
ВЕТЕРАНАМ - БЕСПЛАТНЫЙ ПРОЕЗД.
«На весь период мероприятий, посвящен-
ных празднованию 60-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, ветеранам -
как проживающим в городе Москве, так и
приехавшим в столицу из различных реги-
онов Российской Федерации - будет пре-
доставлено право льготного проезда в об-
щественном транспорте столицы», - гово-
рится в обнародованном в среду, 13 апре-
ля, постановлении правительства Москвы,
подписанном мэром Юрием Лужковым.
Контроль за выполнением распоряжения
мэра возложен на его первого замести-
теля в правительстве Москвы, руководи-
теля Комплекса городского хозяйства
Петра Аксенова.

ПРИОРИТЕТЫ МЕТРОПОЛИТЕНА. Мос-
ковский метрополитен определил три при-
оритетных направления развития своих
новых линий. Их строительство планиру-
ется завершить до конца 2007 года. Об
этом в среду, 13 апреля, заявил начальник
метрополитена Дмитрий Гаев. Приоритет-
ным направлением названа линия «Стро-
гино» - «Парк культуры». Второй приори-
тет - линия от действующей станции «Чка-
ловская» до «Марьиной рощи», а третий -
продолжение Бутовской линии до вновь
сооружаемой станции «Битцевский парк».

ПЕРЕПРАВУ ПУСТЯТ ДУГОЙ. В районе
Карамышевской набережной в четверг, 14
апреля, началось строительство уникаль-
ного для России вантового моста. Уника-
лен этот мост, в частности, тем, что имеет
дугообразное дорожное полотно. Через
два года - в 2007 году - ему предстоит
стать частью строящегося сейчас Красно-
пресненского проспекта.

ОХОТНИКИ, В РУЖЬЕ! Разрешение рас-
чехлить ружья для охоты на пернатую
дичь получили с субботы, 16 апреля, охот-
ники Московского региона. Продлится се-
зон по 30 апреля. Об этом «МС» сообщи-
ли в Московском областном обществе
охотников и рыболовов.

Сергей
МУРАНОВ,
старший
научный
сотрудник
Главархива
Москвы

Давайте совершим воображаемое пе-
шее путешествие по столице, как не-
когда  герои фильма «Я шагаю по Мо-

скве», отметившего недавно свое 40-летие.
И оценим перемены. Начнем с того же Пар-
ка культуры им. Горького. Как там сейчас?

Вместо уютных аллей, с которых можно
было свернуть и к эстраде, и к кафе, -
сплошное нагромождение заборов: все вы-
теснили дорогие аттракционы и автомоби-
ли... На месте зрительного зала летней эст-
рады автостоянка. И это в одном из немно-
гих зеленых уголков в центре Москвы!

Неподалеку от станции метро «Китай-го-
род» есть весьма живописный уголок ста-
рой Москвы, именуемый Ивановской гор-
кой. Множество памятников архитектуры,
среди которых Ивановский монастырь, за-
мечательные виды привлекают сюда не
только художников. Это одна из заповед-
ных зон, своего рода маленький москов-
ский Монмартр. Да только не ухожен этот
уголок, а на покатых тротуарах зимой
очень скользко.

Из переулка выйдем на старинную Маро-
сейку. Только вот прогуляться по ней вряд
ли удастся. Улица почти полностью отдана
транспорту, а тротуары настолько узки, что
в некоторых местах едва разойдешься со
встречными.

Это общая проблема городского центра -
неудобство для пешехода. Еще в 1925 году
академик архитектуры А.В. Щусев говорил:
«Мостовые в Москве, а также тротуары для
пешеходов - едва ли не худшие в мире».
Что изменилось с тех пор? Мостовые, оче-
видно, стали получше, а вот тротуары...
Причина, на мой взгляд, в безразличии к
человеку, его как бы второстепенности.
Единственное спасение - в пешеходных зо-
нах. Но где они? На огромный город - Ар-
бат, Камергерский да пол-Столешникова.

Не надо думать, что мы сначала решим
транспортную проблему, а потом возь-
мемся за благоустройство. Мы ее никогда
не решим, если будем действовать в тра-
дициях Генплана 1935 года, расширяя ули-
цы и отдавая их машинам. Может, лучше
действовать наоборот? Не обязательно
всюду стремиться подъехать на авто, мож-
но воспользоваться и общественным
транспортом.

Гуляя по Москве, захочется перекусить.
Не думаю, что сделать это будет легко. На
нашем пути либо рестораны, либо кафе,
приближающиеся к ним по ценам. И почти
полное отсутствие доступных заведений,
хотя бы закусочных и кафетериев, каких
было немало в былые годы.

По-моему, центру Москвы не хватает ую-
та, удобства и расположенности к челове-
ку. Об окраинах я уже не говорю...
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Александр ЛЕБЕДЕВ,
заместитель генерального 
директора ГУП «Мосгортранс»:
- Мы приглашаем постоянно на работу
водителей и зарплату предлагаем не-
плохую - 700-800 долларов, но моск-
вичи к нам не приходят. Так что нас
выручают иногородние и иностранцы,
в некоторых парках они составляют до
70 процентов штата. Во всех мегаполи-
сах мира водителями общественного
транспорта работают гастарбайтеры -
никуда от этого не деться, хотя для нас
это дополнительные трудности: прихо-
дится заниматься еще и жильем.

Андрей НЕЛЮБИН,
президент НП «Гильдия 
предприятий коммунального
хозяйства»:
- Гастарбайтеры нам жизненно необ-
ходимы. Так было всегда. Но в совет-
ские времена к людям относились с
уважением, и у каждого коммуналь-
ного предприятия имелись служеб-
ные квартиры. Сегодня же рабочих
приходится устраивать в холодных
вагончиках.

Вера КИРИЛЛОВА, 
работник ДЕЗ «Новогиреево»:
- У нас работает много дворников-тад-
жиков. Жители довольны, говорят, что
стало чисто. Но мы все равно предпо-
чли бы взять москвичей, поскольку у
таджиков много проблем: в частности,
милиция часто забирает - нет регистра-
ции. Бывает, двор не убирается не-
сколько дней, начинаем разыскивать
дворника, а он в «кутузке»... Может,
надо как-то упростить эти вопросы?

Александр КРУТОВ, 
депутат Мосгордумы:
- Вся «новая» Москва построена руками
гастарбайтеров, которых раньше назы-
вали лимитчиками. Столица стреми-
тельно разрастается. И рабочих рук не
хватает.

Владимир КИРИЧЕК, 
сотрудник Федеральной 
налоговой службы по г. Москве:
- С точки зрения доходов городского
бюджета, гастарбайтеры не нужны.
Большинство из них приезжает подза-

работать на несколько месяцев. Им не с
руки тратить время на длительный про-
цесс регистрации в налоговых органах.
Работодатели выдают зарплату «чер-
ным» налом. Поэтому ни НДФЛ, ни дру-
гие отчисления в  бюджет не поступают.

Александр ЧЕБОТАРЕВ,
глава управы Панфиловского
района ЗелАО:
- В том, что Москва строится и стано-
вится краше, немалая заслуга и гастар-
байтеров. Но при этом необходимо,
чтобы гости были бы не только защи-
щены нашими законами, но и строго их
соблюдали. И вот еще что важно: рабо-
тать и зарабатывать в столице хотят не
только иностранцы, но и наши сограж-
дане из провинции. Те и другие долж-
ны быть в равных условиях, основан-
ных на праве.

Сергей ЛОКТИОНОВ,
депутат Мосгордумы:
- При встречах с москвичами-избира-
телями довольно часто приходится
слышать вопрос: почему столичные

власти допускают в город граждан из
ближнего зарубежья, которые запо-
лонили наши рынки и дворы? О рын-
ках говорить не буду, а вот о том, по-
чему в сфере ЖКХ так много приез-
жих, скажу: да потому, что москвичи
не испытывают желания работать
дворниками, убирать улицы.

Виктор КРЕМНЕВ,
технический директор компании
промышленных альпинистов:
- Не понимаю, как можно брать на рабо-
ту высотников без всяких профессио-
нальных навыков. У иногородних ша-
башников нет ни сертификата, ни доку-
ментов на оборудование и технику. Лю-
ди, работающие на высоте без всяких
инструкций, заканчивают свою «карье-
ру» в лучшем случае травмой. Ну а от
засилья смуглых продавцов и от их ка-
чества обслуживания приходится
«скрываться» в крупных магазинах. Вот
только возвращаться с продуктами
страшновато. Такое впечатление, что
иностранцы за рулем просто не знают
правил дорожного движения.
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ПРОГУЛКА БЕЗ УДОБСТВ

НОВОСТИКуранты на Спасской башне пробили 12 часов, и на Собор-
ной площади Кремля под звуки Президентского оркестра
словно ожили картинки военного парада императорской

России. Солдаты в сине-зеленой гамме мундиров, в высоких ки-
верах передвигались так ровно, точно знали о существовании ка-
кой-то невидимой линейки. Шашки наголо то взмывали вверх, то
дружно с серебряным звоном падали в ножны. С карабинами
проделывались такие изощренные манипуляции, словно оружие
было игрушечным. Потом на первые роли вышли всадники. Не-
которые кони, правда, еще не совсем прониклись военной дис-
циплиной и норовили устроить собственное представление. Но
всадникам удалось-таки с ними справиться, и кони, и люди ста-
ли единым целым замечательного по красоте действа под назва-
нием «церемониальный развод конных и пеших караулов».

Эта традиция восходит к петровским временам. Сейчас, чтобы
ее оживить, специалисты президентской геральдической служ-
бы изучили все имеющиеся на этот счет документы. В результа-
те нынешний церемониал объединил самые яркие и зрелищные

элементы, включая демонстрацию строевых приемов с оружием
и элементы «конной карусели». А форма участников восходит к
мундирам победоносной войны 1812 года.

Участвует в церемониале подразделения службы коменданта
Московского Кремля ФСО России. Это 49 солдат роты специаль-
ного караула и 12 всадников кавалерийского почетного эскорта
президентского полка. 

«Парад украсит и древний Московский Кремль, и наш город»,
- сказал председатель столичного Комитета по туризму Григорий
Антюфеев. Но для военных это еще возрождение традиции. Как
сказал комендант Московского Кремля Сергей Хлебников, цере-
мониал связал разные эпохи российского воинства. 

Теперь каждую субботу в 12 часов развод пеших и конных ка-
раулов может увидеть каждый желающий. Церемониал будет
проходить также при открытии мероприятий государственного
значения, приеме иностранных гостей. А 9 мая он станет частью
исторического парада на Красной площади.

Вера ЛАЗАРЕВА
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От первого лица
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-Василий Васильевич, термин «управ-
ление отходами» звучит несколько
странно. Отходы не река, которую в

случае необходимости можно направить по
другому руслу. А тут... Так и представляешь
себе жутковатую картину: бесконечный по-
ток мусора ползет по городским улицам на
свалки, а на перекрестках регулировщики
из вашей организации управляют этим
зловещим движением...

- Да уж, картинку вы нарисовали мрач-
новатую и далекую от действительности.
На деле система управления отходами се-
годня представляет собой многоуровне-
вую индустрию, целую промышленную
отрасль, занятую утилизацией и перера-
боткой различных отходов - от нее прямо
зависит жизнедеятельность нашего мега-
полиса.

Выстраивалась эта система с начала
80-х годов прошлого века. Я тогда рабо-
тал в Мосводоканале. Занимались мы
очисткой сточных вод. Мощное, развитое
хозяйство, московская канализация при-
нимала в те годы 6 млн. кубометров в су-
тки - от города и промышленных пред-
приятий. Слишком много, но такова была
общая тенденция - в то время считалось
делом чести производить как можно
больше продукции на душу населения.
Вот мы и «производили», дошло до 800
литров воды в сутки на человека.

Первый удар по этой гонке на-
нес запрет на строительство
Ржевского гидроузла. Предпо-
лагалось запрудить несколько
рек, создать очередное море,
чтобы обеспечить дополнитель-
ные запасы воды для Москвы,
но начатое было строительство
законсервировали.

Драгоценную влагу поневоле
пришлось учиться беречь. На за-
воде «Водоприбор» наладили
выпуск водосчетчиков, провели
ряд мероприятий по экономии
воды, ее разумному использова-
нию. Сейчас расход на человека
составляет 300-320 литров в су-
тки, а когда будет реализована
программа установки придомо-
вых счетчиков, потом и квартир-
ных, потребление воды достигнет
цивилизованного оптимума.

- Канализационные стоки очи-
щаются уже не один десяток лет.
Сооружения, конечно, совершен-
ствуются, но принципиально но-
вое слово в этом деле вряд ли скажешь...

- Процессы эти постоянно модернизиру-
ются, благодаря чему достигается высокая
степень очистки. Но вы правы - отходы
многомиллионного города столь разнооб-
разны, что для их переработки требуются
все новые технологии, новые мощности. И
сферу этой деятельности мы постоянно
расширяем.

Например, не давали нам покоя осадки
сточных вод - этих отходов накопилось ве-
ликое множество, их просто некуда было
девать, к тому же они были загрязнены
примесями тяжелых металлов. Было реше-
но организовать научно-производственное
объединение по переработке отходов, в ко-
торое вошло несколько предприятий, поли-
гоны, два мусоросжигательных завода.

НПО просуществовало три года. Потом
стало очевидно, что нельзя объединять
промышленные и бытовые отходы, при их
переработке действуют разные техноло-
гии, используются разные источники фи-
нансирования. Скажем, в промышленно-
сти образуется до 500 подвидов различ-
ных отходов. Поэтому было решено соз-
дать два новых специализированных под-
разделения: ГУП «Экотехпром», занимаю-
щийся вывозом и переработкой бытового
мусора, и наше предприятие «Промотхо-
ды», которое работает с промышленными
предприятиями.

МГУП «Промотходы» работает с 1993 го-
да и является хозрасчетным предприятием.
Мы работаем по договорам с промышлен-
ными и муниципальными организациями,
оказываем услуги по сбору, транспорти-
ровке, переработке и захоронению отхо-
дов. В городе на нашу долю приходится бо-
лее 1,5 млн. тонн переработки и утилиза-
ции - это свыше половины всех отходов,
образующихся на промышленных пред-
приятиях Москвы.

- С каждым годом в нашу жизнь прихо-
дит все больше новых технологий и совре-
менных материалов. Изменяют ли они ка-
чественный состав отходов? Видимо, в от-
вет вам тоже приходится осваивать новые
способы переработки, создавать систему
их утилизации?

- Когда мы начинали, важно было в пер-
вую очередь наладить точный учет номенк-
латуры и объемов образования промыш-
ленных отходов, создать общегородской
банк данных «Промышленные отходы».
Сейчас мы имеем полную картину состоя-
ния дел с промышленными отходами в Мо-

скве. У нас есть техническая инспекция,
абонентский отдел. В нашем банке данных
более 8 тыс. наиболее крупных предпри-
ятий, на которых образуется 85-90 процен-
тов отходов столичной промышленности.

Предприятия заключают с нами договор
на размещение отходов, мы ведем конт-
роль за прохождением этого процесса. С
середины мая он будет еще более упрощен
- в отрасли вводится принцип «одного ок-
на». В случае необходимости мы можем
организовать и вывоз отходов - у нас своя
автобаза, где находится более 200 различ-
ных машин и специализированных меха-
низмов.

Вводимый принцип «одного окна» поз-
волит более точно согласовать и контроли-
ровать всю цепочку обращения с отходами,

своевременно вносить кор-
рективы в банк данных, вне-
дрить обязательное лицен-
зирование перерабатываю-
щих предприятий.

Экологическая безопасность города
требует жесткой системы регулирования
обращения с отходами, особенно 1-3-го
классов опасности - токсичными. Менее
опасные отходы - 4 и 5-го классов - тоже
требуют установления государством стро-
гих правил, которые обязаны выполнять
все предприятия и организации независи-
мо от форм собственности. В этой работе
вполне допустимо частно-государствен-
ное партнерство, но, естественно, при не-
укоснительном выполнении законода-
тельных актов и норм, действующих в
этой сфере. И контроль за этим - наша
прямая обязанность.

Мы создаем и собственные производст-
ва по переработке отходов. Действует в
структуре «Промотходов» Опытно-произ-
водственный центр по обезвреживанию и
переработке токсичных промышленных от-
ходов. Здесь ежегодно нейтрализуется бо-
лее 2 тыс. кубометров отработанных кис-
лых и щелочных растворов и электролитов
гальванических и травильных производств. 

- В средствах массовой информации
нет-нет да и мелькнет сообщение, что
где-то произошел сброс вредных ве-
ществ в реку. Почему это происходит? По
недосмотру?

- Чаще всего именно по этой причине, но
есть случаи махинаций, когда отходы сли-
вали в овраг, а документы подделывали
так, будто отправили емкости в другой го-
род на переработку. С нашей помощью та-
ких дельцов рано или поздно, конечно, ра-
зоблачали. 

Порой такие случаи происходят и по не-
домыслию, из-за экологической безгра-
мотности людей. Поэтому в нашем Центре
экологических проектов и консалтинга мы
постоянно проводим обучение, повышение
квалификации и профессиональную пере-
подготовку специалистов промышленных
предприятий в области охраны окружаю-
щей среды. 

Есть у нас свое производство по перера-
ботке токсичных отходов, оно, правда, пока
невелико - принимает около 10 процентов
веществ с городских предприятий. Однако
мы точно знаем, куда, что и сколько напра-
вляет каждое предприятие на переработку
в другие области России, а кто и сколько

временно законсервировал - в надежде по-
том повторно использовать. Сейчас вместе
с нашим управлением по организации
обезвреживания отходов разрабатываем
целевую правительственную программу по
токсичным отходам, поскольку дело это
жизненно важно для судьбы нашего горо-
да. С 15 мая вводятся талоны учета, благо-
даря которым контроль за отходами полу-
чит системный характер.

- Во всем мире ведется большая ра-
бота по возвращению в оборот тех отхо-
дов производства и потребления, кото-
рые технологически этому поддаются.
Участвуют ли в ресурсосбережении на-
ши предприятия?

- В Москве вторичных ресурсов обра-
зуется ежегодно свыше 1 млн. тонн. Это

полимеры, стекло, алюминиевые банки,
макулатура, металлы - монбланы добра,
которые вполне можно снова пустить в
дело.

Мы создали ассоциацию «Вторэкоинду-
стрия» на базе 9 заготовительных пред-
приятий. Некоторые из них в свое время
были обеспечены прессовым и сортиро-
вочным оборудованием, занимались в ос-
новном макулатурой и текстилем. Сейчас
ассортимент собираемых ими отходов уве-
личился. В последние годы появилось
много полимерной тары, она уже конкури-
рует со стеклянной. Отвозить ее на полиго-
ны? Но она может лежать сотню лет, и ни-
чего ей не сделается. С помощью москов-
ского правительства мы приобрели обору-
дование для переработки отходов поли-
мерной тары в чипсы, которые охотно
возьмут в качестве сырья такие предпри-
ятия, как «Клинхимволокно», «Курскхим-
волокно» и другие. Около 10 партнеров
уже дали согласие на приобретение такого
полуфабриката.

Мощностей предприятий, входящих в
ассоциацию, достаточно для переработки
полумиллиона тонн вторичных ресурсов.
Организация, кстати, продолжает расши-
ряться, сейчас в нее вошло уже более 20
фирм. Мы их поддерживаем, всячески по-
могаем, в частности, созданием льготных
условий по арендной плате. С нашей пода-
чи московское правительство разрешило
им не заключать договоры аренды ежегод-
но, а продлять их на более долгий срок.
Поддержка существенная, потому что с них
теперь не взимается стартовая цена, кото-
рая в три раза выше, чем сама аренда.

- Люди несведущие утверждают, что пе-
реработка вторсырья - прямо-таки золотое
дно. Это реальность или миф?

- Легенда, конечно. Все зависит от конъ-
юнктуры, спроса, массы других обстоя-
тельств. И не только у нас, но и за рубе-
жом. Бывают месяцы и даже годы, когда
фабрики принимают вторсырье на ура,
своевременно за него рассчитываются с
заготовителями. А вот сейчас, например,
все склады у них забиты макулатурой, они
приостановили ее приемку. Чтобы решить
проблему, надо создавать в московском
регионе свою фабрику по переработке ма-
кулатуры.

- Насколько я знаю, из макулатуры хоро-
шей бумаги не получишь, в лучшем случае
- картон.

- Не только. У нас есть опыт производ-
ства эковаты. Это очень неплохой утепли-
тель, его можно мокрым способом в сме-
си со связующим наносить на стены, су-
хим способом закладывать в межэтажные
перекрытия. Он пропитан противопожар-
ным составом и антисептиком против гры-
зунов. Его охотно берут дачники. Вместе с
МосжилНИИпроектом будем развивать
это направление.

Ассоциация «Вторэкоиндустрия» - одна
из основных наших опор в этой области.
Общие усилия привели к тому, что эти
фирмы научились собирать вторичное сы-
рье, работать с населением и, что немало-

важно, оплачивать услуги своих добро-
вольных помощников. Одно время значи-
тельно уменьшилась сеть стационарных
приемных пунктов, теперь они восстанав-
ливаются. Появились передвижные пунк-
ты на базе автомобилей типа «бычков»,
которые по определенному графику объ-
езжают дворы, принимают вторсырье от
населения. Всем это выгодно.

Мы первыми в Москве затеяли раздель-
ный сбор сырья. Правительство закупило
в Германии более двухсот специальных
контейнеров объемом 1,1 кубометра. Уста-
новили их на Юго-Западе Москвы, окраси-
ли в разные цвета - для бумаги, стекла, по-
лиэтилена, подготовили контейнерные
площадки. Провели большую агитацион-
но-массовую работу с населением, со
школьниками, привлекли к этому делу ра-
бочих комплексной уборки, заинтересова-
ли их материально - платили по 500-600
рублей за тонну вторсырья. Немного, но
все же приработок.

Решили и дальше развивать экспери-
мент. Например, договорились с замести-
телем префекта ЮЗАО Владимиром Миша-
ниным опробовать новинку - вести не чис-
то раздельный сбор сырья, но совмещать
его со сбором обычных отходов. На пло-
щадке будет хозяйствовать одна организа-
ция, а не две, как это было раньше. Конеч-
но, тут могут появиться проблемы, но они
решению поддаются.

- Все это замечательно, Василий Василь-
евич, но машины с мусором все идут и идут
за город, свалки чадят и чадят, и запашок
от них идет такой, что...

- Так уж исторически сложилось, что за-
хоронения до сих пор являются основным
способом утилизации инертных отходов,
вывозимых из города. И в один-два года от
этого не избавишься. Другое дело культура
содержания таких свалок. Одно из наших
подразделений занимается эксплуатацией
полигона промышленных отходов в Ленин-
ском районе Подмосковья. Захоронение
отходов на нем производится с применени-
ем современных природосберегающих тех-
нологий и соблюдением всех мероприятий,
обеспечивающих экологически безопасную
эксплуатацию полигона. Продолжаем ре-
культивацию отработанных полигонов
Щербинка и Сосенки.

С Московской областью взаимопонима-
ние мы пока находим. Недавно сделали об-
ласти предложение о строительстве на ме-
сте одной из бывших свалок комплекса по
переработке отходов. При этом новейшие
технологии позволяют возвращать в про-
изводство 70 процентов отходов, а 30 про-
центов захоронить спакетированными, без-
опасными в экологическом отношении, ко-
торые в будущем, может быть, сгодятся в
качестве топлива.

- Будущее туманно... Давайте вернемся к
дням нынешним - у наших ученых есть
ведь уже и сегодня опережающие техноло-
гии. Они-то находят у нас применение?

- Примеры тому есть. Возьмем, скажем,
кино-, фотоотходы, образующиеся в горо-
де. Раньше проявители, фиксаж, промы-
вочные растворы просто-напросто слива-
лись в канализацию. Мы создали подраз-
деление, которое начало перерабатывать
эти отходы. Получаем серебросодержащий
концентрат, сдаем его на аффинажный за-
вод, зарабатываем средства, рассчитыва-
емся с абонентами, которые поставляют
нам эти растворы.

Научились уничтожать контрафактную
продукцию, которую производят «пираты»,
- кассеты, диски. Перерабатываем их на
дробилке. Утилизуем компьютерную и вы-
числительную технику в объемах около 3,5
тыс. тонн. Платы в этих аппаратах тоже со-
держат ценные металлы. С помощью пнев-
мосепарации и других процессов мы их на-
учились извлекать.

В городе стремительно растет количест-
во автотранспорта. Что делать с отработан-
ными покрышками? Мэр Ю.М. Лужков по-
ставил задачу: найти способ их переработ-
ки. В содружестве с Тушинским машино-
строительным заводом создали линию по
переработке покрышек в резиновую крош-
ку. Ее можно использовать для изготовле-
ния эластичных плит, укладываемых на
трамвайных переездах. Транспортники уже
заказали нам 1,5 км таких «ковриков». Бу-
дем из этой крошки изготавливать и специ-
альные прокладки между трамвайным
рельсом и асфальтом. Они заметно снижа-
ют уровень шума, увеличивают долговеч-
ность пути. В дальнейшем доведем произ-
водство такой продукции до 48 тыс. тонн.
Сейчас подыскиваются еще 3 площадки
для размещения линий, которые закроют
дорогу шинам на подмосковные свалки.

Если перетереть эту крошку на специ-
альных вальцах, можно получить прекрас-
ный сорбент для сбора разливов нефте-
продуктов с поверхности воды. Этот мате-
риал на 1 грамм веса принимает 7 граммов
нефтепродуктов.

И еще проблема, которую удалось ре-
шить. Создали производство по переработ-
ке люминесцентных ламп и ртутьсодержа-
щих светильников освещения. В результате
получается концентрат, который содержит
в себе люминофор и остатки ртути, а также
безопасный стеклобой. После дальнейшей
обработки получается сырье для повторно-
го изготовления ртути и стекла. Сейчас
проблема сбора и утилизации люминес-
центных ламп в Москве практически реше-
на. Мало того, вибротехнология - ноу-хау
наших специалистов - экологически абсо-
лютно безвредна.

Еще одно наше подразделение - Управ-
ление групповых очистных сооружений -
занимается очисткой поверхностного стока
в пяти промышленных зонах Москвы. Это
ни много ни мало 30 тысяч кубометров в
сутки, свыше 700 га площадей водосбора с
территории промышленных предприятий и
свыше 150 га с проезжей части города.
Особенно эффективны эти очистные со-
оружения во время осенних дождей и ве-
сенних паводков. Сейчас думаем над тем,
чтобы очищать стоки не только промыш-
ленных предприятий, но и прилегающих
территорий.

На протяжении последних 6-8 лет на-
стойчиво работаем над решением пробле-
мы обезвреживания осадка на очистных
сооружениях автозаправочных станций, ав-
томоек и автобаз. Этот осадок содержит
большое количество нефтешламов, отпра-
влять его в таком виде на полигон нельзя.
Мы применяем технологию биологическо-
го обезвреживания таких осадков. В них
вводятся специальные бактерии, благодаря
работе которых в течение 2 - 8 недель неф-
тяная составляющая почти исчезает. Доба-
вляем торф, и готов перестилающий безо-
пасный слой для наших полигонов.

- Василий Васильевич, на чем бы нам за-
кончить эту беседу?

- На перспективах «Промотходов». Сей-
час мы готовимся к акционированию наше-
го предприятия, правда, пока со 100-про-
центным капиталом города. Со временем
привлечем и частных инвесторов. Такое
партнерство нужно, чтобы снять часть на-
грузки по санитарной очистке с городского
бюджета, который и так перегружен.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

Василий ИВАНОВ:

УПРАВЛЕНИЕ ОТХОДАМИ: 
КАК «ПРИРУЧИТЬ» ЛЕГЕНДУ 

Василий Васильевич ИВАНОВ
родился в 1940 году в г. Ржеве
Тверской губернии (тогда - Ка-
лининская обл.). Окончил Мос-
ковский энергетический ин-
ститут. Работал начальником
цеха, главным инженером Лю-
берецкой станции аэрации, за-
местителем начальника Глав-
мосводоканала. В настоящее
время генеральный директор
МГУП «Промотходы», акаде-
мик Международной академии
информации. Награжден орде-
ном «Знак Почета», медалью
«Ветеран труда». Женат, име-
ет двух дочерей.
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Что нас волнует...
ДВЕ ТРЕТИ ВОДООХРАННЫХ

ТЕРРИТОРИЙ ПРЕВРАТИЛИСЬ 
В ПОЛОСУ ОТЧУЖДЕНИЯ, ГДЕ ЖИЗНЬ

ТЕЧЕТ ПО НЕПИСАНЫМ ЗАКОНАМ
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В конце апреля Президент
Российской Федерации
Владимир Путин отправит-

ся на Землю Обетованную в каче-
стве гостя главы еврейского го-
сударства Моше Кацава. Как со-
общают израильские СМИ, рос-
сийский лидер проведет в Израи-
ле два дня, в ходе которых встре-
тится с премьер-министром Ари-
элем Шароном и другими высо-
копоставленными лицами.

Надо сказать, что этот визит
будет проходить в весьма непро-
стое для Израиля время. Не ути-
хают, а точнее - усиливаются
страсти вокруг плана Шарона об
одностороннем размежевании с
палестинцами. Из-за трудно-
стей, связанных с утверждением
в кнессете (израильский парла-

мент) государственного бюдже-
та на 2005 год, Шарон едва не
лишился своего премьерского
кресла. Да и в соседних с Изра-
илем странах ситуация оставля-
ет желать лучшего. Особенно
после убийства премьер-мини-
стра Ливана Рафика Харири.

Продолжается скандал, свя-
занный с аферой по отмыванию
более 230 миллионов долларов
в одном из крупнейших изра-
ильских банков «Апоалим». Что
любопытно: в числе главных
фигурантов - предприниматели
Владимир Гусинский, Леонид
Невзлин и Аркадий Гайдамак.
Последний, к слову сказать,
объявлен в розыск во Франции
за мошенничество и неуплату
налогов.

Данное дело длится уже около
года. К настоящему времени бы-
ли задержаны и допрошены в по-
лиции 22 служащих банка. Их ви-
на сводится к тому, что они в об-
ход должностных инструкций и
закона о запрете на отмывание
денег не сообщали о незаконных
операциях клиентов.

Как удалось выяснить сотруд-
никам полиции, на протяжении
длительного времени служащие
«Апоалим» принимали от клиен-
тов переводы крупных денежных
средств сомнительного происхо-
ждения из-за рубежа. Спустя не-
сколько минут эти деньги, отмы-
тые через легальный счет банка,
входящего в число 200 крупней-
ших кредитных организаций ми-
ра, перебрасывались в другую
страну, преимущественно в отде-
ления «Апоалим» в странах За-
падной Европы. 

Другой схемой предполагае-
мого отмывания было кредитова-
ние. Клиенты брали сумму в кре-
дит и выводили деньги из Израи-
ля. После этого они рассчитыва-
лись с банком средствами, посту-
пившими с другого счета и из
другой страны. То есть «первона-

чальными грязными деньгами».
Кстати сказать, и премьер-ми-

нистр Шарон находится в поле
зрения израильских правоохра-
нительных органов...

В Израиле каждому известно,
что глава правительства по сов-
местительству еще и один из
крупнейших в стране фермеров.
Семейная ферма семьи Шаронов
«Хават-Шикмим» расположена
на 400 гектарах земли, на боль-
шей части которых выращивает-
ся сельскохозяйственная продук-
ция. На территории имения три
жилых дома площадью 500 кв. м,
бассейн и множество хозяйствен-
ных построек.

Стоимость фермерского хо-
зяйства «Хават-Шикмим» состав-
ляет примерно 50 миллионов ше-
келей (11,3 миллиона долларов).
Шарон приобрел свою латифун-
дию еще в 70-е годы, когда она
стоила 500 тысяч долларов. Та-
ким образом, стоимость его фер-
мы возросла более чем в 20 раз.

Израильские независимые
эксперты признали Шарона са-
мым богатым премьер-минист-
ром в истории Израиля. Намек
прочитывается без труда: после

Голды Меир, «бабушки в муж-
ских ботинках», после Ицхака
Шамира, доживающего свой век
в доме для престарелых, после
четы Рабинов, имевшей крупные
неприятности из-за скромного
долларового счета в зарубежном
банке, у власти сегодня стоит на-
стоящий миллионер.

Но вернемся к визиту.
Шарон трижды посещал Моск-

ву с момента своего вступления в
должность в 2001 году. Теперь
настала очередь Путина. 

Российско-израильские отно-
шения значительно улучшились
за последние 15 лет. Как считают
многие израильские эксперты, у
Израиля и России немало общих
интересов стратегического по-
рядка. Прежде всего это борьба с
международным терроризмом.
Россияне ведут против него вой-
ну на Северном Кавказе, израиль-
тяне - в Самарии, Иудее и в секто-
ре Газа. 

По оценкам тех же экспертов,
в не меньшей степени Израиль и
Россию связывает общность ин-
тересов в энергетической облас-
ти. Россия стремится к наращи-
ванию экспорта своих нефти и

газа, а Израиль заинтересован в
импорте этих энергоносителей.
Кроме того, израильская сторона
способна оказать содействие
российской в продвижении ее
интересов на американском
энергетическом рынке. 

Оба государства проявляют
также взаимный интерес к разви-
тию сотрудничества в сфере вы-
соких технологий и их совмест-
ном экспорте в третьи страны.
Израиль и Россия взаимодейст-
вуют даже в космосе. 

Москва испытывает известные
трудности из-за ограничений на
торговлю, введенных сенатом и
конгрессом США. Израиль спосо-
бен в определенной мере смяг-
чить эти санкции. Естественно,
при условии улучшения общей
атмосферы двусторонних отно-
шений. 

В свою очередь, Израиль заин-
тересован в поддержке Москвы
на различных международных
форумах. Особенно в Совете Бе-
зопасности ООН.

Короче, сегодня Израиль и
Россия имеют уникальный шанс
заново выстроить отношения
друг с другом...

Константин КАПИТОНОВ,
журналист-международник

РОССИЯ - ИЗРАИЛЬ: ПРИ СВОЕМ ИНТЕРЕСЕ

То, что современное население Рос-
сии к 2050 году может сократиться
примерно на треть, до 100 миллио-

нов человек, мало у кого вызывает сом-
нения. Это еще не самый пессимистиче-
ский сценарий: ведь если дело пойдет
так, как оно идет сегодня, на наших не-
объятных просторах через полвека мо-
жет остаться еще меньше людей. Тако-
вы демографические предпосылки на-
шего развития. 

На самом деле численность населе-
ния России будет зависеть не только от
демографических тенденций, но и от
того, насколько терпимы мы будем к
мигрантам, насколько готовы мы вос-
полнить за счет них убыль населения.
Не случайно на недавнем заседании Со-
вета безопасности России, посвящен-
ном миграционной политике, Владимир
Путин заявил, что стимулирование ми-
грационных процессов - важнейшая го-
сударственная задача. 

Дело не только в сокращении общей
численности населения России, хотя и
это очень важно, учитывая наши про-
сторы. Дело еще и в том, что очень бы-
стрыми темпами сокращается и будет
сокращаться трудоспособный контин-
гент. Иными словами, мы столкнемся с
острым дефицитом рабочей силы, при-
чем очень скоро. Мы сможем воспол-
нить недостаток рабочей силы, только
если будем осуществлять открытую ми-
грационную политику - именно такую
политику, вехи которой обозначил Пре-
зидент РФ на заседании Совбеза.

При таком условии к нам с готовно-
стью приедут мигранты. И их приедет
столько, сколько мы сможем принять.
Значит, вопрос в том, готовы ли мы к
этому. Что касается рисков, связанных
с массовой иммиграцией, то их, к сожа-
лению, не удастся избежать полностью,
так как интеграция мигрантов, особен-
но с иными, чем у нас, культурными
традициями, - это сложный процесс. 

Сегодня в вопросах, связанных с
миграцией, много путаницы. Часто ду-
мают, что привлечение мигрантов - это
очень затратное дело, так как требует
создания для них особых условий - ма-
териальной помощи, разных льгот, за-
трат на обучение, строительства жилья
и т.п. Но, во-первых, мигрант создает
больше, чем потребляет. Во-вторых,
ответственность за мигрантов должна
быть разграничена.

В рыночных условиях для мигрантов
создают условия те предприятия, те

учреждения, которые нанимают рабо-
чую силу. Государство же должно сле-
дить за тем, чтобы мигранты не были
дискриминированы в вопросах оплаты
труда, чтобы они жили не в подвалах, а
хотя бы в нормальных общежитиях.
Ведь Россия подписала конвенцию
Международной организации труда по
правам мигрантов и членов их семей, в
которой эти права ограждены от дис-
криминации. Впрочем, конвенционные
права мигрантов не больше тех прав,
которые имеют «свои» работники. Это
один из основополагающих правовых
принципов, позволяющий избежать
конфронтации между коренным насе-
лением и «пришельцами».

Государство создает особые усло-
вия только тогда и только для тех лю-
дей, в притоке которых оно особо за-
интересовано. Безусловно, государст-
во определяет общее направление ми-
грационной политики, уровень ее от-

крытости, правила приема, способст-
вует профессиональному образова-
нию мигрантов и т.д. Речь, таким обра-
зом, идет о разделении функций в
процессе интеграции мигрантов в на-
ше общество. 

Отбирают ли мигранты у нас рабо-
ту? Ниша мигрантского труда - это, как
правило, та ниша, где не хочет рабо-
тать местное население. Например, в
Москве это продавцы ларьков, строи-
тели, дворники, рабочие на конвейе-
рах. Это характерно не только для Мо-
сквы. Во всех крупных городах ми-
гранты занимают преимущественно
нижние страты на рынке труда. Потому
что у них меньше информации о воз-
можностях работы, меньше запросы,
чем у местных жителей. Таким обра-
зом, здесь нет большой конкуренции.
Конечно, на черном рынке труда ми-
грационное давление может ощущать-
ся. Государство, несомненно, должно
стремиться ограничить такой рынок.
Россиянам нечего опасаться, что при-
езжие займут все рабочие места. Бо-
яться надо того, что мы не сможем
привлечь столько мигрантов, сколько
нам необходимо. А нужны они, повто-
ряю, для того, чтобы обеспечить раз-
витие экономики и рост нашего уровня
жизни. 

Острее всего недостаток рабочей
силы ощутим именно в Москве. Здесь

самое возрастное население, и нужно
много мигрантов, чтобы заместить вы-
ходящих на пенсию работников. И хотя
последняя перепись населения показа-
ла, что в Москве мигрантов на самом
деле на 1,7 миллиона человек больше,
чем это было по учету, Москва пестрит
объявлениями о потребности в работ-
никах разных специальностей. 

По нашим оценкам, в России едино-
временно находится примерно три
миллиона трудовых мигрантов из
стран СНГ. Примерно столько же внут-
ренних российских трудовых мигран-
тов, которые ездят на работу в круп-
ные города, в том числе, естественно,
и в Москву. Но здесь их ниша - не-
сколько иная, чем у мигрантов из СНГ.
Они работают в гостиничном, ресто-
ранном бизнесе, в тех сферах, куда
большинству мигрантов из ближнего
зарубежья путь закрыт. Это понятно:
если вы близко живете, у вас больше
информации, чем у того, кто приехал
издалека, и вы можете выбрать луч-
шее рабочее место. 

Многие считают, что Москва пере-
населена, что «все едут в Москву». Все
наоборот: в столицу едут потому, что
ее экономика быстро развивается, бы-
стрее, чем где бы то ни было в стране.
Приток мигрантов сюда - это признак
здоровья города, хотя и хлопот добав-
ляет немало.

Жанна ЗАЙОНЧКОВСКАЯ,
директор Центра 
миграционных исследований

БЕЗ МИГРАНТОВ КАК БЕЗ РУК

Москва давно превратилась
в гигантский насос. 5 мил-
лионов кубометров в су-

тки закачивают 4 водопроводные
станции: Рублевская, Восточная,
Северная, Западная. Дальше 11
тысяч километров трубопрово-
дов, 18 насосных станций и регу-
лировочных узлов транспортиру-
ют ее в дома и квартиры, больни-
цы и предприятия. Число потре-
бителей воды в Москве примерно
равно числу ее жителей. Это 11,5
миллиона человек плюс еще 600
тысяч жителей 13 городов ближ-
него Подмосковья. Водоснабже-
ние Москвы - поверхностное, то
есть вода черпается из водохра-
нилищ, куда она поступает из
Волги, Москвы-реки и Вазузы.
Три области - Московская, Смо-
ленская и Тверская - по сути це-
лое государство, сопоставимое

по территории с Францией, уто-
ляют жажду Белокаменной.

И хотя эксперты Мосводока-
нала утверждают, что в ближай-
шие годы количественного де-
фицита воды не ожидается, и
она, пройдя чистилище водопро-
водных станций и многокиломет-
ровые туннели трубопроводов,
по-прежнему брызнет сверкаю-
щей струей из-под крана, эколо-
гически чистой воды, живой во-
ды, которую можно, не боясь, за-
черпнуть пригоршней у родника
или плеснуть в котелок на берегу
речки, будет все меньше.

Причин тому много. Здесь и
бездумная, хаотичная, а порой и
преступная застройка речных бе-
регов новорусскими виллами
(без генплана, без инженерного
обеспечения, без канализации), и
безнаказанная вырубка лесов на

заповедных землях вдоль речек.
Бензопила и топор, бетономе-
шалка и трактор - атрибуты эпо-
хи «строительного бума» - сде-
лали свое дело. 70 процентов во-
доохранных территорий превра-
тилось в полосу отчуждения, где
жизнь течет по неписаным пра-
вилам и законам и где любая по-
пытка напомнить о законе писа-
ном наталкивается на непреодо-
лимую преграду... Рыбаки и ту-
ристы устали жаловаться, что
все меньше остается мест, где
можно забросить удочки, не опа-
саясь, что рыбу и рыбака спугнет
«пятнистая» охрана. Кругом ча-
стные владения...

Кому - «бум», кому - деграда-
ция. Экологи и работники Мосво-
доканала склоняются в оценке
происходящего к последнему.
Мелеют реки, нарушается их гид-
рологический режим. Да и вода
уже не та. Где-то подернута ядо-
витой пленкой бензина, где-то
мазута, где-то цветущей мути...
Что это, если не деградация?

По экспертной оценке Мосво-
доканала, за последние пять лет
200 гектаров леса вдоль речек
пошли под топор. Леса заповед-
ного, стеной прикрывавшего
подмосковные речушки... Если

дело пойдет и дальше теми же
темпами, в том же русле, то рано
или поздно город столкнется с
жаждой. Тем более что с 2008 го-
да, по мнению тех же экспертов,
объем потребления воды увели-
чится (город растет, промышлен-
ность развивается). Где взять во-
ду? Другой Москвы-реки или
Волги, понятно, у нас не будет.

Но есть и альтернативные ис-
точники потребления. Из них,
кстати, многие подмосковные го-
рода и «черпают» воду. Об этом,
правда, как-то не принято гово-
рить. Источники эти - подзем-
ные. И еще неизвестно, чем такая
практика аукнется: природе, под-
московным городам, людям. Да
и источники эти, понятно, не без-
донные. По сведениям того же
Мосводоканала, они уже на 70
процентов освоены.

В древности Эзоп, по-моему,
услышав какую-то глупость, по-
советовал одному из сильных
мира сего пойти и выпить море,
справедливо при этом полагая,
что такое невозможно, как не-
возможна и сама услышанная
им глупость. Число глупцов сре-
ди сильных мира сегодня, похо-
же, не убавилось. А вот возмож-
ности их, техническая оснащен-

ность возросли в сотни, в тыся-
чи раз.

Что дальше? То, что не научи-
лись беречь водохранилища, на
костях дедов и прадедов стя-
панных-сляпанных, это уже аль-
фа экологической мысли. Де-
градация...

Но есть и омега... Есть надеж-
да, что все призывы с газетных
страниц, с экранов TV, с трибун и
прочее все же будут услышаны.
Не всеми жаждущими, но хотя
бы их частью...

Социологи ВЦИОМ регулярно
проводят опрос: как вы относи-
тесь к установке водосчетчиков?
И вот результат. Эксперты отме-
чают, что за последние три года
мнение москвичей по этому воп-
росу изменилось коренным об-
разом. Если в 2002 году, по дан-
ным ВЦИОМ, только 12 процен-
тов опрошенных положительно
относились к установке квартир-
ных водосчетчиков, то в 2005 го-
ду уже 62 процента. И гендирек-
тор Мосводоканала Станислав
Храменков уверен, что 50 про-
центов жителей Москвы квар-
тирные счетчики поставят. Схо-
жая статистика и в других столи-
цах мира: пятьдесят на пятьде-
сят. Конечно, расточительным не

позволит быть и собственный ко-
шелек (тарифы-то на воду рас-
тут), но еще и сознание, что ты -
homo sapiens, то есть человек ра-
зумный, а не тот самоуверенный
невежда, кому Эзоп советовал
пойти и выпить море.

Водосчетчики, установленные
хотя бы в каждой второй кварти-
ре, позволят не только эконо-
мить воду и деньги, но и перейти
к коренной модернизации всего
водопроводно-канализационно-
го хозяйства Москвы, появится
больше возможностей для улуч-
шения ее качества. Уменьшится
нагрузка на природные источни-
ки водоснабжения, улучшится
экология. Так считают в Мосво-
доканале.

Трудно оперировать цифрами,
но если удастся сэкономить хотя
бы пятую часть воды, потребляе-
мой в день (а это 1 миллион ку-
бометров), то... Помножьте мил-
лион на число дней в месяце, в
году. Получится... море.

Достаточно поставить счетчик
и понять, что для того, чтобы
быть нормальным, порядочным
и к тому же умным человеком не
надо выпивать моря. Пусть оно
плещется. Человеку достаточно
искрящегося ручейка из-под
крана на несколько минут в
день. Чтобы почувствовать себя
человеком...

Александр АСТАФЬЕВ,
обозреватель «МС»

СЧЕТЧИК ПРОТИВ... ДЕГРАДАЦИИ



Тринадцать месяцев назад казалось,
что беспощадный огонь навсегда
лишил нас этого поистине бесцен-

ного феномена архитектуры, истории и
культуры. Но минул всего лишь год с не-
большим, и высокие двери распахну-
лись вновь. И даже, как в стародавние
времена, когда Манеж служил экзерцир-
гаузом, раздался под высокими сводами
цокот копыт: в театрализованном пред-
ставлении гарцевал здесь на белом коне
Денис Давыдов...

Первое ощущение - Манеж стал просто-
рнее. Уникальные фермы, поддерживаю-
щие крышу, теперь открыты взгляду, по-
толка просто нет. Кроме того, Манеж полу-
чил второй - подземный - уровень. Там по-
явился дополнительный выставочный зал,
туда же спрятали гардероб, инженерные
службы. Лестницы и эскалаторы связыва-
ют его с основным выставочным залом, а
также с антресольными этажами, где раз-
местились административные помещения,
конференц-зал и кафе для посетителей. К

открытию возрожденного Манежа приуро-
чили экспозиции, рассказывающие о про-
шлом здания, об этапах его восстановле-
ния. Под стеклом витрин - многочислен-
ные археологические находки: оружие,
предметы быта, инструменты... 

Кажется, весь культурный бомонд поч-
тил своим присутствием знаменательное
событие: Олег Табаков, Марк Захаров,
Элина Быстрицкая, Зураб Церетели, Ио-
сиф Кобзон, Светлана Немоляева... Пере-
чень можно продолжать еще долго.

Своими впечатлениями делится актриса
Наталья Селезнева:

- Я помню времена, когда народ денно и
нощно выстаивал очередь в пять рядов,
чтобы попасть сюда на выставку работ
Ильи Глазунова. Сейчас у меня в руках
приглашение на выставку Сергея Андрия-
ки и его учеников. Манеж - культурный
центр не только столицы, но и всей вели-
кой России. Мне нравится, что он отрес-
таврирован и осовременен технически.
Это необходимо было сделать.

Здесь уместно вспомнить, что именно
выставку школы Сергея Андрияки сорвал
прошлогодний пожар. Теперь с нее и нач-
нется новая история Манежа.

В отличие от деятелей культуры явно
меньший интерес проявили к событию
политики федерального калибра. А ведь
помнится, что на пожаре отметиться спе-
шили многие. 

Церемонию открытия предваряло ос-
вящение здания, проведенное протоие-
реем Владимиром Диваковым.

Наконец, места для почетных гостей за-
нимают мэр столицы Юрий Лужков и его
заместители - Петр Аксенов, Юрий Росляк,

Владимир Ресин, Людмила Швецова,
председатель Мосгордумы Владимир Пла-
тонов. С их появлением и начинается тор-
жество - поистине полифоническое, мно-
гокрасочное действо «Манеж из века XIX в
век XXI». Вокально-симфоническая ком-
позиция сменяется хореографической,
маршируют духовые оркестры, военно-ис-
торическое дефиле представляет нам рус-
ских воинов, изгнавших Наполеона. В па-
мять этой победы в 1817 году и возвели
Манеж Осип Бове и Августин Бетанкур.

Мэр Юрий Лужков в своем выступле-
нии воздал должное и строителям поза-
прошлого века, и тем, кто в считанные ме-
сяцы вернул уникальное здание.

- В День исторического наследия мы
преподнесли стране символический пода-
рок высшего уровня - воссозданный Ма-
неж, - сказал он. - Это событие отражает
наше истинное отношение к истории стра-
ны, к тому величию подвигов прошлого,
которое всегда должно сохраняться в на-
родной памяти. Потребовалась неистовая
и сложнейшая работа. Но никого не надо
было заставлять работать быстрее, все
трудились с одним желанием - вернуть
Манеж стране. Спасибо всем!

Заключительные слова мэра утонули в
громе оваций. И было понятно, что адре-
сованы они не только строителям и рес-
тавраторам, но и самому мэру. Именно
Юрий Лужков взял на себя роль локомо-
тива в деле скорейшего восстановления
уникального исторического памятника.

Теперь в истории Манежа две, по су-
ти дела, равнозначные даты - год рож-
дения и год возрождения из пепла.

Петр ПОЛЫНОВ

Более 20 тысяч деревьев будет
посажено в столице в апреле в хо-
де месячника по благоустройству.
Об этом в пятницу, 15 апреля, зая-
вил руководитель Департамента
ЖКХиБ Николай Павлов.

- В ходе месячника, - сообщил
он, - также планируется привести в
порядок не менее пяти тысяч фаса-
дов домов и благоустроить более
20 тысяч дворовых территорий,
вывезти 320 с лишним тысяч кубо-
метров мусора, отремонтировать
свыше 125 тысяч квадратных мет-
ров дорог. Кроме того, предстоит
озеленить 15 тысяч гектаров газо-
нов и высадить к майским празд-
никам на улицы значительно боль-
ше цветов, чем в прошлом году.
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- За последние годы значительно
увеличилось число обращений за
разрешениями на перепланировку
жилых помещений, - сообщил в сре-
ду, 13 апреля, руководитель Мосжил-
инспекции Александр Стражников. –
Не случайно. Ведь сам процесс полу-
чения этих разрешений значительно
упростился. Если раньше люди тра-
тили на это 3-6 месяцев, то сейчас в
среднем необходимые документы
можно получить всего за две недели.

Произошло это благодаря органи-
зации в каждом административном
округе приемных Мосжилинспек-
ции, работающих в режиме «одного
окна». Причем, как подчеркнул
А. Стражников, все документы, не-
обходимые для перепланировки жи-
лья, выдаются бесплатно. Сюда же,
по его словам, можно обращаться и
со всеми жалобами на застройщи-
ков по новому закону «О долевом
строительстве», включая и так назы-
ваемую свободную планировку.

- Ситуация, когда квартира в но-
востройке продается со свободной
планировкой, незаконна, - заявил
глава Мосжилинспекции. - Да, сво-
бодная планировка востребована
рынком, но ни в одной стране мира
чего-то подобного нет. Вы не може-
те получить помещение, которое
называется «квартира», но там
только стены в цементе. Граждан-
ский кодекс РФ категорически за-
прещает сдавать и принимать такие
помещения.

Московские областные подраз-
деления МЧС с четверга, 14 апреля,
максимально ужесточили контроль
над лесами и торфяниками регио-
на, чтобы предотвратить возникно-
вение крупных пожаров. Об этом
сообщил заместитель начальника
ГУ МЧС по Московской области
Сергей Воронов.

По его словам, специалисты-
авиаторы МЧС с этого дня присту-
пили к постоянным облетам тради-
ционно проблемных территорий.
Одновременно в боевую готовность
приведен весь личный состав спа-
сателей и военнослужащих. Подго-
товлено и необходимое количество
средств пожаротушения. Также со-
зданы 20 искусственных водоемов
вблизи наиболее проблемных тор-
фяников. А в самом скором време-
ни должно начаться регулярное па-
трулирование лесных территорий
спецбригадами спасателей МЧС.
Свою готовность к лесным пожа-
рам МЧС продемонстрирует 28 ап-
реля в Орехове-Зуеве, где, как со-
общил Сергей Воронов, пройдут
первые в нынешнем году масштаб-
ные учения по эффективному изба-
влению региона от смога горящих
лесов и торфяников.
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ИНФОРМ
БЮРО

КВАРТИРА - 
НЕ ГОЛЫЕ СТЕНЫ

МЫ ВЕРИМ, 
БУДЕТ ГОРОД-САД

ПРИГЛЯД 
ЗА ТОРФЯНИКАМИ
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ХОРОШАЯ ДОРОЖНАЯ
ТЕХНИКА ОТЕЧЕСТВЕННОГО
ПРОИЗВОДСТВА СУЩЕСТВУЕТ.
ПОРА ОТКРЫТЬ ЕЙ ДОРОГУ!

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Чтобы дорога была прочной, долговеч-
ной и надежной, строить ее должны с
применением качественной техники.

Есть ли у нас такая, или мы по-прежнему
пользуемся импортом, причем зачастую
«бэушным»?

- А наше предприятие как раз и специ-
ализируется на производстве дорожной
техники, - заявил Владимир Моисеев, ме-
неджер брянского завода «Ирмаш». -  Мы
производим в основном асфальтоуклад-
чики.

- С кем приходится конкурировать?
- Если говорить о российских произво-

дителях, только с земляками с брянского
завода «Арсенал». Наш завод производит
до 90 процентов отечественных асфальто-
укладчиков. Самые мощные машины спо-
собны укладывать асфальт на магистрали
до 9 метров шириной. Они в два раза де-
шевле немецких. Да и сервисное обслужи-
вание мы предлагаем. В столице спрос на
наши машины стабильный.

- А по качеству вы до немцев уже до-
росли?

- Как-то один дорожник, который
строил федеральную трассу в районе го-
рода Елец, рассказал, что наш асфальто-
укладчик участвовал в настоящем сорев-
новании. На одной стороне дороги рабо-
тала немецкая машина – «фогель», на
другой - брянская. По окончании работ
тщательно проверили качество – ров-
ность укладки асфальта, коэффициент
уплотнения. Никаких претензий к нашей
машине предъявить не смогли – она не
уступила «фогелю». Правда, российскую
систему нивелирования (контролирую-
щую ровность укладки) мы заменили на
немецкую.

А вот дорожные катки. Щеголяют голу-
бым и желтым колером.

- Мы с «Раската», - с гордостью пред-
ставился Алексей Лобарев, начальник от-
дела экспорта этого известного в отрасли
рыбинского завода. - 135 лет отмечает
предприятие в этом году. У нас же в 1931-
м выпустили первый отечественный каток.
А сегодня три из четырех российских до-
рожно-строительных катков делают на на-
шем заводе.

- Что вы сегодня предлагаете рынку?
- Наши машины - и это признают ав-

торитетные дорожные службы не только

у нас, но и за рубежом - в настоящее
время способны конкурировать с евро-
пейскими и иными аналогами. Катки ДУ-
96, ДУ-100 прошли суровые испытания
в период реконструкции столичной
МКАД. Вот посмотрите, перед вами виб-
рационный тротуарный каток ДУ-107.
Компактный, простой в эксплуатации,
надежный, по отзывам дорожников. Ря-
дом с ним стоит более мощный дорож-
ный каток ДУ-82, в конце года запущен-
ный в серийное производство. Ни в чем
не уступит немецким или финским ма-
шинам. 

А существуют ли реальные технологии,
позволяющие сделать более прочным до-
рожное полотно? Асфальт у нас из-за ни-
кудышнего качества отечественного биту-
ма плохой. Как его улучшить?

- Мы этим и занимаемся, - отметил за-
меститель технического директора по гео-

синтетическим материалам уфимской
компании «Стеклонит» Сергей Попов. - До-
рожное полотно можно укрепить геосет-
кой, вырабатываемой нами из стеклово-
локна, которое пропитывается полимерны-
ми материалами. Эта сетка укладывается
между слоями асфальта.

- Но ведь применение такой сетки, оче-
видно, ведет к увеличению стоимости
строительства дороги?

- Вы правы. Однако наличие сетки в те-
ле дороги позволяет значительно умень-
шить толщину покрытия, на федеральных
трассах – до 6 см. Кроме того, сетка увели-
чивает срок службы дорожного полотна в
2-5 раз! Она способна предотвращать поя-
вление колейности на дорогах, что чрезвы-
чайно важно для больших городов. Таким
образом, подобного рода геосетка позво-
ляет сэкономить в конечном итоге нема-
лые бюджетные средства.

Должен признать, что в целом выставка
«Дорога-2005» произвела двойственное
впечатление. С одной стороны, в дорожной
отрасли спячки не наблюдается. Появля-
ются предприятия, стремящиеся разраба-
тывать современные и качественные мате-
риалы. Крупные заводы пытаются конку-
рировать с западными и прежде всего с
немецкими фирмами. Современная дос-
тойная техника отечественного производ-
ства реально существует. С другой сторо-
ны, этой техники и этих предприятий
слишком мало. Смогут ли они и дальше
поспевать за иномарками? Сумеют ли из-
бежать извечной болезни монополистов –
отсутствия стимула к последующему раз-
витию? И хватит ли им средств для даль-
нейшей модернизации? 

Ответы на эти вопросы даст ближайшее
будущее...

Владимир РАТМАНСКИЙ

БРЯНСКИЕ «ФОГЕЛЮ» НЕ УСТУПЯТ

Половодье в Москве, обернувшееся брызнувшими
из-под сугробов ручейками, в считанные дни схлы-
нуло в решетки водостока. Лениво и спокойно те-

чет в центре освободившаяся ото льда Москва-река.
Лишь замеры гидрологов, зафиксировавшие повыше-
ние уровня воды под Крымским мостом на 30 сантимет-
ров, подскажут специалисту, что где-то бунтует стихия...

Впрочем, «стихия» - едва ли подходящее определе-
ние для Москвы-реки, давно перегороженной плотина-
ми, зарегулированной шлюзами, раздавшейся вширь
голубыми пятнами водохранилищ. Последнее наводне-
ние, затопившее город, случилось в 1929-м.

В 33-м уже построили знаменитую Рублевскую пло-
тину, которая и по сей день сдерживает натиск вешних
вод. Главное - не ошибиться с прогнозом, не пропус-
тить час пик, когда стихия развернется в полную мощь.

Глава Мосводоканала Станислав Храменков в среду,
13 апреля, пригласил журналистов на смотровую пло-
щадку плотины, расположенной на территории Руб-
левской водопроводной станции в поселке Рублево,

чтобы запечатлеть это событие. Но час пик пришелся
чуть раньше, а люди с кино- и фотокамерами, блокно-
тами появились чуть позже, когда рев водопада начал
стихать, и пенящиеся гребни волн вздымались не так
высоко. В том, что люди и природа разминулись на не-
сколько часов, виноват не прогноз (он как никогда то-
чен), а... солнце, согнавшее в одночасье снег с полей.

В леса же половодье приходит позже, и в устье Мо-
сквы-реки вода еще прибывает, поднявшись почти на
4 метра.

Плотину и водохранилища в верховьях реки собира-
лись строить давно. Еще в 1913-1917 годах на средст-
ва Московской городской управы велись изыскатель-
ские работы. В 1928-м обратились за консультацией в
немецкий институт гигиены и бактериологии в Гизель-
кирхене. Но немцы дали отрицательный отзыв, опаса-
ясь порчи воды в водохранилищах.

Впрочем, их не послушались, и в начале 1930-х на-
чалась стройка. На Рублевской водопроводной стан-
ции - старейшей в Москве, открытой в 1903 году, и в те

годы трудились первоклассные специалисты, и уро-
вень очистки всегда был традиционно высок. 

Чтобы поддержать марку, с 5 апреля 2005 года Мо-
сводоканал дополнительно расходует 1,5 миллиона
рублей в сутки на покупку реагентов для очистки воды.
Во время половодья главный бич - навоз, который с
полей, из навозохранилищ по вине агрофирм попада-
ет в реку...

С. Храменков берет в руки колбу с бурой мутной во-
дой, с той, что с шумом проносится у нас под ногами.
Рядом на столике выстроились другие колбы - с реа-
гентами, с помощью которых вода превращается в
питьевую. И вот - конечный продукт. Станислав Влади-
мирович наполняет прозрачной водой бокал, предла-
гая и присутствующим последовать его примеру. И...  с
удовольствием выпивает.

Журналисты не спешат, ждут результата...
Храменков доволен:
- Хороша! Пахнет весной... - И подытоживает: - По-

ловодье - всегда испытание для нас, смотр наших воз-
можностей, возможностей очистки воды...

Можно сказать, что в этом году испытание прошло
успешно.

Александр АСТАФЬЕВ

БОКАЛ КРИСТАЛЬНОЙ, ВЕСЕННЕЙ...
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МАНЕЖ ВЕРНУЛСЯ

12-15 апреля в столичном выставочном комплексе
«Крокус Экспо» проходила 8-я международная вы-
ставка дорожного строительства и дорожной техни-
ки «Дорога-2005». Какие же перспективы у наших
дорог? Далеко ли мы по ним пройдем и проедем?
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У любого здания есть свой хара-
ктер, и он обязательно отража-
ется на его внешнем облике, на
каких-то деталях, свойственных
только ему.

Убедился в этом, когда минувшей суббо-
той отправился по улицам столицы. Не
на прогулку - по делам службы. В ру-

ках у меня была информация, подготовлен-
ная сотрудниками Мосжилинспекции. Посвя-
щена она в основном подготовке жилищного
фонда города к весне и лету, а главное - к
дню празднования 60-летия Победы. В свод-
ке были указаны улицы и дома, где обнару-
жены недостатки, а также фирмы и органи-
зации, которые ведают эксплуатацией зда-
ний. По этим адресам я и направился, чтобы
взглядом обыкновенного москвича оценить
состояние хотя бы некоторых столичных до-
мов, воспользовавшись подсказкой профес-
сионалов.

Свиблово, СВАО. Из проверенных 48 строе-
ний по каждому третьему выданы предписания
на ремонт цоколей, систем водоотводов и кры-
лец. Обслуживающие фирмы - ООО «БЛК»,
ООО «Сентаво +». Обхожу вокруг домов № 3 и
№ 7 в проезде Седова. В другое время я и вни-
мания не обратил бы на раскрошившееся
крыльцо, облупленный навес над подъездом.
Работы по приведению домов в порядок не так
уж много. Однако ничего не делается и, похо-
же, не первый год. Это тем более странно, что
в одном из домов находится ДЕЗ «Свиблово».

Я прошелся по улицам района, приглядыва-
ясь к цоколям. Где-то надо их покрасить, а где-
то достаточно помыть, особенно там, где они
облицованы мелкой керамической плиткой -
«кабанчиками». Кстати, не обязательно их
мыть шваброй. Я вспоминаю, как несколько
лет назад в ЮАО пожарные с помощью своих
машин и брандспойтов доводили до блеска
цоколи десятков домов. А в это утро я обзво-

нил несколько пожарных частей - увы, ни в од-
ной из них даже не слышали о подобных выез-
дах. Жаль, что опыт забыт...

Перебираюсь в район Отрадное. Северный
бульвар, д. 3, корп. 1 и 2. Дома - красавцы,
этажей этак в 20. Новенькие, с иголочки. Во
дворе бригада женщин в форменных куртках
СВАО красит в желто-зеленые цвета декора-
тивные оградки. Получается красиво. Мест-
ные жители, в том числе вовсе не старые, одо-
брительно кивают. Но помогать никто не соби-
рается, хотя идет первый апрельский суббот-
ник. Я думаю, что если жители этих замеча-
тельных зданий будут по-прежнему чувство-
вать себя сторонними зрителями, - недолго
сохранится эта красота...

Облик домов самой разной архитектуры
слагается в облик города. Москва с каж-
дым годом краше. Но...

Возле метро «Войковская» увидел ог-
ромный магазин «Сток». Крыльцо у входа
буквально рассыпалось. Здесь проходят
тысячи покупателей, и владельцы мощно-
го супермаркета - люди явно не бедные -
вполне могли бы выложить крыльцо даже
мраморными плитами. Однако же руки не
доходят.

Забота об имидже каждого нашего дома
- главное условие того, что Москва и
дальше будет хорошеть. И ведь как слав-
но жить в красивом городе, гордиться им!

Виктор ШИРОКОВ

Информация о результатах проверки эксплуатационного 
состояния жилищного фонда за период с 11.04.05 по 15.04.05

Около часа ночи в субботу, 16 апре-
ля, на неохраняемой парковке на ули-
це Плеханова (ВАО) вдруг загорелся
автомобиль «мерседес» одной из пос-
ледних моделей. 

Прибывшие на место пожарные,
обуздав пламя, обнаружили в салоне
сильно обгоревший труп. Специали-
сты судебно-криминалистической ла-
боратории исключили криминальную
версию случившегося.

- Уже в ближайшие годы в Москве
будут построены сразу две новые
футбольные арены, отвечающие са-
мым высоким международным кри-
териям, - заявил в воскресенье, 17
апреля, мэр Юрий Лужков в ходе
презентации проекта «Москва-2012»
на международной спортивной кон-
ференции «Спорт - аккорд» в Берли-
не, организованной МОК. Один из
стадионов должен появиться в От-
радном, второй - на Тушинском поле.

И вообще, по словам Ю. Лужкова,
правительства России и Москвы го-
товы предоставить МОК даже двой-
ные гарантии того, что уже до 2010
года российская столица будет в пол-
ной готовности к приему Олимпиа-
ды-2012.

В понедельник, 18 апреля, у мо-
сквичей и гостей столицы была уни-
кальная возможность бесплатно по-
сетить многие памятники архитек-
туры, закрытые в обычное время
для свободного доступа, - гостини-
цу «Националь», здания ряда ино-
странных посольств, Зачатьевский
монастырь, Старый гостиный двор,
усадьбу Лопухиных...

Так начались Дни исторического
и культурного наследия Москвы. В
нынешнем году этот праздник про-
ходит уже в пятый раз.

СУББОТА,16.04

ИНФОРМ
БЮРО

В «НАЦИОНАЛЬ» -
НА ЭКСКУРСИЮ

ОЛИМПИАДЕ - 
ДВОЙНЫЕ ГАРАНТИИ

ПОНЕДЕЛЬНИК,18.04

В прошлое ушли «колбасные»
электрички, длиннющие очереди в
московских продмагах. Продуктов в
магазинах и на рынках полно - воп-
рос лишь в том, откуда они прибы-
ли в Москву, каково качество и по-
чем. Эти проблемы и были в центре
внимания на очередном заседании
столичного правительства с повест-
кой дня «О мерах по развитию опто-
вой торговли продовольствием в
Москве на 2005 - 2007 годы». 

За последние годы Москва путем
создания крупных агрохолдингов в
регионах России значительно улуч-
шила обеспечение горожан качест-
венными отечественными продук-
тами питания: мясом, овощами,
картофелем. Но проблема остается:
около 35 процентов переморожен-
ного мяса в наш город по-прежнему
завозится из-за рубежа. Кроме то-
го, в последнее время цены на оте-
чественную говядину заметно вы-
росли. Как отметил Юрий Лужков,
только дальнейшим развитием
крупных агрохолдингов можно ре-
шить мясную проблему и остано-
вить рост цен. В обсуждении вопро-
са приняли участие полномочный
представитель Президента  РФ в
Центральном федеральном округе
Георгий Полтавченко и министр
сельского хозяйства РФ Алексей
Гордеев.

Правительство также обсудило
работу территориальных органов
исполнительной власти города Мо-
сквы по взаимодействию с органа-
ми местного самоуправления и раз-
витию инициатив граждан.

А С МЯСОМ 
ПОКА ТУГОВАТО
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В ГОРОДЕ, КАК И В ЧЕЛОВЕКЕ,
ВСЕ ДОЛЖНО БЫТЬ

ПРЕКРАСНО: И ЛИЦО, 
И ОДЕЖДА, И ДУША...

факты и комментарии

А
Д

Р
ЕС

А
 Т

Р
ЕВ

О
ГИ

При проведении проверок Мосжилинспекция
продолжает уделять особое внимание выполне-
нию работ по подготовке жилищного фонда го-
рода к весенне-летней эксплуатации и к дню
празднования 60-летия Победы.

Выявлено неисправных систем внутреннего и
наружного водоотвода - 730 фактов, не промы-
тых и требующих ремонта цоколей и фасадов -
1095, ремонта отмосток - 404, крылец - 463,
входных дверей подъездов - 670, неудовлетво-
рительного состояния придомовых территорий
- 160 фактов. 

По результатам проверки оформлено 886
предписаний, в 142 случаях применены меры
административного наказания. Нарушения вы-
явлены во всех административных округах.

Вместе с тем следует обратить внимание на
следующие подрядные организации, где работа
по подготовке жилищного фонда к весенне-
летней эксплуатации проводится крайне неудо-
влетворительно (это многочисленные наруше-

ния по системам водоотвода, неисправностям
цоколей, отмосток, входов в подъезды, наличие
мусора во дворах):

ЦАО - ООО «Ремсервис-1», ГРЭП-5 (Преснен-
ский), ГУП РЭП-3, ГУП РЭП-12 (Хамовники),
ООО «Предприятие коммуналсервис» (Твер-
ской), СВАО - ООО «БЛК», ООО «Сентаво+»
(Свиблово), ООО «Квант-1», ГУП ЦРВС (Отрад-
ное). ЮВАО - ООО «Ремспецсервис-ЧН» (Кузь-
минки). ЮЗАО - ГУ РЭП-31, ООО «ЭкспрессМон-
таж» (Южное Бутово). ЗАО - ООО «Аида и КO»,
ООО «БЕГГ и КO» (Кунцево). СЗАО - ООО «Ре-
сан», ООО РЭП-11 (Южное Тушино), ООО «СКС»
(Хорошево-Мневники).

Инспекция полностью завершила проверки
организации и выполнения работ по приведе-
нию в порядок внешнего облика жилых домов в
пяти административных округах: Северном, Во-
сточном, Южном, Юго-Западном и Зеленоград-
ском. В остальных округах проверки в стадии
завершения.

НУЖЕН ЛИ ДОМУ ИМИДЖ?

- Данные в компьютеры
по расходу жидкости
внесены?
- Определены.
- Машина сопровожде-
ния?
- Готова.
- Начинаем работу.

Начальник участка Галина Та-
таринова одним движением
руки выводит на Ленинград-

ский проспект свою оранжевую
гвардию - две машины с «чисто-
дором» и три поливомоечные ма-
шины. Те выстраивают привычное
каре и одновременно начинают
движение к центру. Началась по-
мывка дорожного покрытия спе-
циальной смесью «чистодор»...

- Смысл сегодняшней нашей
работы определен в самом на-
звании моющего средства: «чис-
тодор» - это значит «чистая до-
рога», - поясняет Галина Викто-
ровна. - На московских трассах
ничего случайного не происхо-
дит, кроме ДТП. И применение
нашего дорожного шампуня -
это, если хотите, цивилизован-
ный выход из зимы.

Само средство заливается не-
посредственно в поливомоечную
машину перед ее заполнением во-
дой из расчета 1:1000 при профи-
лактической уборке, но в случае
сильного загрязнения дорожного
полотна количество «чистодора»
увеличивается вдвое. Применяет-
ся он для удаления с асфальтовых
покрытий мазутных, бензиновых и
масляных пятен, смыва остатков
противогололедных реагентов, а
также для уничтожения бытовой
грязи, пыли и жира, накопившихся
в результате промышленной дея-
тельности города.

- Средство не вредно для доро-
ги, автомобилей?

- В какой-то степени даже по-
лезно, - убеждена Галина Викто-
ровна. - Мы просто иной раз дуем
на воду. Но ведь практически та-
ким же шампунем мы моем свои
волосы, стираем вещи. Просто
необходимо строго следовать
технологии. Если положено через
10-15 минут смыть пенные разво-
ды с асфальта водой, мы их и
смываем. 

- А почему не ночью произво-
дите помывку? Машин ведь
меньше, безопаснее...

- «Чистодор» имеет свою осо-
бенность - наибольшая его эф-

фективность проявляется не про-
сто при положительных темпера-
турах, но и при прямых попадани-
ях солнечных лучей. Так что счи-
таем деньги. К тому же мы учиты-
ваем обстановку в городе. Про-
мывку мы начинаем в центр не
случайно, потому что видим: дач-
ники стремятся за город и левая
полоса Ленинградки более ин-
тенсивна. Спадет там поток ма-
шин - переедем на ту сторону
проспекта.

Говоря об экологическом обос-
новании применения «чистодо-
ра», достаточно сказать, что им
разрешено мыть фасады зданий,
шумозащитные экраны, барьер-
ные ограждения, тоннели, рек-
ламные щиты, двигатели автомо-
билей. А уж для дорожников, за-
нимающихся разметкой, это мо-
ющее средство - первый пода-
рок. Они готовы потерять день-
два, поджидая промывку, чем на-
носить краску на грязный ас-
фальт, ибо надежность ее прили-
пания многократно увеличивает-
ся и разметка намного дольше
служит безопасности движения
именно после «чистодора». Поэ-
тому все работы по приведению
основных автомагистралей в по-
рядок ГУП «Доринвест» увязыва-
ет в единую технологическую це-
почку, впереди паровоза никто
из ремонтников не бежит.

...После прохождения поли-
вомоечных машин сотрудник
ГИБДД, сопровождающий до-
рожников, открывает движе-
ние. Первым машинам повезло
- их колеса моются в еще не
смытом и не высохшем раство-
ре. Но солнце прямыми лучами
постепенно превращает Ленин-
градский проспект в сухую, чи-
стую и безопасную трассу. Те-
перь дорожники поглядывают в
небо - для окончательного про-
мыва улиц не помешал бы и до-
ждик... 

Мария ИВАНОВА 
Фото автора

P.S. Как сообщили в диспет-
черском отделе ГУП «Дорин-
вест», в минувшие выходные в
городе постоянно работало бо-
лее 200 поливомоечных машин с
«чистодором», израсходовано
более 3000 литров моющего
средства. 

Такое название получила
акция, которую с 11 ап-
реля проводит столичная
госавтоинспекция.

Подобные мероприятия прово-
дились в городе и в прошлые
годы. Правда, не всегда с

должным успехом. Раньше неради-
вые водители отделывались фор-
мальным замечанием со стороны
работников ГАИ и, поклявшись не-
медленно вымыть автомобиль, еха-
ли дальше. Сейчас сотрудникам
ДПС уже не до шуток. 

В Москве зарегистрировано около
трех миллионов автомобилей. Учи-
тывая состояние улиц весной - лужи,
талый снег и скопившуюся за зиму
грязь, - внешний вид автомобилей
оставляет желать лучшего. Об этом
и решила позаботиться столичная
госавтоинспекция, взявшаяся за
тех, кто не заботится о внешнем ви-
де своих железных коней.

- Месячник «Чистый автомобиль»
проводится по предложению прави-
тельства Москвы, - рассказал ин-
спектор ГИБДД Дмитрий Лобанов. -
Мероприятие направлено на повы-
шение безопасности дорожного
движения, улучшение экологиче-
ской обстановки в городе, техниче-
ского состояния и внешнего вида
автотранспортных средств. Это
особенно актуально сегодня, когда
город ждет многочисленных гостей
в связи с празднованием 60-летия
Победы.

Сотрудники ГИБДД ГУВД Моск-
вы будут выявлять грязный авто-
транспорт, автомашины с нечитае-
мыми государственными регистра-
ционными знаками, механическими
повреждениями кузова, а также те
машины, которые игнорируют пра-
вила перевозки сыпучих материа-
лов - не используют тенты и укры-
тия. Все нарушители норм эксплуа-
тации транспортных средств будут
нести ответственность согласно па-
раграфам Правил дорожного дви-
жения и статьям КоАП РФ.

Сергей НИКОЛАЕВ

ЧИСТЫЙ 
АВТОМОБИЛЬ

ШАМПУНЬ
ДЛЯ АСФАЛЬТА
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На недавнем заседании
коллегии нашей пре-
фектуры подведены

итоги работы строителей на
территории округа за про-
шлый год. Мы выполнили
все, что было запланирова-
но, как по объектам соци-
альной сферы, так и по жи-
лью. Однако приходишь к
выводу: показатели в нату-
ральном выражении - дома,
объекты - есть, а радости
нет. И это потому, что не вы-

ходим на решение главной задачи - одновременного за-
вершения строительства жилья и в полном объеме объе-
ктов социальной сферы.

Руководство округа в своей долгосрочной строитель-
ной политике учитывает, что реконструкция старых мик-
рорайонов, снос пятиэтажек и строительство на их месте
зданий повышенной этажности приводят к росту числен-
ности населения СЗАО. Идет омоложение населения. Все
это вызывает повышенную нагрузку на транспортные ма-
гистрали, окружную медицину, учреждения народного
образования - детские сады и школы. Требуется допол-
нительное строительство многоэтажных гаражей, пар-
кингов, в том числе и по просьбам жителей, требующих
вывода «ракушек» с территории дворов.

Не секрет, что в погоне за прибылью инвесторы всяки-
ми способами или уходят от создания социальных объе-
ктов, или существенно затягивают сроки принятия реше-
ний по их строительству. Нередки ситуации, когда дом
уже сдается, а на запланированные социальные объекты
инвестором-застройщиком только объявляется тендер. 

Постановлением правительства Москвы предусмотре-
но, что домостроительные комбинаты обязаны в типовых
сериях домов предусмотреть свободные помещения на
первых этажах, чтобы их можно было отдать под магази-
ны. Но пока реально эти изменения не внесены.

В округе не хватает детских садов, школ, поликлиник.
В префектуру идут жители с простыми вопросами: «В ка-
кой сад отвести ребенка? Как попасть на прием к врачу в
поликлинику?» А нам нечего ответить людям. 

Считалось, что в коммерческих домах квартиры будут
покупать люди небедные - они либо наймут няню своему
чаду, либо отдадут его в частный детский сад. Увы, жизнь
показала, что 96 процентов новоселов коммерческих до-
мов точно так же приходят в муниципальный детский сад. 

ОАО «Донстрой» в свое время разрешили снос детско-
го сада по улице Левченко с условием, что компания по-
строит другой. До сих пор не построили. Сейчас фирма на-
мерена начать строительство нового дома по улице Мар-
шала Бирюзова. Жители близлежащих домов вышли с
протестами. Они не против строительства дома, раз проект
прошел все экспертизы, но требуют, чтобы вместе с тем
условия жизни «аборигенов» не ухудшались. А никаких
планов по вводу социальных объектов у «Донстроя» нет. 

Сейчас сдаются многоэтажные дома по улице Боль-
шая Набережная. Поликлиники там нет. Хотя я уже гово-
рю всем инвесторам: простыми квадратными метрами
вы никого не привлечете. Люди, прежде чем купить квар-
тиру, сначала посмотрят, где машину можно поставить, в
какой сад отдать ребенка, где он будет учиться, какие ма-
газины расположены рядом, где лечиться. 

Несколько слов по поводу магазинов: хочу сказать о
системе зеленоградских магазинов «Утконос». Три таких
магазина должны открыться в следующем году, но на-
шлась тысяча причин, почему сделать это невозможно.
СУ-83, ОАО «Крост» не сдают магазины «Утконос», за-
планированные проектами на первых этажах жилых до-
мов. Мы будем передавать дела в комиссию, и потом это
будет учитываться при проведении тендеров. Мы сплошь
и рядом встречаемся с ситуацией, когда инвесторы пред-
лагают нам помещение под «социалку» не в том доме,
где объект запроектирован, а в соседнем, который будет
построен в будущем. 

По поводу качества строительства. Погоня за прибы-
лью и как средство - использование дешевой рабочей си-
лы сказываются на качестве возводимых объектов. Осо-
бенно низкое качество работы характерно для гастарбай-
теров из Узбекистана, Таджикистана: они ведь хлопкоро-
бы и животноводы, а не строители. Все квалифицирован-
ные рабочие в странах СНГ находят работу на местах, к
нам же едут неквалифицированные.

А в качестве примера того, как надо строить, можно
привести развлекательный центр «5-е авеню» в Щукине.
Строили его югославы, инвестором выступала турецкая
фирма. В плане сдачи объекта стояло 18 декабря - сдали
19! Без шума, без аврала, без срочных коллегий, без жа-
лоб жителей. Как им это удалось? Просто там была нор-
мальная организация труда: у всех занятых на строитель-
стве рабочих была на каждый день карта почасовой ра-
боты - когда и что он делает. Все нужные специалисты: и
проектировщики, и плановики, и экономисты - все время
строительства находились здесь же, на стройплощадке.
Итог - мы принимали объект без напряжения, без недо-
делок и вовремя.

Виктор КОЗЛОВ,
префект Северо-Западного
административного округа:

ЗАСТРОЙЩИКУ 
ДЕТСАД - ОБУЗА?

Район этот уникальный. Если соседнее Ми-
тино застраивалось типовыми многоэтаж-
ными домами и цель была обеспечить оче-

редников жильем, то Куркино создавалось как
район элитной, нестандартной застройки. Здесь
всего 5 процентов муниципального жилья (в ос-
новном для переселенцев из деревень Юрово и
Куркино).

Архитекторам была предоставлена полная свобода
в формировании облика района. Все проектировалось
одновременно: и дороги, и кварталы, и социальные

объекты. Работала по Куркину мастерская № 3 Мос-
комархитектуры. Зодчие считают, что со своей задачей
справились, поскольку район получился красивый. На-
пример, по такому важному показателю, как зеленые
насаждения, он значительно опережает соседнее Ми-
тино: из 790 гектаров Куркина 290 га отдано под фло-
ру, тогда как из митинских 930 га – всего лишь 145.
Правда, пока нельзя сказать, что Куркино утопает в зе-
лени. И конечно, европейские фешенебельные приго-
роды пока район напоминает очень отдаленно: все-та-
ки дома построены по единому проекту.

Власти считают, что это тем не менее новое слово
в облике нашего города. Так, заместитель префекта
СЗАО Михаил Хацкевич с уверенностью заявляет, что
многие москвичи, проезжая мимо, восхищаются этим
районом, отмечая его необычность...

Но вот довольны ли жители? А у них есть претен-
зии. Во-первых, не хватает детских дошкольных учре-
ждений и школ.

- Дело в том, что по статистике дети – это 15 про-
центов от общего населения. Куркино же нестандарт-
но молодой район, средний возраст жителей 35 лет, и
детей на 5 тысяч жителей 1,5 тысячи. Возможно, с
этим фактом связано некоторое отставание, - считает
М. Хацкевич.

В следующем году здесь введут четвертую школу и
седьмой садик. 

Говоря о нехватке продуктовых магазинов, Влади-
мир Лобода, заместитель руководителя Департамен-
та инвестиционных программ строительства г. Моск-
вы (ДИПС), заверил, что их количество (23) тоже со-
ответствует нормам. А отставание с вводом большого
магазина в 7-м микрорайоне связано со сменой под-
рядчика. 

Но вот чем существенно будет отличаться район от
других, так это, по словам В. Лободы, обилием спорт-
сооружений. Будет большой спорткомплекс в 1-м ми-
крорайоне, ФОК - на Куркинском шоссе, там же - тен-

А ВЧЕРА БЫЛА ДЕРЕВНЯ...

В ПОГОНЕ ЗА ПРИБЫЛЬЮ ИНВЕСТОРЫ
ОТКЛАДЫВАЮТ СТРОИТЕЛЬСТВО
СОЦИАЛЬНЫХ ОБЪЕКТОВ. 
А ГОРОД НА ЭТОМ ТЕРЯЕТ...

Застройка нового эксперимен-
тального района на северо-за-
паде Москвы близится к завер-
шению: построено 670 тысяч
кв. м жилья, за 2006 и 2007 го-
ды планируется закончить
строительство жилья и всех
социальных объектов.

Как уверяют коренные жите-
ли, до 1991 года они жили
здесь припеваючи. Поселок

был спроектирован очень грамот-
но: скверы, магазины, вся служба
быта была, автомобильная трасса
проходила в стороне. Для жителя
мегаполиса пейзаж кажется почти
сельским. А еще летом зацветут
акация и смородина под окнами,
дома утонут в зелени – Юрмала, да
и только! 

Но за внешним спокойствием и
благополучием много коммуналь-
ных проблем, о чем шла речь 14
апреля на встрече Ирины Рабер,
префекта Северо-Восточного ад-
министративного округа (в состав

которого поселок теперь входит), с
жителями Северного. Так, вызыва-
ют нарекания постоянно ведущие-
ся в поселке раскопки. Причина –
устаревшая электросеть. Не было
раньше столько мощной техники в
квартирах, не рассчитаны старые
проводки на такие нагрузки, отсю-
да и постоянные дневные отклю-
чения света. Нет в поселке и лив-
невых стоков, а потому по весне
образуются на дорогах огромные
лужи, да такие, что, по свидетель-
ству местных жителей, машины
тонут, а дети добираются в школу
чуть ли не вплавь. Да и простояв-
шие уже полвека дома требуют
серьезного ремонта.

- К сожалению, в список на
ремонт каждый год попадают
лишь несколько домов из числа
тех, которым требуется ремонт.
Городские средства ограничен-
ны. Они выделяются из расчета
числа проживающих, а жителей
в поселке немного, - сказала
префект. - К тому же принятый
недавно новый Жилищный ко-
декс сделал ситуацию еще слож-
нее - теперь часть ремонта жи-
лья должен оплатить сам собст-
венник. 

Так что придется жителям отно-
ситься терпимее к тем высотным
домам, которые подступают к по-
селку с юга, ведь они принесут но-
вые поступления в казну поселка.
К тому же, как пояснила Ирина
Яковлевна, это земля города, и он
вправе здесь строить. А на возму-
щение жителей, что им не дают в
новых домах квартиры, дала такое
пояcнение: жилье строит город
для своих очередников, а посколь-
ку до 1991 года поселок был ве-
домственный и принадлежал Се-

верной водопроводной станции, то
та очередь, которая существует в
поселке, к городу отношения не
имеет.

Новое строительство наряду с
новыми магазинами и пополне-
нием бюджета несет и нежела-
тельные перемены. Так, заплани-
ровано строительство объездной
дороги, параллельной перегру-
женному Дмитровскому шоссе.
Жители 1-й линии поселка, вдоль
которой пройдет шоссе, конечно,
выступают против этой трассы.
Жаловались жители и на то, что
закрываются продуктовые мага-
зины: вместо булочной теперь
майонезный цех, вместо «Проду-
ктов» - мясное производство, по
разным причинам закрылись ба-
ня и аптека...

А вот и курьезная просьба со-
бравшихся: стереть неприличную
надпись на железных воротах, ко-
торая красуется уже три года! Пре-
фект обязала управу срочно вы-
полнить этот наказ.

Ольга МАТВЕЕВА

СЕВЕРНАЯ ЮРМАЛА

Сами Варшавские бани, построенные в 40-х
годах ХХ века, тоже переживают второе
рождение. 

- Новому руководству, начавшему работать
год назад, досталась настоящая разруха, - рас-
сказывает заместитель директора Юрий Галкин.
- Теплоснабжение отсутствовало, вода поступа-
ла с перебоями, электроэнергия отключалась
по нескольку раз в день. Помещение было в
ужасном состоянии. Ржавые трубы, стены с от-
битым кафелем, облупившийся потолок, везде
грибок. Разумеется, пришлось делать основа-
тельный ремонт. Единственное, что не тронули,
так это печь, дающую знаменитый на всю Моск-
ву пар.

В первую очередь поменяли инженерные
коммуникации и привели в порядок третий
этаж, где располагается мужское отделение. Те-
перь здесь чистота и красота! 

Помывочный зал отделан современными
стройматериалами: подвесной потолок облада-
ет антигрибковыми свойствами, стены выложе-

ны новым кафелем, на полу - керамогранит.
Лавки из натурального гранита. 

Работает массажный кабинет. Есть душ Шар-
ко, циркулярный и восходящий. Под потолком -
бочка с ледяной водой. Хочешь острых ощуще-
ний? Дерни за кольцо, и окажешься под осве-
жающим водопадом. 

А какое удовольствие поплавать в бассейне!
Воду в нем очищают по шведской технологии. 

В отделении имеется четыре комнаты для от-
дыха в компании с друзьями. Стены, столы, лав-
ки - из натурального дерева. В каждой комнате
есть телевизор с антенной НТВ-плюс. Рядом с
VIP-зоной находится кафе, где можно заказать
чай и что-нибудь перекусить. 

В женском отделении, на втором этаже, после
ремонта тоже будет хорошо. Ремонт планирует-
ся завершить к концу июля. Кроме помывочно-
го зала откроются парикмахерская, кабинет
классического массажа, будут оборудованы две
комнаты отдыха. Стандартный набор водных
процедур дополнит массажная ванна.

На втором и на первом этажах строительные
работы еще продолжаются, но никаких не-
удобств с этим не связано.

Варшавские бани работают каждый день без
выходных и без обеда с 8 до 22 часов. Понедель-
ник, вторник, четверг - женские дни; среда, пят-
ница, суббота, воскресенье - мужские. Цена би-
лета по будням - 320 рублей, по выходным - 350.
Продолжительность сеанса - два часа.

Для пенсионеров и участников Великой Отече-
ственной войны есть льготные дни: у женщин -
понедельник, у мужчин - пятница. В эти дни биле-
ты для пенсионеров стоят 150 рублей, для участ-
ников войны - 50.

Внимание!  ВЕСЬ МАЙ участники Великой Отече-
ственной войны смогут посещать Варшавские бани
БЕСПЛАТНО в любой день! Чтобы получить билет,
надо просто предъявить кассиру удостоверение. 

А 8, 9 и 10 мая ветеранам еще и чарочку подне-
сут. По 100 грамм фронтовых в честь праздника!

Юлия ПЕСКОВА
Фото автора

ПОДДАЙ ПАРУ!
Идите в баню! Адрес: Вар-
шавское шоссе, дом 34, не-
далеко от метро «Нагатин-
ская». Знатоки утверждают,
что пар в Варшавских банях
- превосходный. Воистину
легкий, мягкий, целебный!
После парилки - словно за-
ново родился. Не зря гово-
рят, баня - мать вторая.

Прокатиться на речном трамвай-
чике еще до официального от-
крытия навигации-2005 уже

смогли москвичи и гости столицы.
Такая возможность им была предос-
тавлена в пятницу, 15 апреля, когда
от причала Новоспасского моста в
первый рейс по Москве-реке отвали-
ли первые суда Столичной судоход-
ной компании (ССК).

Нынешняя навигация – необыч-
ная. Речники долго сомневались, ко-
гда ее открывать. Из-за аномально
неустойчивой погоды, низких темпе-

ратурных показателей, несошедшего
местами на Москве-реке льда они
никак не могли определиться, пус-
кать ли первые прогулочные тепло-
ходы 15 апреля, то есть как обычно,
или все-таки отложить это событие
по крайней мере на неделю. Приняли
нетрадиционное решение: открывать
навигацию дважды.

В первый раз - 15 апреля. В рейс
по Москве-реке отправились всего
шесть трамвайчиков. Но это событие
скорее для самих речников. У прича-
ла немноголюдно: моросящий едва

ли не с рассвета дождь, серое небо,
туман над рекой – все это, конечно
же, навигации не способствует. Пер-
вых пассажиров на борт приглашает
лично начальник флота ССК Евгений
Власов. Первый рейс скорее показа-
тельный. Куда бы ни плыл в тот день
первый речной трамвай, новых пас-
сажиров он не находил. По прогно-
зам речников, «настоящие пассажи-
ры» появятся только через неделю.
Их ждут уже после официальной це-
ремонии открытия навигации, кото-
рая состоится 22 апреля с торжест-

венным поднятием флага на Южном
речном вокзале и выходом в аквато-
рию еще шести прогулочных катеров.
А к 1 мая из ремонтного затона вый-
дет уже вся столичная речная флоти-
лия: еще 26 теплоходов и 3 «ракеты».

Предполагаемая же дата начала
междугороднего водного сообщения
оставлена без изменения – 29 апре-
ля, когда от Северного речного во-
кзала в Углич отправятся теплоходы
«Алексей Ватченко» и «Леся Украин-
ка». К этому времени большие теп-
лоходы, как рассчитывают в ССК,
уже наберут необходимое количест-
во пассажиров.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

НАВИГАЦИЯ В ДВА ЗАХОДА

Поселок Северный появился на свет 50 лет
назад. Строили его пленные немцы для ра-
ботников Северной водопроводной стан-
ции, расположенной рядом.



Как «МС» удалось выяснить в Департаменте социальной защиты населения, в соот-
ветствии с постановлением правительства Москвы № 850 от 7.12.04 г. граждане, отме-
ченные знаками «Почетный донор России» или «Почетный донор СССР», имеют право
на 50-процентную скидку при оплате коммунальных услуг в пределах социальной нор-
мы жилья. Такая же скидка действует при оплате за вывоз бытового мусора.

Впрошлом году количество счастливых мос-
ковских семей значительно возросло: свыше
31 тысячи справили новоселья, в том числе 8

тысяч семей-очередников, 3100 квартир получили
«ячейки общества» по программе «Молодой се-
мье - доступное жилье». 

До конца апреля все участники ВОВ, нуждаю-
щиеся в улучшении жилищных условий и прожи-
вающие в Москве не менее 10 лет, должны пере-
ехать на новые квартиры. Из сносимых пятиэта-
жек, ветхих и аварийных домов переселены в но-
вые хоромы 19 тысяч московских семей. 

Эти данные привел в своем докладе на очеред-
ном заседании столичного правительства руково-
дитель Департамента жилищной политики и жи-
лищного фонда Москвы Петр Сапрыкин при обсу-
ждении вопроса об итогах выполнения городских
жилищных программ в 2004 году и о жилищных
программах на 2005 год. 

Но эти показательные цифры - лишь одна сто-
рона жилищной проблемы, а есть и другая: жи-
лищный вопрос в Москве остается по-прежнему
острым. За пять лет очередь на жилье не сократи-
лась, а возросла. Московские семьи стоят в ней по
20 и более лет, многие до сих пор ютятся в комму-
налках, а есть еще и такие коридорные дома, в ко-
торых на тридцать проживающих один туалет. Не
выполняется утвержденная столичным правитель-
ством программа сноса пятиэтажек и переселения
оттуда жильцов. Многие горожане-очередники
скопили определенные суммы и готовы вложить
их в приобретение квартир, но об ипотечном жи-
лищном строительстве, когда они могли бы к сво-
им деньгам добавить кредитно-банковские сред-
ства, пока что больше разговоров.

Что ждет москвичей на жилищном фронте в
этом году? Как сказал П. Сапрыкин, год будет осо-
бенно сложным, потому что с 1 марта вступил в
действие новый Жилищный кодекс РФ, в котором
заложены самые масштабные и глубокие измене-
ния в жилищной политике за последние 20 лет.
Предстоит в кратчайшие сроки внести изменения
в городское жилищное законодательство и поста-
новления правительства Москвы, привести их в
соответствие с требованиями ЖК РФ, не лишив
при этом москвичей, уже признанных нуждающи-
мися в улучшении жилищных условий, возможно-
сти приобретения новых квартир. В этом году их
начнут получать очередники, не имеющие льгот, с
постановкой на учет в 1985 году, первоочередники
- с 1988-го и внеочередники, поставленные на учет
в 2000 году. Проблема эта очень сложная, потому
что если ежегодно более 12 тысяч семей-очеред-
ников снимаются с учета в связи с улучшением
жилищных условий, то еще больше принимаются
на учет.

Какие есть резервы для обеспечения жильем
очередников? Один из них - квартиры за выбыти-
ем жильцов. Таких квартир в Москве ежегодно вы-
свобождается около пятисот. Но, как отметил мэр
Юрий Лужков, в этом деле нет должного контроля,
и нередко такие квартиры попадают в руки пре-
ступников. В ближайшее время намечается прове-
сти тщательное обследование жилищного фонда
города для выявления освобождающихся площа-
дей с последующей их передачей очередникам.

Как отмечалось на заседании правительства,
двинуть вперед дело обеспечения очередников
квартирами может внедрение ипотечного строи-
тельства, и в настоящее время по этому вопросу
готовится специальное постановление столичного
правительства.

Николай АНДРЕЕВ
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лицом к лицу
ДО КОНЦА ЭТОГО МЕСЯЦА ВСЕ

УЧАСТНИКИ ВОЙНЫ, ПРОЖИВАЮЩИЕ
В МОСКВЕ НЕ МЕНЬШЕ 10 ЛЕТ,

ПОЛУЧАТ ДОЛГОЖДАННЫЕ КВАРТИРЫ

Н. Андреев, А. Астафьев,
О. Матвеева, О. Петрусева, 
П. Полынов
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В диспетчерской дежурили:

нисные корты. Все школы будут обеспечены ста-
дионами. И помимо традиционных футбола и хок-
кея в районе начнут развиваться конный спорт,
горные лыжи. Появится даже поле для гольфа.

Проектировщики обещают трудоустроить до 25
процентов населения в сфере обслуживания (ма-
газины, ЖКХ и т. д.). Район не создавался как
«спальный», но и никакого производства здесь не
будет. Ведь давно известно, что у нас неоправдан-
но мало людей занято в сфере обслуживания. В
Куркине постарались это исправить. Это должно
снизить транспортные потоки в город. Ведь сей-
час проблема выезда из района – пожалуй, одна
из самых сложных.

Инвестором при застройке Куркина выступал
ДИПС. И хотя сейчас рентабельность проекта оце-
нивается всего в 21 процент (а для инвесторов при-
влекательными считаются цифры от 45 процен-
тов), чиновники ожидают, во-первых, увеличения
рентабельности до 37 процентов, а во-вторых, под-
черкивают, что все-таки основной аспект создания
района как раз социальный, а не коммерческий.

Ольга МАТВЕЕВА

- Хотим про-
дать квартиру в

доме ЖСК. Является ли справка о вы-
плате пая правоустанавливающим до-
кументом жилье или его  еще нужно
приватизировать?

- Член ЖСК, полностью внесший па-
евой взнос, приобретает право собст-
венности на квартиру. Но справку о вы-
плате пая нужно зарегистрировать в Уч-
реждении юстиции по регистрации прав
на недвижимое имущество и сделок с
ним. Только в этом случае она будет яв-
ляться правоустанавливающим доку-
ментом, необходимым для продажи
жилья.

- Хочу приобрести квартиру в доме
ЖСК. Пай выплачен ее владельцами. В
данный момент они в разводе. Бывший

муж сейчас проживает у родителей. По-
надобится ли его согласие на продажу
жилья?

- Согласие супруга требуется в слу-
чае продажи квартиры, являющейся со-
вместной собственностью. Если пай вы-
плачивался в период нахождения в бра-
ке, то квартира является общим имуще-
ством супругов. Таким образом, при
расторжении брака после выплаты пая
на продажу квартиры потребуется сог-
ласие бывшего супруга. Но во избежа-
ние возможных осложнений лучше об-
ратиться за помощью при проведении
сделки по покупке жилья в риэлторскую
компанию.

- Мы вместе с отцом проживаем в
квартире ЖСК. Я хочу обменять ее на дру-
гое жилье, а отец возражает. Согласно
документам на квартиру я являюсь ее
владельцем. Можно ли не принимать во
внимание претензии отца?

- Если ваш отец прописан в квартире,
даже не будучи собственником, то он име-
ет право пользования ею. Теоретически
вы можете продать жилье и без его согла-
сия. Но если отец останется прописанным
в квартире, то вряд ли кто-либо захочет ее
приобрести.

- Приобретаю квартиру в доме ЖСК.
Обязан ли я вступить в члены ЖСК?

- Нет, не обязаны. Однако, будучи
собственником жилья и не являясь
членом ЖСК, вы будете лишены права
голоса на общих собраниях жилищного
кооператива.

Бесплатную консультацию вы смо-
жете получить 23 апреля 2005 г. в на-
шем офисе на ДНЕ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
по адресу: Ленинградский пр-т, д. 68.
Тел. 363-04-56.

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

м. «Сокол», Ленинградский пр-т, д. 68, 2 этаж
Тел. 363-04-56

В редакцию поступает много вопросов
об ипотеке, мы попросили ответить на
некоторые из них руководителя отделе-
ния Корпорации «Инком-недвижимость»
ТИТАРЕНКО Владимира Евгеньевича.

За разъяснениями мы обратились
в Департамент социальной защиты
населения г. Москвы, и вот что там
сообщили:

- До нынешнего года действовало
распоряжение первого заместителя
премьера правительства Москвы
№ 234 от 15.02.93, и инвалиды полу-
чали городскую компенсацию за те-
лефонные услуги в размере 50 про-
центов от абонентской платы из го-
родского бюджета. Но с 1 января
2005 года, в соответствии с Феде-
ральным законом от 22.08.2004 г.
№ 122-ФЗ и законом города Москвы
от 03.11.04 № 70 «О мерах социаль-
ной поддержки отдельных категорий
жителей г. Москвы» порядок предос-
тавления льгот изменился. 

Во-первых, большинство льгот за-
менено ежемесячными денежными
выплатами (ЕДВ), которые перечис-
ляются не из городского, а из феде-
рального бюджета. ЕДВ включают в
себя телефонную компенсацию в
прежних размерах для следующих
категорий граждан:

- инвалиды ВОВ;
- участники ВОВ;

- бывшие несовершеннолетние
узники фашизма;

- ветераны боевых действий;
- семьи погибших;
- лица, пострадавшие от воздей-

ствия радиации;
- инвалиды;
- почетные доноры.
Во-вторых, московское прави-

тельство в качестве дополнительной
социальной меры (независимо от
факта получения ЕДВ) сохранило
выплату компенсации на 50-про-
центную оплату телефона следую-
щим категориям: 

- инвалиды ВОВ;
- участники ВОВ;
- лица, награжденные медалью

«За оборону Ленинграда»;
- лица, награжденные знаком

«Жителю блокадного Ленинграда»;
- лица, награжденные медалью

«За оборону Москвы»;
- инвалиды по зрению I группы

(или имеющие III степень ограниче-
ния способности к трудовой дея-
тельности);

- одинокие пенсионеры (женщи-
ны старше 55 лет и мужчины старше

60 лет), семьи, состоящие только из
пенсионеров (женщины старше 55
лет и мужчины старше 60 лет);

- неработающие пенсионеры, на
иждивении которых есть дети в воз-
расте до 18 лет.

Исходя из сказанного претензии
автора письма безосновательны,
так как выплата была осуществлена
и входила не в общую сумму город-
ской дотации, а в федеральную ЕДВ.
А когда он обратился в управление
социальной поддержки населения
Нагатинского Затона, ему предло-
жили воспользоваться дополни-
тельной социальной мерой для мо-
сквичей как пенсионеру. Но, чтобы
получить новую материальную по-
мощь, ему необходимо было пред-
ставить выписку из финансово-ли-
цевого счета, доказывающую, что
кроме него и жены в квартире никто
не прописан. 

После предоставления такого до-
кумента автору письма будет поло-
жена стопроцентная компенсация за
телефон: 50 процентов из феде-
рального бюджета, а 50 - из город-
ского.

КОГДА ЗА ТЕЛЕФОН МОЖНО НЕ ПЛАТИТЬ
«Десять лет я оплачивала половину стоимости телефонных услуг, как инвалид I группы. Но с 1 января 2005 года

городская дотация уменьшилась на 85 рублей. Я обратился в управление социальной защиты населения района На-
гатинский Затон. Но там потребовали документ, подтверждающий, что я и моя жена - одиноко проживающие пенси-
онеры. В результате этой бюрократии я уже три месяца не получаю положенной суммы. Как вернуть свои деньги?

Анатолий БОГАТЫРЕВ, ЮАО».

«Слышал о том, что будут приняты меры по
увеличению пропускной способности Серпухов-
ской линии метро и снижению уровня шума на
ее открытых участках. Так ли это?

Игорь МЕЛЬНИЧЕНКО, ЮЗАО».

РЕЛЬСЫ ОТШЛИФУЮТ
В СЕНТЯБРЕ

В Московском метрополитене нам подтвер-
дили эту информацию. В текущем году на один
вагон будут увеличены составы поездов, что
позволит повысить объем пассажироперевозок
на 15 процентов. На открытых участках Серпу-
ховской линии в Бутове примут меры по сниже-
нию шумности за счет шлифовки рельсов. Эти
работы планируется завершить в сентябре.

О ДОНОРАХ ПОМНЯТ
«Какие коммунальные льготы полагаются людям, награжденным знаком «Почетный

донор России»? И какими документами они установлены?
Лариса БАЛАНДИНА».

Как нам сообщили в
Мосжилинспекции, по по-
воду перепланировки жи-
тели Центрального округа
должны обращаться в
службу «одного окна», ко-
торая располагается по ад-
ресу: проспект Мира, 19,
кабинет 119. Телефон для
справок - 631-24-91. Вы
заполните заявление стан-
дартной формы с указани-
ем перечня намечаемых
работ. Кроме того, вам по-

требуются копии докумен-
тов для получения разре-
шения на перепланировку,
копии плана помещений и
экспликации, которые вы-

даются в БТИ, проектная
документация или собст-
венноручный эскиз (в за-
висимости от вида пере-
планировки). Более под-

робно об условиях пере-
планировки и требующих-
ся документах вы можете
узнать непосредственно в
службе «одного окна». 

«Весной вода из-под крана пахнет
хлоркой. Собирается ли Мосводоканал
переходить на более современные тех-
нологии очистки воды, исключающие
хлорирование?

Вера НОСОВА, ЗАО».

КАКУЮ ВОДУ
БУДЕМ ПИТЬ

Как сообщили «МС» в пресс-службе
Мосводоканала, сезонное появление не-
приятных запахов связано с усложнени-
ем процесса очистки питьевой воды, ка-
чество которой в водохранилищах остав-
ляет желать лучшего. Во время полово-
дья в реки зачастую попадают стоки жи-
вотноводческих хозяйств, удобрения с
полей. Активно загрязняют воду и вла-
дельцы особняков на побережьях водо-
хранилищ.

Все это требует совершенствования
систем очистки воды. Тем более что нор-
мативные требования к питьевой воде
ужесточились. Три года назад Мосводо-
канал внедрил новую для России техно-
логию очистки воды - озонирование с
последующей обработкой с помощью
активированного угля. Этот метод при-
меняется на Рублевской водопроводной
станции. Он исключает влияние сезон-
ных изменений на качество воды. В
дальнейшем озонирование будет приме-
нено на всех водопроводных станциях
столицы.

Ведутся испытания новейших мемб-
ранных технологий, которые уже исполь-
зуются в мировой практике для получе-
ния воды более высокого качества. На
Восточной водопроводной станции за-
канчиваются испытания нового опытно-
промышленного образца озонаторной
установки отечественного производства.

Полным ходом идет строительство
Юго-Западной водопроводной станции.
Там схема очистки воды будет смешан-
ной: озонирование плюс мембранное
фильтрование. Это позволит обеспечить
качество питьевой воды в любых услови-
ях, включая и чрезвычайные ситуации. Ее
стандарты будут соответствовать всем
европейским нормам.

«В последнее время по радио и телевидению появляется порой противоречивая
информация о правилах перепланировки жилых помещений. Говорят, что процеду-
ра усложнилась. Хотелось бы узнать точно, куда именно и какие конкретно доку-
менты надо представить, чтобы получить разрешение на перепланировку?

Людмила АМОСОВА, ЦАО».

ВСЕ СПРАВКИ - В «ОДНОМ ОКНЕ»

«Слышала, что мэр Юрий
Лужков запретил со следую-
щей зимы посыпать дороги во
дворах химическими реаген-
тами. С чем это связано?

Екатерина ПОПОВА, 
жительница 

Гагаринского района».

На этот вопрос отвечает
глава управы Гагаринского
района ЮЗАО Виктор Фуер:

- Я был на том заседании
столичного правительства, где
мэр Юрий Михайлович Луж-
ков поднял этот вопрос. Ника-
кого запрета на применение
противогололедных реагентов
во дворах он не ввел, а просто
предложил экономить их ис-
пользование во дворах, а за
счет этой экономии повысить
зарплату дворникам, которые
и без реагентов будут хорошо

очищать от снега и льда дво-
ровые дорожки. Следующей
зимой мы так и намерены де-
лать.

Как сообщил «МС» глава управы района
Куркино Сергей Еремеев, в коттеджах будет
только коммерческое жилье. Вообще в этом
районе муниципального жилья всего 5 про-
центов от общего числа. В основном это до-
ма для переселения в них жителей деревень,
которые входят в состав района - Куркино,

Юрово. Также несколько квартир было пре-
доставлено жителям Северного Тушина. 

Сдать квартиру городу и что-то получить
взамен в другом районе нельзя. Если жилье
приватизировано, его можно продать и ку-
пить другое. Такими операциями занимаются
риэлторские фирмы.

«Можно ли сдать свою квартиру городу и получить взамен жилье в строящихся кот-
теджах в Куркине, будет ли в них муниципальное жилье?

Нина АНДРЕЕВА, СЗАО».

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ КОТТЕДЖ - ПОКА МЕЧТА

В ИНТЕРЕСАХ 
ЖИЛЬЦОВ И ДВОРНИКОВ
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КТО ПОСЛЕДНИЙ
ЗА КВАРТИРОЙ?

О чем прежде всего мечтают
многие московские мамы и
папы, их дети? Конечно же, о
более просторной и благоус-
троенной квартире, от чего
во многом зависят мир и лад
в семьях, их прирост. 
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Обдумывать первый аб-
зац путевых заметок я
стал еще в поезде Рига -
Москва, едва миновали
границу. После томи-
тельных сомнений на-
чать решил с чистосер-
дечного признания...

ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ ПРИЗНАНИЕ

В конце января я интервьюировал гене-
рального директора Мосводоканала Ста-
нислава Храменкова. Сначала говорили об
установке домовых счетчиков воды - с
этими была полная ясность. Потом речь
зашла о квартирных приборах учета, ста-
вить которые должны жильцы за свой
счет, и я спросил Храменкова: «Захотят?»
«Они-то захотят, - ответил Станислав Вла-
димирович. - Но вот у нас проблем, похо-
же, прибавится». «О проблемах подроб-
нее, пожалуйста», - попросил я. Ответ ге-
нерального был неожиданным: «Готов вас
направить в Ригу для того, чтобы эту про-
блему изучить детально - ведь рижане по-
ставили счетчики в квартирах... Вот и на-
пишете, как там, в Риге?»

И вот в конце марта я ехал в Ригу в
компании со специалистами, съевшими
собаку на учете воды и тепла - заместите-
лем начальника управления Мосводосбы-
та Сергеем Серовым и директором по
сбыту Мостеплоэнерго Виктором Гаври-
ловым. Была с нами и не расстававшаяся
всю поездку с видеокамерой и фиксиро-
вавшая каждый наш шаг по загранице
пресс-атташе Мосводоканала Евгения
Богомолова...

В Риге, как и в Москве, те же проблемы
в жилищно-коммунальной сфере: старые
трубы и текущие унитазы, задолженности
по квартплате и споры хозяйствующих
субъектов. Но в одном рижане ушли даль-
ше москвичей: в учете воды и тепла. И, как
они чистосердечно признались, успели в
этой области наделать немало ошибок...

РЕГУЛЯТОРЫ РЕШАЮТ ВСЕ

Принимающей стороной была Rigas
udens. В буквальном переводе на русский
язык: Рижская вода. Но уж очень этот ва-
риант отдает этикеткой. Называть по ана-
логии с Мосводоканалом Ригаводоканал -
тоже как-то неловко, отсебятина выходит.
Поэтому, из уважения к рижанам, поступ-
лю по-европейски - оставлю как есть:
Rigas udens. 

Рижский водоканал старше московско-
го - ему 385 лет, возник в 1620 году в по-
ру правления короля Батория - и с этой
стороны рижане смотрят на москвичей не-
множко свысока. Но особая гордость ри-
жан - комплекс зданий, в которых распо-
лагается Rigas udens: построены они в
дремучие времена, с 1862 года принадле-
жат водоканалу, но после реставрации вы-
глядят так, что просятся в буклет памят-
ных мест Риги. С 2004 года Rigas udens
стал обществом с ограниченной ответст-
венностью. Трудятся здесь 1100 человек.

Познакомившись, перейдем к глав-
ному...

Решение, согласно которому рижане
должны платить по счетчикам, приняла
десять лет назад Рижская дума. Rigas
udens взяла в западных банках кредиты -
100 млн. долларов. При этом банки поста-
вили условие: тарифы на воду должны ме-
няться с расчетом гарантии возврата зай-
мов. Гарантом выступила все та же Риж-
ская дума. Rigas udens начала приводить в
порядок городские водопроводные сети и
устанавливать счетчики на дома. Наиболее
интенсивно устанавливали их в течение
1995-1996 годов.

Пять лет учет по приборам укладывался
в прогнозы специалистов водоканала: до-
мовые счетчики отсчитывали вошедшую в
дома воду, росли тарифы, гарантируя воз-
врат кредитов. Но сметливые и расчетли-
вые рижане начали устанавливать квар-
тирные счетчики. По мере установки кри-
вая среднего потребления на душу населе-
ния неуклонно снижалась и достигла в
2004 году 122 литров на человека против
227 литров в 1994 году. Снизилось и об-
щее потребление воды рижанами: если в
1990 году они потребили 450 тысяч куб.
метров воды, то в 2004 году - 200 тысяч
куб. метров.

Любой дока по части водоснабжения от
таких цифр за голову схватится: как долж-
ны повести себя тарифы при таком паде-
нии потребления? Не может водопровод
работать себе в убыток! «Если мы вклю-
чим в расчет все свои потребности, то та-
риф нужно увеличить в 10 раз, - чистосер-
дечно признается директор по снабжению
и член совета директоров Rigas udens Але-
ксандр Бронфманс. - Поэтому аппетиты

водоканала сдерживают не-
зависимые регуляторы».

Регуляторы - рижская го-
родская комиссия по регу-
лированию общественных
услуг - группа людей, не
связанных партийной при-
надлежностью. Они и ут-
верждают тарифы. Либо не
утверждают. Легкий ла-
тышский акцент Бронфман-
са скрыл иронию в слове
«независимые». Но доста-
точно заглянуть в рижскую
газету - обязательно найде-
те что-нибудь о политизи-
рованности проблем ЖКХ,
вопроса о тарифах. Как ска-
жет тот же Бранфманс, «во-
прос все время висит, как
дамоклов меч»...

АДМИНИСТРАТИВНАЯ
УТЕЧКА

По информации Рижской
думы, около 85 процентов
квартир латвийской столицы
оснащены сегодня счетчика-
ми. Но проблемы во всей своей красе обна-
ружились уже в 2002 году - к этому време-
ни подавляющее большинство рижан уста-
новили счетчики в квартирах. Вот тогда-то и
выявилась неоплаченная вода. О том, как
это было, нам рассказал начальник отдела
водомеров Rigas udens Гинтс Мускарс.

- Когда в большинстве квартир уста-
новили счетчики, появилась разница ме-
жду показанием домового прибора и
суммой квартирных, - отхлебнув кофе,
неторопливо начал Гинтс. - Сумма в сре-
днем была на 20 процентов меньше той,
что показывал общий прибор. Мы обра-
тились на кафедру водоснабжения тех-
нического университета с просьбой уста-
новить причину несоответствия. Что вы-
явили наши ученые коллеги? Во-первых,
на домах стоят счетчики на степень бо-
лее высокого класса точности, чем в
квартирах. Во-вторых, квартирные счет-
чики должны быть установлены цифер-
блатом горизонтально вверх. Но условия
не позволяют этого делать - слишком
мало места между стеной и трубой. Уста-
новили под наклоном. Известно, что ес-
ли горизонтальный счетчик поставить на
вертикальную трубу, то класс его точно-
сти снижается на порядок. А когда стали
проверять на стенде установленный под
наклоном счетчик - он «молчал», как
обиженный. Не буду забивать вам голо-
ву расчетами, скажу лишь, что даже
счетчик класса С, установленный под на-
клоном, безбожно врет - причем в невы-
годную для нас сторону. Вот почему сум-
марно квартирные счетчики показывают
на 20 процентов меньше, чем домовый...

Чтобы понятнее была печаль Гинтса,
сделаю краткий, но необходимый экскурс
в классификацию счетчиков. Их три клас-
са: класс А - самый низкий, погрешность
его, как убедились рижане, может дости-
гать 200 процентов (он же, кстати, самый
дешевый); класс В - более точный; класс
С - самый точный прибор. В Ригу завози-
ли квартирные счетчики класса А и стави-
ли их порой без лицензий.

- Мы слышали еще об одной причине, -
уловив паузу в неторопливом повествова-
нии Гинтса, вставил я, - подворовывают...

- Мы с этим столкнулись, - невозмути-
мо отреагировал Гинтс. - Изучали и эту

сторону проблемы, даже дипломную ра-
боту делали студенты. Воруют примерно
4-6 процентов от общего количества ре-
ализованной, но неоплаченной воды.
Как крадут? Обычно мы своей прессе об
этом не говорим - такой опыт не переда-
ем. Но вам скажем. А вы поступайте с
ним, как хотите. Скажем, если низкая
классность счетчика - ниже класса В, -
то воду можно брать очень тонкой стру-
ей - прибор ее не «почувствует». Ставят

магниты или зажимы, которые тормозят
механизм. Но сейчас против такого лома
есть прием: водомеры делают со специ-
альными кнопками - если кнопка слома-
на, значит, воровали. Леску запускают.
Можно воровать с помощью пылесоса -
через фильтр. Но не нужно ставить
фильтры перед счетчиком, ведь ни одна
фирма не требует этого. Такое условие -
чистый бизнес тех, кто ставит приборы.
Изготовитель счетчика предусмотрел за-
щиту, поэтому дополнительные фильт-
ры не нужны... Но главная беда - адми-
нистративная утечка...

Тут Гинтс сделал паузу, отхлебнул ко-
фе и уточнил:

- Ставить счетчики в квартирах - по-
литически звучит очень правильно.
Сколько потребил, столько заплатил.
Но! Надо определить зону ответственно-
сти. Если будет квартирный счетчик, кто
будет проверять? Есть закон, который
позволяет инспектору зайти в квартиру?
И может ли он отключить воду за неуп-
лату? На все эти вопросы должны быть
ответы...

При этих словах Гинтса я вспомнил, как
на сочинской конференции по квартирным
приборам учета один из выступавших, свя-
то веривший в силу договора, убеждал со-
бравшихся, что ответы на все вопросы
можно заложить в договор - тогда учет
пойдет как по маслу. Поделился воспоми-
наниями с Гинтсом.

Сохраняя невозмутимость, вот что от-
ветил Гинтс:

- У нас, как и у вас, основной закон -
Конституция. А по Конституции я не имею
права войти в квартиру, находящуюся в
частной собственности. Написать дого-
вор, конечно, можно. Но вот я прихожу к
должнику, показываю договор и говорю:
«Разрешите, пожалуйста, войти - я хочу
отключить вас от воды». А он мне отвеча-
ет: «Пожалуйста, отключайте, но войти не
можете»...

КТО ОПЛАТИТ РАЗНИЦУ?

Об этом мы спросим начальника отдела
обслуживания клиентов Rigas udens Ингу-
ну Калныню. «Это политический вопрос, -
ответит Ингуна, - три года назад Кабинет

министров постановил: разницу распреде-
лять пропорционально показаниям квар-
тирных счетчиков. И управляющие органи-
зации стали рассчитываться с жильцами
по этой формуле. Но вмешалась Рижская
дума и запретила такую систему расчета. И
разница начала скапливаться как наш долг,
причем росла катастрофически. Тогда дум-
цы решили частично оплачивать ее из бюд-
жета города, но только ту часть, которая
накапливалась в муниципальном жилье. Я

считаю такой подход нечестным: он ставит
рижан в неравные условия - за тех, кто жи-
вет в муниципальных домах, платят из го-
родского бюджета; жильцы кооператив-
ных и частных домов должны платить из
своего кармана. Думаю, что условия надо
менять»...

Ингуна посмотрит на часы: «Сейчас
14.00 - в городской Думе выбирают нового
мэра. Какую политику поведет он?»...

Потом Ингуна расскажет, как клиенты
рассчитываются с водоканалом. В сущно-
сти регулированием расчетов внутри дома
- по квартирным счетчикам - занимается
управляющая компания. У кого в квартире
нет прибора, тому счет выписывают по
норме. Разница между показанием домо-
вого счетчика и суммой квартирных рас-
пределяется пропорционально между те-
ми, у кого приборов нет. В многоквартир-
ном доме, где в большинстве квартир счет-
чики установлены, разница может выли-
ваться в огромные цифры. Раньше на од-
ного человека можно было «повесить» до
10 куб. метров воды в месяц. Теперь -
шесть. Когда человеку несколько месяцев
выставляют такие счета, он поневоле уста-
новит квартирный счетчик...

Часто в беседе эмоции не дают оценить
факт. Так было и на сей раз. Вечером, про-
сматривая многочисленные графики и таб-
лицы, которыми снабдила нас Ингуна, я об-
ратил внимание на то, что кривая потребле-
ния воды рижанами снижалась в прямой
пропорции с ростом количества квартир-
ных счетчиков. Но правильно ли считать,
что потребление уменьшалось потому, что
люди немедленно начинали экономить? А
не говорит ли эта зависимость об ином: по
мере увеличения количества счетчиков по-
казатель среднего потребления воды при-
близился к истинному значению: рижане в
среднем потребляли и потребляют 122 ли-
тра в сутки на человека. К тому же 85 про-
центов оснащенных счетчиками квартир -
более чем достаточная доля, как говорят
социологи, для репрезентативного резуль-
тата: счетчики показали реальное потреб-
ление, а не результат экономии воды...

Эту нехитрую мысль я проверил на Гин-
тсе Мускарсе.

- Совершенно верно, - сказал Гинтс. -
Это среднее потребление. И его показали

счетчики. Здесь интересна и психология
людей. В их массе, думаю, всегда есть 70
процентов, считающих деньги. Ваша Моск-
ва - не исключение. Такие поставят счетчи-
ки, руководствуясь внутренней потребно-
стью. На 30 процентов оставшихся немед-
ленно ляжет разница между показаниями
счетчика на доме и суммой квартирных.
После чего крепко задумаются над цифра-
ми еще 20 процентов и тоже поставят счет-
чики. И когда оставшиеся 10 процентов по-

лучат счета по 100 долларов за воду, то
быстро проделают ту же операцию. Так вы-
шло у нас. Выиграли ли те, кто поставил
счетчики, время покажет. Но то, что мы ос-
тались с носом, - факт! На кого списывать
разницу?..

Ответа на этот вопрос мы не получили
по простой причине: его нет у работников
Rigas udens...

ДАЕШЬ ДВОЙНОЙ ТАРИФ!

И тем не менее мы продолжали задавать
вопросы. Терпеливые рижане отвечали как
могли. Скажем, та же Ингуна Калныня по-
пыталась объяснить нам, почему квартир-
ные счетчики невыгодны водоканалу.
Большинство обслуживаемых домов - ча-
стное имущество. Проверка счетчиков в
них - нерешенная проблема. У Rigas udens
нет информации о собственнике каждой
квартиры, количестве проживающих, нет
информации о внутренних сетях в каждом
доме - значит, невозможно контролиро-
вать учет поступившей в дом воды. Во-вто-
рых, тариф, установленный Кабинетом ми-
нистров, рассчитывается до ввода в дом.
Тарифа для квартир нет. Как учитывать
расход воды, если за показания счетчика
ты не отвечаешь?..

Тарифы - болезненный вопрос не толь-
ко для рижан, но и для москвичей. Не слу-
чайно о них зашла речь и в беседе с Гин-
тсом Мускарсом. Зацепил его «провокаци-
онный» вопрос. «Гинтс, - сказал я, - по-
требление воды уменьшилось. Теперь ри-
жане будут еще и экономить. Значит, денег
заплатят меньше. Что будет с Rigas udens?
Разорится?»

- В прошлом году мы были в минусах, -
ответил невозмутимый Гинтс, - так что воп-
рос о банкротстве уже стоит. Что будет?
Должны уменьшиться расходы: реагенты,
электричество и т.д. Но должен быть повы-
шен и тариф! А еще лучше - ввести двой-
ной тариф: константу и меняющуюся часть.
Что такое константа? Расходы на электри-
чество, газ, коагулянты - постоянные рас-
ходы, от которых нам не уйти. Переменная
часть - потребленная вода. Возьмем для
примера Юрмалу. Летом - полно народу.
Зимой - малолюдно. А воду туда качаем по-
стоянно. Насосы работают. Электричество

ПУТЕШЕСТВИЕ ИЗ МОСКВЫ
В РИГУ И ОБРАТНО

Rigas udens - это еще и памятник архитектуры.

Гинтс Мускарс обдумывает
ответ...
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МАЛЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ, СТРЕМЯЩИЕСЯ
РАБОТАТЬ В ЖКХ, ДОЛЖНЫ ВОВРЕМЯ

И ПОЛНОСТЬЮ ПОЛУЧАТЬ
ИНФОРМАЦИЮ О КОНКУРСАХ

потребляем. Постоянный тариф дол-
жен быть как абонентская плата - за
подключение. Потребление - изме-
рять по приборам.

БАБА ОЛЯ: НЕ ВИНОВАТАЯ Я!

Поскольку мы приехали выведать
все до тонкостей, устраиваем Ингуне
настоящий допрос. Сергею Серову,
допустим, интересно, как поступают
рижане в ситуации, когда на доме
нет счетчика, но есть в квартирах.

- Предположим, в доме шесть
квартир, - рисует схему Ингуна. - По
норме мы должны выписать им 60
кубов. Владелец дома или управляю-
щая компания дает нам информацию
о наличии квартирных счетчиков, го-
ворит: у меня в трех квартирах есть
счетчики, они показали 5, 7 и 5 ку-
бов. Значит, у него потребление 47
кубов. Разница 13 кубов. В следую-
щий месяц мы ему делаем коррек-
цию за предыдущий период - минус
13 кубов. И так далее. Но проблема в
том, что мы не знаем: 5 там кубов, 7
или другие цифры. Все держится на
честном слове. Граница нашей ответ-
ственности кончается у стены дома.
Дальше - частное имущество. Обя-
зать частника поставить счетчик на
дом мы не можем. Только советуем.
Но частники не спешат это делать -
ведь, чтобы поставить счетчик, часто
нужно отремонтировать ввод. А это
уже другие деньги... На должников
подаем в суд. Выигрываем.

- Что делаете с махровыми долж-
никами? - спрашивает о наболевшем
Серов.

- Что значит махровые? - удивля-
ется не искушенная в тонкостях рус-
ской лексики Ингуна.

- Злостные, - спохватывается Се-
ров.

- Злостные есть. Самый сложный
случай, если дом продан, а долг ос-
тался. На этот счет есть специальный
нормативный документ: безнадеж-
ный долг. Если можно доказать, то
долг списывают на основе судебного
решения...

- Кооперативам воду отключаете?
- продолжает Серов о наболевшем.

- Отключать можно лишь теорети-
чески. В постановлении Кабинета ми-
нистров отключение предусмотрено.
Но мы должны гарантировать потре-
бителю-должнику минимальную са-
нитарную норму - 25 литров на чело-
века в сутки. С другой стороны, если,
допустим, кооператив нам не платил
полгода и у него долг несколько ты-
сяч, но какая-то баба Оля, живущая в
этом доме, платит за воду регулярно,
мы не можем отключить дом...

- Должник - дело управляющей
компании! - превращает допрос в
дискуссию Виктор Гаврилов. - Вы ей
продали воду, пусть разбирается с
неплательщиками...

- Реальность другая: баба Оля не
виновата, - глубокомысленно париру-
ет Ингуна.

- Баба Оля должна подать в суд на
кооператив и содрать с него за мо-
ральный ущерб! У них договорные
отношения, - настаивает Гаврилов.

- По нашим законам, есть основ-
ные услуги, которые не должны от-
ключаться - это холодная вода и ка-
нализация. Горячая вода в эту кате-
горию не входит. Поэтому наши теп-
ловики отключают горячую воду и
не подключают отопление осенью,
пока не будут оплачены все долги.
Тепло - дополнительная услуга, без
которой человек может обойтись:
возьмет грелку, поставит электриче-
скую печь и т.д.

- Можно купить бутилированную
воду и доставить бабе Оле 25 литров
воды в бутылках, - не унимается
упорный Гаврилов.

- Тогда должен быть кассовый ап-
парат. Где в грузовике поставить кас-
совый аппарат? А стоимость достав-
ки? - не сдается тоже съевшая собаку
на работе с клиентами Ингуна.

Слушаю ее и ловлю себя на мыс-
ли: кропотливая, однако, это работа,
расчет по счетчикам. Штучная. В Мо-
скве объемы больше рижских, по
подсчетам Бронфманса, в шестнад-
цать раз. Неужели и проблемы - в
шестнадцать раз больше?..

ПОПАЛ КАК КУР В ОЩИП

Так я чувствовал себя к концу вто-
рого дня знакомства с Rigas udens
и его проблемами. И вот почему.

С кем бы ни встречались, с кем
бы ни разговаривали, один вопрос

мы задавали всегда: кому выгоден
квартирный счетчик?

- Если человек платил по норме за
200 литров и, допустим, тратил 20
лат в год, то по счетчику платит в
среднем за 122 литра - выходит
меньше, - пояснила Ингуна Калныня.
- Но через четыре года он должен уп-
латить за поверку или замену счетчи-
ка. И если в квартире два ввода хо-
лодной воды и два горячей, то нужно
заплатить за четыре счетчика. Тогда -
еще большой вопрос, что дешевле.
Хотя в принципе люди выигрывают.
Я сама живу в частном доме. Мы вы-
играли по сравнению с тем, когда
платили по норме. Немного, но выиг-
рали. И начали экономить...

Гинтс Мускарс более категори-
чен. Сказал так: «Я против квартир-
ных счетчиков!» И аргументировал:
«Они приводят к разнице показаний
с домовыми счетчиками, а разница
показаний в свою очередь приводит
к краху предприятие, поставляющее
воду». Но рассудительность взяла
верх, и Гинтс добавил: «Если хотите
ставить счетчики в квартирах, то на-
до сразу думать, что делать с этой
разницей. Впрочем, есть вариант:
ввести две цены - хозяин дома или
управляющий покупает воду у водо-
канала по одной цене, а продает
жильцам - по другой. Тогда мы га-
рантированы от краха - будем пол-
ностью получать за услугу. А управ-
ляющая компания решает проблему
сама. Оптовая продажа, если хоти-
те. Пример из быта: торговец купил
минеральную воду по оптовой цене,
а продает по розничной в три раза
дороже. Выход есть, но нужно зара-
нее выработать правила. Вы, моск-
вичи, находитесь на очень хороших
позициях: в самом начале пути.
Правильно начать - вот главное! Мы

начали неправильно. Нам труднее
выкарабкаться. Если начнете как
мы, через семь лет будете как мы -
в минусах...»

Вижу: после таких речей наши в
рижанах души не чают. Каждое их
слово - бальзам на душу Серову,
Гаврилову и, конечно же, Богомоло-
вой, которая камерой эти признания
фиксирует. Корпоративная соли-
дарность... А каково мне - ведь при
всем моем уважении к тем и другим
я должен судить с точки зрения за-
мордованного тарифами потребите-
ля и все время спрашивать себя: вы-
годно ли мне как потребителю по-
ставить счетчик в квартире? 

Спрашиваю и тут же отвечаю: вы-
годно! И не просто выгодно, а очень
выгодно. У рижан-то при нормативе
200 литров горсть сантимов сэконо-
мить можно. А у нас при нормативе
384 литра - ого какая экономия вый-
дет, особенно если я, как и рижанин,
в среднем трачу 122 литра. Мне от
установки квартирного счетчика
полная выгода набежит...

СПАСИТЕЛЬНЫЙ 
КВАДРАТНЫЙ МЕТР

В поисках выхода из грозящего кра-
ха рижане объехали пол-Европы.
Например, в Германии, Финляндии и
Швеции обнаружили, что их коллеги
остановились на том, что установи-
ли счетчики только на домах. Двой-
ной принцип учета посчитали доро-
гой услугой. Особо заинтересовал
латышей принцип оплаты за воду...
по квадратным метрам.

- Он более честный, - скажет Ин-
гуна. - Аргументы? Допустим, сегод-
ня одинокая бабушка живет в ма-
ленькой однокомнатной квартире и
платит по норме за одного человека.
Другая одинокая бабушка живет в
трехкомнатной квартире и тоже пла-
тит за одного человека. Но она-то
потребляет воды больше! Во-вто-
рых, принцип декларации (так в Лат-
вии называют регистрацию. - В.Д.)
трудно проконтролировать: в трех-
комнатной квартире у бабушки мо-
гут жить дети и внуки без деклара-
ции и пользоваться водой бесплат-
но. Плата по квадратным метрам из-
бавит нас от информации о числе
жителей. И, наконец, квадратные
метры - самый стабильный показа-
тель: его нельзя изменить.

- Но бабушка, живущая в трех-
комнатной квартире, скажет: не-
справедливо! Соседка платит мень-
ше, а тоже одна...

- Никто ей не мешает поставить
счетчик. Очень хороший выход.

Пару лет назад был случай с мало-
обеспеченной бабушкой. Во все
квартиры одного дома ставили счет-
чики за счет Рижской думы. Но одна
одинокая бабушка никак не хотела
устанавливать счетчик и не пускала в
квартиру. Но каким-то образом зайти

удалось. И что увидели?
Оказалось, у бабушки в
квартире 10 автоматических
стиральных машин - прачеч-
ная на дому. Конечно, ей не
нужен был счетчик. Она пла-
тила по норме только за се-
бя. Представьте, что на та-
ком доме установлен общий
счетчик, а квартирных нет.
За бабушкину прачечную
платили бы соседи...

К резонам Ингуны стоит прислу-
шаться: общее потребление пока-
жет счетчик на доме, и если нет
квартирных, то оплата по квадрат-
ным метрам - не есть ли справедли-
вое решение проблемы?.. 

НАПУТСТВЕННОЕ СЛОВО ГИНТСА

Прощаясь, мы попросили Мускар-
са посоветовать, на какие моменты
обратить внимание при внедрении
приборов учета.

- Уф... - сказал Гинтс, но, собрав-
шись духом, произнес назидатель-

ный спич. - Во-первых, обойти воп-
рос квартирных счетчиков (Увы
мне, вынужден цитировать дослов-
но! - В.Д.). Во всяком случае, не
нужно их ставить для коммерческо-
го учета. Во-вторых, водомеры на
вводах должны быть импульсные,
чтобы можно было собирать ин-
формацию на дистанции, а не дер-
жать армию инспекторов-контроле-
ров. В-третьих, самое главное: зоны
ответственности - нужно опреде-
лить, до какой точки должен подать
воду водоканал, где ставить водо-
мер. В-четвертых, ликвидировать
ЦТП. (Тут я должен признаться в
очередном сокрытии: о ликвидации
ЦТП мы с Гавриловым решили вы-
ступить на страницах «МС» с от-
дельным материалом. - В.Д.) Перей-
ти на ИТП (индивидуальные тепло-
вые пункты). В-пятых, при установ-
ке счетчиков обязательно нужно
учитывать состояние вводов водо-
проводов. В-шестых, нужен строгий
учет канализации. И, наконец, пос-
леднее: поверка счетчиков. Если вы
все-таки решите ставить квартир-
ные счетчики, то по московским
масштабам проверять их должен
гигантский завод и скорее всего не
один, ведь квартирный счетчик на-
до проверять не позже, чем через
два года - тогда его еще можно про-
чистить и эксплуатировать дальше.
Но через четыре - нет. По нашим
данным, в этом случае больше по-
ловины счетчиков подлежат заме-
не. Сколько у вас квартир в Москве?

- 3,5 миллиона.
- Значит, 2,7 счетчика - среднее

количество в квартире, по статисти-
ке, - умножьте на 3,5 млн. Посчитай-
те, сколько у вас будет счетчиков.
Десять миллионов!..

Гинтс при этом еще кое-что при-
бавил, но цитировать его я отказы-
ваюсь... Лучше процитирую Сергея
Серова, обещавшего мне высказать-
ся по поводу увиденного и услы-
шанного, но - в поезде. Когда поезд
Рига - Москва тронулся и вежливая
проводница принесла чай, я напом-
нил Серову об обещанном.

Серов, как человек слова, конеч-
но, высказался, но взгляд его при
этом укорял: какие могут быть воп-
росы после всего, что мы увидели и
услышали? Поэтому ответ его был
предельно лапидарен.

- Рига шагнула вперед Москвы, -
сказал Сергей Юрьевич. - Рижский
водоканал нашел правильное реше-
ние: рассчитываться с управляющи-
ми организациями, которые в свою
очередь сами решают, как им рассчи-
тываться с жителями. Но при этом
рижане столкнулись с небалансом по
холодной воде - он лег на плечи во-

доканала и ничем не окупается. Это
ожидает и нас, если не будем соблю-
дать Жилищный и Гражданский ко-
дексы, другие нормативные докумен-
ты. Жилищный кодекс позволяет
пойти по цивилизованному пути и из-
бежать тех ошибок, которые сделали
наши рижские коллеги...

Какой это путь - в следующих
публикациях...

Василий ДВОРЫКИН
Фото автора

Редакция благодарит руководство
Мосводоканала и Rigas udens за со-
действие в подготовке материала.

Жила-была фирма, называлась
«РЭМ-Сервис», занималась эксплуа-
тацией жилого фонда. Работала ус-
пешно, развивалась - появились объ-
екты, которые она вела в Ясеневе
(ЮЗАО) и Северном административ-
ном округе. Понемногу обзаводилась
техникой, обрастала квалифициро-
ванными кадрами, накапливала опыт.

Малое это предприятие, которое возглавлял Виктор
Ройко, специализируется на работах в жилищно-
коммунальном хозяйстве. А поскольку трудился кол-

лектив достаточно рентабельно, то по законам рынка надо
было развиваться дальше, расширять сферу деятельности.
Для этого решено было создать еще одну фирму - «Со-
юзЖКХ-Сервис», чтобы добиться права эксплуатации домов
в одном из микрорайонов Теплого Стана в Юго-Западном
административном округе. Благо назначенный генеральным
директором новой организации Николай Скляренко наме-
кал, что в районе у него есть кое-какие связи.

Что же, как полагается, вышли на конкурс, победили.
Новому малому предприятию «РЭМ-Сервис» передал
часть своих кадров, технику и инструмент, необходимые
материалы. На обзаведение перечислили 300 тыс. рублей.
Работа пошла.

Старт молодой фирмы состоялся в январе прошлого го-
да. А уже спустя несколько месяцев произошла история са-
мая что ни на есть банальная и типичная по нынешним вре-
менам. Начинающий генеральный директор Николай Скля-
ренко, похоже, решил отодвинуть от бизнеса своего стар-
шего партнера - «РЭМ-Сервис». ДЕЗ расторг договор с
«СоюзЖКХ-Сервис», Скляренко единолично создал новую
фирму и не мудрствуя лукаво назвал ее «СоюзЖКХ-С», пе-
реведя в нее все средства и сотрудников. По данным нало-
говой инспекции, она была учреждена в апреле 2004 года,
а новый контракт был заключен с ней ДЕЗом в июне. На во-
прос Ройко, обращенный к директору ДЕЗа Лидии Смирно-
вой, о том, почему расторгнут прежний договор, она отве-
тила, что дирекция недовольна работой «СоюзЖКХ-Сер-
вис», а потому сотрудничество прекращено.

- А кто же пришел на наше место? - поинтересовался
Ройко.

- «СоюзЖКХ-С».
Согласитесь, странная ситуация - кадры те же, техника

та же, руководитель тот же. Чем же новая организация от-
личалась от старой, почему вдруг контракт был передан
ей? В ДЕЗе уверяли, что все сделано по закону: проведен
новый конкурс, все документы оформлены правильно. Од-
нако вот что непонятно. Когда прошел этот тендер? Поче-
му о нем не сообщили заинтересованным фирмам? Ни в
газетах, ни в журнале «Московские торги» о нем не объя-
влялось ни слова, хотя сделать это ДЕЗ был обязан. Малые
предприятия, работающие в ЖКХ района, должны были
быть уведомлены о предстоящем конкурсе в обязательном
порядке. Этого не произошло.

«РЭМ-Сервис» многократно приглашал Николая Скля-
ренко на общее собрание акционеров, но тот все эти пись-
ма проигнорировал.

Что ж, в бизнесе всякое бывает. В разговоре со мной Ви-
ктор Ройко признавал, что это не самая большая потеря в
его жизни, но задело его другое. Когда подошел новый,
2005 год, «РЭМ-Сервис» решил выходить на конкурс в Те-
плом Стане самостоятельно. Было предварительное согла-
сие ДЕЗа и управы, подготовлен необходимый пакет доку-
ментов. И вдруг, уже в день проведения тендера, выясни-
лось: «РЭМ-Сервис» не прошел предконкурсный отбор,
недобрал какое-то количество баллов. Причем самих пред-
принимателей на этот предконкурсный отбор не пригласи-
ли, не дали возможности выяснить, какие им предъявлены
претензии. Кому-то понадобился «административный ре-
сурс», чтобы отодвинуть «РЭМ-Сервис» от участия в кон-
курсе. Мало того, на письменные запросы предпринимате-
лей ни глава управы района Юрий Штыков, ни директор
ДЕЗа Лидия Смирнова ответить не соизволили.

С большим трудом мне удалось пробиться на прием к гла-
ве управы. Он выслушал все мои доводы и резоны, буркнул
«Разберемся» и дал понять, что аудиенция окончена. Прав-
да, намекнул, что в деталях больше разбираются глава кон-
курсной комиссии, его заместитель Игорь Малыгин, а также
директор ДЕЗа Лидия Смирнова. Малыгин, как я ни настаи-
вал, встретиться со мной не захотел, ссылаясь на обилие
совещаний. Правда, не возражал, чтобы руководители
«РЭМ-Сервиса» заглянули к нему для приватной беседы.

По косвенным сведениям я узнал, что Штыков вроде бы
переправил данные о моем визите в ДЕЗ, однако с ее ди-
ректором, которой я названивал битых три недели, встре-
титься так и не удалось. Если человек не хочет встречать-
ся, тут уж ничего не поделаешь. Словом, будем ждать
«разбора полетов».

Но лично меня занимает другое. «РЭМ-Сервис», навер-
ное, случай частный. Тем не менее с произошедшей колли-
зией стоит разобраться, хоть как-то осмыслить ее. На мно-
жестве совещаний и семинаров, посвященных проблемам
ЖКХ, раздается дружный стон: малые предприятия, част-
ный бизнес очень неохотно идут работать в жилищно-ком-
мунальное хозяйство. А чему тут удивляться? Если нет
полной прозрачности в проведении конкурсов, если нет
объективности в оценке работы фирм, если тендеры пре-
вращаются в наперсточную игру, когда все зависит от воли
или прихоти чиновников, какой же здравомыслящий пред-
приниматель пойдет работать в эту сферу?

Виктор ШИРОКОВ

ИГРА 
В НАПЕРСТКИ?

Поверка счетчиков - дело серьезное...
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Поистине в городе идет
генеральная уборка. В
соответствии с распо-

ряжением правительства
Москвы № 507-РП от 1 апре-
ля 2005 года «О проведении
массовых общегородских
работ по приведению в по-
рядок территории города
Москвы после зимнего пе-
риода» на основе данных
префектур административ-
ных округов и городских ор-
ганизаций были определены
конкретные задачи месячни-
ка. Итак, в период с 1 апре-
ля по 1 мая в целом по горо-
ду запланировано:

- высадить 20,2 тыс. де-
ревьев;

- прогрести газоны на 14,8
тыс. га;

- отремонтировать газоны
на 242,7 га;

- удалить 11,2 тыс. сухо-
стойных деревьев;

- удалить 4,2 тыс. пней;
- вывезти 319,4 тыс. куб.

метров мусора;
- отремонтировать 29,5

тыс. малых архитектурных
форм;

- привести в порядок 20,1
тыс. дворовых территорий;

- выполнить текущий ре-
монт дорог на площади
123,9 тыс. кв. метров;

- выполнить продольную
разметку дорог в объеме
1826,7 км;

- разметить 1570 пеше-
ходных переходов;

- промыть 106,7 тыс. по-
гонных метров разделитель-
ной полосы «нью-джерси»;

- промыть 38,3 тыс. погон-
ных метров шумозащитных
стенок;

- промыть и покрасить
563,5 тыс. погонных метров
дорожных ограждений;

- отремонтировать цоколи
2,5 тыс. строений;

- промыть цоколи и фаса-
ды около 4,7 тыс. зданий;

- отремонтировать отмос-
тку и водоотводящие лотки
у 2,2 тыс. строений;

- отремонтировать 7,2
тыс. входных дверей подъ-
ездов;

- отремонтировать водо-
сточные трубы и внутренние
водостоки на 2,6 тыс. строе-
ний;

- привести в порядок чер-
даки и подвальные помеще-
ния на 8,1 тыс. строений.

Первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель Ком-
плекса городского хозяйства Петр
Аксенов в минувшую субботу знако-
мился с ходом весеннего благоуст-
ройства на кольцевых магистралях
столицы. Поскольку сопровождали
его руководители структурных под-
разделений комплекса и представи-
тели СМИ, поездка вылилась, по су-
ти дела, в «совещание на колесах».

Даже простой перечень замечаний, сделанных Петром
Аксеновым, выглядит весьма внушительно. Непромы-
тые шумозащитные экраны, фасады домов и витрины

объектов торговли, неухоженные газоны, неряшливое огра-
ждение стройплощадок, ржавые и грязные опоры, осыпав-
шийся бортовой камень, стершаяся дорожная разметка, вы-
боины на дорогах, неопрятная реклама... Вот, например, что
он сказал о стоянках автотранспорта, находящихся в веде-
нии специализированного ГУПа:

- Кто мешает сделать здесь нормальную разметку? Поче-
му нигде нет щитов с информацией о том, что это именно
платная стоянка? Почему не указан почасовой тариф? Все
это создает основу для нарушений.

По поводу дорожной разметки в некоторых местах пер-
вый заместитель мэра тоже высказался вполне опреде-
ленно:

- Разметку нитрокраской такую сделали, что она только
неделю и продержалась. Значит, это халтура.

И еще одна серьезная претензия: почему в день офици-
ально объявленного субботника в половине десятого утра
не видно на улицах людей, занимающихся уборкой и благо-
устройством? Исключение здесь - Земляной Вал. По обеим
сторонам улицы буквально кипела работа. В то же время об-
щая оценка состояния третьего транспортного кольца ока-
залась неутешительной: в плохом состоянии фасады и цо-
коли зданий, тротуары, ограждения стройплощадок, терри-
торий предприятий и организаций. Положение здесь в не-
сколько раз хуже, чем на Садовом кольце.

Многое пришлось взять на заметку руководителям Мос-
гортранса, Мосгорсвета, Гормоста, «Кольцевых магистра-
лей», Доринвеста и других предприятий Комплекса город-
ского хозяйства. Некоторым руководителям придется дать
письменные объяснения о причинах недоработок. Более ак-
тивно, подчеркнул П. Аксенов, должны влиять на процесс
благоустройства Мосжилинспекция и ОАТИ.

Завершив круг по третьему транспортному кольцу, пер-
вый заместитель мэра обратился к журналистам.

- Первую стадию работ после схода снега мы провели, -
сказал он. - Теперь надо все дошлифовать. Садовое кольцо
выглядит более ухоженным - можно сказать, что через не-
делю здесь все будет готово к праздникам. По третьему
транспортному работы еще предстоит больше. Но больше
всего волнует состояние радиальных магистралей. В бли-
жайшие дни продолжим объезды по этим участкам. В це-
лом же для Комплекса городского хозяйства оставшиеся до
праздников дни будут крайне напряженными. Особого вни-
мания требуют дворовые территории.

- Здесь очень важна инициатива жителей, - заметил Петр
Аксенов.

Петр ПОЛЫНОВ

В КОЛЬЦЕ 
ВЕСЕННИХ 
ХЛОПОТ

ЧИСТЫЙ АПРЕЛЬ

Пора столице встряхнуться и почистить-
ся после зимы, чтобы засиять и расцве-
сти к грядущим праздникам. В один-

два дня с таким хлопотным делом никак не
управиться, а потому для предприятий Комп-
лекса городского хозяйства весь апрель -
сплошной субботник. По распоряжению мэ-
ра с 1 апреля по 1 мая проводится месячник
массовых общегородских работ по наведе-
нию порядка на всей территории столицы.
Именно об этом и шла речь на встрече руко-
водителя Департамента жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства Нико-
лая ПАВЛОВА с журналистами.

- Сейчас как никогда важно придать горо-
ду надлежащий вид, - сказал он. - Впереди
главный праздник - юбилей Победы, а также
Пасха и Первомай. Город должен выглядеть
достойно. К настоящему времени выполнен
существенный объем работы. Ремонтируют-
ся дороги, обновляется разметка. Мы уже
выпустили летнюю технику и начали мыть
дороги, избавляясь от накопившейся за зиму
грязи. Активно занимаемся инженерными
объектами - ограждениями, подземными пе-
реходами, тоннелями и мостовыми сооруже-
ниями, водостоками. Работает штаб, и мы
ежедневно подводим итоги, объезжаем го-
род и смотрим, что еще нужно сделать.

А сделать нужно немало. В том числе и в
зеленом хозяйстве города. Весна выдалась
затяжная, холода держались долго, а потому
беспокоит вопрос, успеют ли расцвести
тюльпаны к 9 мая? В зиму луковичные выса-
дили в городе на 120 тысячах квадратных
метров, а это почти в два раза больше, чем в
предыдущие годы.

- Надеемся, что они расцветут вовремя, -
сказал Николай Павлов. - Но будем следить
за развитием событий. Сейчас в большом ко-
личестве заготовлена весенняя рассада, ак-

тивно займемся вертикальным цветочным
оформлением, в том числе в районе Красной
площади, Александровского сада, у мону-
ментов.

Как известно, 16 и 23 апреля были объяв-
лены днями массовых работ по благоустрой-
ству. Определены объекты, где москвичи мо-
гут внести свою лепту в наведение порядка.
Вот что сказал по этому поводу руководитель
Департамента ЖКХиБ:

- В каждом ДЕЗе, в каждой управе дейст-
вуют штабы по проведению субботников,
люди обеспечиваются инвентарем. Через
старших по домам и подъездам доводим ин-
формацию о том, где москвичи могут прило-
жить свои силы.

Чтобы своими глазами увидеть, как при-
хорашивается столица, мы проехали по не-
которым городским магистралям. На 1-й Ям-
ской-Тверской по широкому тротуару текут
потоки воды с налетом мыльной пены. Вдоль
домов медленно движется почтенного воз-
раста поливомоечный ЗИЛ с оранжевой цис-
терной. А впереди рабочие орудуют шлан-
гом. Тугая струя воды гуляет по фасаду до-
ма, широким окнам, по вывеске известного
банка и мемориальным доскам. Рельеф зда-
ния сложный, но, кажется, с помощью шлан-
га удается смыть всю въевшуюся за зиму
грязь и пыль.

- Поливомоечные машины мы используем
для промывки нижней части фасадов, - по-
ясняет директор ДЕЗ Тверского района Вла-
димир Антипин. - Если здание высокое, при-
меняется пожарная техника. Используем во-
ду с добавлением специального моющего
средства. Конечно, после такой процедуры
улучшается экология, просто даже легче ды-

шится. Одной бочки хватает на фасады трех-
четырех домов.

Спрашиваю у директора ДЕЗа, случаются
ли сейчас у коммунальщиков выходные дни.
Владимир Антипин только усмехается и кача-
ет головой:

- Да мы уже практически круглый год без
выходных трудимся! А уж перед праздника-
ми - сплошной аврал.

Тем временем машина едва протискивает-
ся между монументальным рекламным щи-
том, который перегородил изрядную часть
тротуара, и стеной дома. Как-то очень уж не
на месте расположились эти плоды эпохи

рынка. Но коммунальщики, кажется, смири-
лись с неудобством. Хотя хлопот с такой ре-
кламой много, особенно зимой: трактором
здесь снег не почистишь, приходится брать-
ся за лопату.

С впечатляющим размахом идут работы
на Ленинском проспекте. Проехали мы его на
изрядном протяжении и увидели настоящий
конвейер благоустройства. Одна группа ра-
бочих в зеленых спецовках прогребает газо-
ны. Следом движется самосвал, куда грузят
собранный мусор и прошлогоднюю листву.
После очистки начинается ремонт газонов,
их подсыпают песчано-торфяной смесью -
развозят тачками из огромной кучи и рассы-
пают ровным слоем. Потом эти места засеют
семенами, пройдутся граблями и прикатают.
И совсем скоро пробьется к солнцу свежая
изумрудная зелень.

Еще одна бригада рабочих вооружена ки-
стями и ведрами с известью - белят стволы
деревьев. Обслуживает эту территорию до-
чернее подразделение Мосзеленхоза - ДГУП
«Зеленое хозяйство» № 8. Начальник служ-
бы механизации и капитального ремонта
этого предприятия Юрий Гришин рассказы-
вает:

- Неделю назад мы здесь еще снег убира-
ли. А теперь, как видите, тюльпаны уже про-
биваются, мы их на ночь пленкой укрываем.
Ремонтируем также газонную часть проспек-
та между велодорожкой и тротуаром. Теку-
щий ремонт газонов мы, по сути дела, соче-
таем с капитальным, чтобы получить всходы
более высокого качества.

Едем по проспекту дальше, мимо затяну-
тых полиэтиленовой пленкой цветочных
клумб. В местах перехода видим новые
трехъярусные цветники изящной формы. В
них уже подсыпана земля - хоть завтра выса-
живай рассаду.

На проспекте Вернадского движение по
одной из полос перекрыто. Останавливаемся
перед «кирпичом», за которым стоит «га-
зель» с надписью «Дорожная разметка».
Трое рабочих с помощью деревянного тра-
фарета и краскопульта освежают «зебру» на
пешеходном переходе.

- Это временная разметка, - поясняет на-
чальник участка ЗАО «Крисмар» Вячеслав
Мураян. - Будем надеяться, что месяц она
продержится. А с 1 июня будем наносить уже
не нитрокраску, а термопластик, он долго-
вечнее. В принципе, график, который опре-
делил для нас ГУП «Доринвест», выдержива-
ется. Но многое и от погоды зависит.

Вячеслав Владимирович озабоченно по-
сматривает на небеса - дождь, похоже, неиз-
бежен, так что работу придется прервать. Хо-
тя поток машин на проспекте очень плотный,
разметку дорожники предпочитают обнов-
лять днем - теплее, и краска лучше сохнет.
Когда мы уезжали, они готовились пере-
крыть следующую полосу.

Петр ПОЛЫНОВ

УЖ НА ТВЕРСКОЙ 
ФАСАДЫ МОЮТ...

В пятницу связаться с руководите-
лями управы района Восточное
Измайлово не смог: то глава и его

заместитель на совещании, то на терри-
тории. Субботним утром дозвонился до
заместителя главы управы района Вале-
рия Зеленцова, у которого не было вре-
мени разговаривать с корреспондентом,
потому как, по его словам, рядом с ним
много наехавших проверяющих, но ад-
рес, где я мог побывать на субботнике,
все же дал: 9-я Парковая улица, дом № 2
- там проходит граница между районами
Восточное Измайлово и Измайлово.

От 15-й Парковой улицы, где живу,
потопал пешочком, надеясь встретить
по пути жителей, которые с граблями и
метлами вышли на субботник. Но, увы,
ни на 15-й, ни на 13-й, 11-й, 9-й Парко-
вых улицах никого не увидел, хотя вре-
мя уже приближалось к одиннадцати.
Зато кучи мусора у палатки «Хлеб» воз-
ле метро «Первомайская», у павильон-
чика «Цветы», во дворах домов № 14,
№ 12 и других по улице 9-я Парковая
увидел. А вот наконец и нужный мне ад-
рес - 9-я Парковая, дом № 2. Здесь я
увидел участниц субботника - с десяток
женщин, шурующих граблями и метла-
ми. Но это оказались не жильцы бли-
жайших домов, а работники РЭУ-29

района Восточное Измайлово во главе с
директором РЭУ Галиной Наберухиной.
Она говорит, что мы стоим на границе
районов Восточное Измайлово и Измай-
лово, где скапливается общий мусор и
возникают конфликты.

- Мы на своей территории, как види-
те, наводим порядок, а посмотрите, что
творится за дорогой, на той стороне
границы, - говорит, показывая на кучи
мусора, директор РЭУ-29. Картина дей-
ствительно невеселая. Среди «суббот-
ниц» оказалась всего одна жительница
из ближайшего дома -  Майя Иванова,
которая посетовала на то, что жильцы
свыклись с помойкой, и им на все, кро-
ме собственных квартир, наплевать.

Наконец на другой стороне границы
высадился «десант» района Измайлово
- работник РЭУ-22 во главе с заместите-
лем директора РЭУ Галиной Климало-
вой. На мой вопрос, а где же жильцы,
почему они не выходят на субботники,
Галина ответила, что былые времена не
вернешь, люди стали пассивны, все
призывы принять участие в субботниках
пропускают мимо ушей. Кстати, перед
этим я спросил молодого папашу, гуля-
ющего с ребенком в коляске, выйдет ли
он сегодня на субботник. Вот что он от-
ветил:

- Чихать я хотел на эти субботники,
мы платим, а эти должны разгребать
помойки, - отрезал молодой папаша.

Напротив мусорной свалки, где рас-
положена контейнерная площадка, по
которой проходит граница между рай-
онами, стоит 11-этажный дом - это 9-я
Парковая, дом № 5, из которого ни один
жилец не пожелал принять участие в
субботнике.

- Зато жильцы этого дома очень лю-
бят жаловаться на все и вся, - добавила
замдиректора РЭУ и продолжила: - И
наш подрядчик Мослифт тоже подвел:
пообещал сегодня прислать людей на
уборку этой территории, но никого нет.
Как нет и ни одной их трех машин, кото-
рые я заказала.

...Вот такой получился субботник на
границе двух районов, где грозно ходят
тучи и лежат мусорные кучи. Невольно
вспомнил утренний телефонный разго-
вор с заместителем главы управы рай-
она Восточное Измайлово, в котором он
вел речь о совещаниях по подготовке к
субботнику. По всему видать, совеща-
ний хватало. Не было самого главного -
организаторской работы среди населе-
ния. Это же относится и к соседнему
району Измайлово.

Николай АНДРЕЕВ
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НА ГРАНИЦЕ ТУЧИ ХОДЯТ ХМУРО...

И один в поле воин!



ТРУДИСЬ, ЧИНОВНИК

Без бумажки человек известно кто, особен-
но в большом городе. А бумажка - это ка-
бинеты, очереди... Но об этой всем знако-
мой процедуре мы рассказывать не будем.
Гораздо интереснее грядущие перемены,
над которыми уже не первый год работает
московское правительство. Их суть сводит-
ся к устройству таких удобных окошек в чи-
новничьих кабинетах, обратившись в кото-
рое гражданин получит нужный документ с
минимальными затратами времени.

Жизнь меняется куда быстрее, чем при-
вычки столоначальников. Они по-прежнему
посылают нас за разнообразными справка-
ми, чтобы сначала что-то выяснить, а потом
удостоверить свои познания печатью. Но
ведь вся общественно значимая информа-
ция о нас у государства есть, и задача сво-
дится к тому, чтобы передать одному долж-
ностному лицо то, что знает другое. Для
этого вам и придется поработать курьером,
побегать по большому кругу - от АПУ до де-
партамента имущества, от санэпидстанции
до пожнадзора...

И сколько у вас детей, да не состоите ли
на учете... Причем все это происходит во
времена, когда даже в магазине у кассирши
стоит компьютер. У человека с полномочи-
ями возможностей побольше, так что тру-
дись, чиновник, выясняй, согласовывай,
для того тебя и наняли.

«Одно окно» - не просто
новое название старой
канцелярии для выдачи
справок, оно должно осво-
бодить горожанина от ру-
тинных процедур. Поэтому
все бюрократические хло-
поты - дело чиновника,
вооруженного современной техникой. От
вас же вправе потребовать лишь докумен-
ты, которые всегда под рукой - паспорт, ат-
тестат, заявление, вручив взамен оконча-
тельный документ: свидетельство, разре-
шение, договор. По сути, речь идет об элек-
тронном документообороте, который не
только экономит время, но и снижает рас-
ходы на бумагу, рассылку и тому подобные
дела.

Но каким бы удобным это окно ни было,
пару раз в него заглянуть все равно придет-
ся. Учтем также, что такие окна уже есть во
многих организациях, и потому первым де-
лом надо понять, где вам дадут нужную
справку: с земельными вопросами - это в
Москомзем, жильем занимается департа-
мент жилищной политики... Да и как быть с
фантазиями чиновников, убежденных, что
лишняя справка не повредит? 

Что касается фантазий, то предел им по-
ставит единый городской реестр докумен-
тов, который сейчас формируется. Он
включит в себя примерно три сотни доку-
ментов, исключив все промежуточные. И
если документа в реестре нет, то никто не
вправе его требовать. При этом большая
часть документов выдается бесплатно, за
счет городского бюджета. Конечно, если
потребуется экспертиза, замеры - словом,
дополнительные труды, то придется пла-
тить. Но уж к этому нам не привыкать.

ЗЕЛЕНОГРАДСКИЕ УРОКИ

Прошел год, как в префектурах и управах
появились службы «одного окна». Однако
замначальника Управления координации
деятельности комплекса развития научно-
производственного потенциала столицы
Елена Чеканова не считает, что самое труд-
ное позади. Если до сих пор выдавались в
основном простые документы - справки на
бесплатный проезд, разрешения на пере-
планировку квартиры, - то
теперь настал черед более
сложных, требующих вза-
имодействия с другими
службами города. Пора
осваивать и перспектив-
ную технологию создания
архивов: ведь за копией
документа, который выда-
ют сейчас, человек когда-
нибудь придет снова. 

Но вот еще в чем проблема: из множест-
ва бумаг, включенных в реестр, управы вы-
дают всего шесть, префектуры - одиннад-
цать... Ненормально. Большинство доку-
ментов человек должен получать в управе,
именно к этому городские власти и стре-
мятся.

В Зеленограде, признанном центре оте-
чественной электроники, используются са-

мые современные техно-
логии. Все дома подсоеди-
нены к волоконно-оптиче-
ской сети, и к концу года
клиенты городской компь-
ютерной сети смогут, не
выходя из дома, делать за-
явки через компьютер и
получать официальные

ответы за подписью должностных лиц. Уже
сейчас число запросов в электронном виде
приближается к количеству письменных
обращений жителей в префектуру.

Компьютер помогает автоматизировать
перерегистрацию очередников на жилье,
он же познакомит с вариантами решения
вашего жилищного вопроса. А вот любо-
пытным соседям навести подобные справ-
ки не удастся - на этот случай предусмотре-
на соответствующая защита. Причем для
того, чтобы сделать из компьютерной рас-
печатки документ, принят закон об элек-
тронной цифровой подписи, и в Москве
уже работают удостоверяющие центры, ко-
торые имеют сертификаты на ее выдачу. 

Зеленоградец может найти в Интернете
на сайте округа распоряжения префекта,
информацию о службе «одного окна», а
также узнать, кто работает с его запросом,
телефон исполнителя, срок подготовки от-
вета. Словом, таинственные
процессы во властных коридо-
рах становятся прозрачными и
понятными. 

«Одно окно» полезно и для
властей. Установленные в нем
видеосистемы дисциплинируют
и чиновников, и посетителей,
жалоб становится меньше. Кро-
ме того, из обращений видно,
что именно интересует людей,
какие запросы идут и откуда. В перспекти-
ве здесь планируют объединить все базы
данных и комплексно анализировать ситуа-
цию в округе.

У СОСЕДЕЙ ПО ПЛАНЕТЕ

Отрываясь время от времени от будничной
текучки, чиновники охотно ездят по свету,
изучают опыт. На Галину Борятинскую, к
примеру, заместителя руководителя Де-
партамента территориальных органов ис-

полнительной власти сто-
лицы, наибольшее впечат-
ление произвела немецкая
практика. Если жителю Бер-
лина понадобится некий до-
кумент, он нажмет на экра-
не монитора виртуальную
кнопочку и получит номер
окна, куда подойти. А там у
работника на компьютере
уже появились данные, по

какому вопросу идет человек и что для это-
го понадобится. Что особенно приятно -
обращаться придется всего один раз (если
речь не идет о таких серьезных докумен-
тах, как, скажем, паспорт: за ним придется
зайти лично). Нужную бумагу вам при-
шлют - хоть обычной почтой, хоть элек-
тронной. 

Среднее время ожидания у тамошних
окошек - 20 минут. Чтобы не стоять в оче-
реди, существует предварительная запись.
Для этого у немцев в распоряжении и теле-
фон, и Интернет. Правда, все услуги там

платные, исключе-
ние лишь для мало-
обеспеченных. При
этом предусмотрен
гибкий тариф: хо-
чешь быстрее - пла-
тить придется боль-
ше.

Впрочем, на зе-
леноградском семи-
наре можно было

познакомиться с зарубежным опытом из
первых рук с помощью телемоста.

Первым на связь вышла Канберра.
Джон Лэйлор, менеджер офиса по управ-
лению информацией правительства Авст-
ралии, рассказал, как это далекое государ-
ство предоставляет своим гражданам ус-
луги. Звучали слова: расширение возмож-
ностей, улучшение обслуживания, укреп-
ление связей... Это все о том, как австра-
лийцы стараются упростить связи населе-
ния с правительством, облегчить доступ к
информации.

Количество удобных окон, к которым
мы так стремимся, там не увеличивают, а
сокращают, потому что они универсальны,
объединены в общую информационную
систему, и в любом из них можно получить
нужный ответ. Причем при современном
уровне связи не обязательно это делать
лично. Сегодня в Австралии думают над
тем, как установить живой мост между чи-
новником и гражданином. Заботы тут не

столько об экономии времени - во многом
это уже пройденный этап, - сколько о под-
держке экономики страны с помощью об-
мена информацией.

Потом телеэстафету приняла
Южная Корея, один из мировых
лидеров по части современных
технологий. Там антибюрокра-
тические окна привели к идее
создания электронного прави-
тельства. Причем, как сказал
специалист Национального
агентства по компьютеризации
Йонгмин Ко, правительства,
«ориентированного на гражда-
нина». Проще говоря, заботы
Сеула сводятся к тому, чтобы каждый че-
ловек мог быстро получить от государства
ответ на любой вопрос. Зачем это нужно
корейскому гражданину? Затем, чтобы в
конечном счете ему лучше жилось.

Идея электронного правительства поя-
вилась лет пятнадцать назад. Она заключа-
ется в том, чтобы весь возможный набор
государственных услуг предоставлять гра-
жданам через Интернет. Работа началась с
организации сайтов различных ведомств,
потом пошло общение в режиме «вопрос -
ответ» и, наконец, оказание услуг в режи-
ме реального времени. В Корее рассчиты-
вают таким об-
разом не только
повысить эф-
фективность ра-
боты чиновни-
ков, но и, как ав-
с т р а л и й с к и е
коллеги, уско-
рить развитие
экономики. Кро-
ме того, такая оперативная связь позволит
правительству при подготовке решений
знать мнение простых граждан.

Сегодня корейцы с помощью компью-
терной сети получают ответы от госчинов-
ников на тысячи практических вопросов.
Но теперь они хотят делать это по мобиль-

ной связи, над чем и работают. Скажем,
чтобы можно было купить недвижимость и
осуществить при этом все процедуры,
включая уплату налогов, сидя дома с теле-
фоном в руках. Получится ли? Для сомне-
вающихся - еще один аргумент: на созда-
ние электронного правительства за два го-
да уже потрачено полтора миллиарда дол-
ларов. Ну как тут может не получиться...

В конечном счете мечты корейцев похо-
жи на наши: прозрачная работа государст-
венных органов, широкие контакты между
ними, всеохватное расширение электрон-
ных услуг. Но мы-то знаем, как далеки бы-
вают разговоры о лучшей жизни от самой
жизни. И вот из Зеленограда последовал
каверзный вопрос: есть ли в сеульских
офисах очереди? И сколько времени там
приходится стоять?

Мистер Ко не хотел ошибиться и крепко
задумался. Потом проинформировал, что
вся работа занимает две-три минуты. Мак-
симум, что тратит человек на ожидание, -
десять минут. Он-лайн, господа...

ТРУДНЫЙ ПУТЬ 
В СВЕТЛОЕ ЗАВТРА

Принцип «кому надо, тот и бегает» уходит
в прошлое. Государство существует не для
борьбы с согражданами, а для их защиты,
нередко - и помощи. 

Что говорить, идея хорошая, но чтобы
она прижилась, ей мало быть хорошей.
Она должна стать необходимой, причем в
первую очередь для чиновников. Но им это
все не по вкусу. Рубить окно в чиновничий
кабинет ничуть не проще, чем когда-то - в
Европу. Как однажды заметил вице-мэр
Валерий Шанцев, система живет за счет
согласований, а ее лишают кормушки. Ка-
ждый в отдельности за, а все вместе - про-
тив. Ведь московские власти замахнулись
на святое - привилегию разрешать и запре-
щать. И чиновники ищут выход. Например,
в одной из управ создали службу «одного
окна», но зато перестали пускать туда на-
селение. Окно вроде бы есть, но дверь к
нему на замке... Логика понятна. Не зря же
наш мэр считает, что реализация этого
принципа исключит взяточничество в ис-
полнительной власти, для чего должен
быть категорически запрещен контакт зая-

вителя с чиновником и хо-
ждение по инстанциям.
Строить нельзя, мешают
деревья, детская площад-
ка? Уберем, за деньги все
можно...

Не стоит, конечно,
обольщаться, будто завет-
ное окно станет непреодо-
лимой преградой между
гражданином и чиновни-
ком, особенно если оба за-

интересованы во встрече. По крайней ме-
ре, у нас и сегодня. К тому же, как отмеча-
ли участники семинара, в городе еще сла-
бое взаимодействие между префектурами,
управами и городскими организациями,
нет общей компьютерной базы данных. Да
и федеральные органы власти вовсе не
стремятся поспевать за Москвой в ее нова-
циях. Но трудность задачи - еще не повод,
чтобы не браться за нее вовсе. Появится
достаточное количество «окон» в разных
организациях - их начнут объединять в спе-
циализированные центры, где москвичи
смогут получить любой нужный документ.

Такие центры появятся уже в буду-
щем году.

В заключение зеленоградский
префект Анатолий Смирнов выска-
зал следующую мысль: стремясь
заставить быстрее крутиться доку-
ментальную карусель, не надо за-
бывать, что информация нужна
там, где принимаются решения. По-
этому незачем отправлять ее туда,

где ею не пользуются. Ведь все эти справ-
ки, выписки и свидетельства стоят денег,
наших, бюджетных...

Это замечание собравшиеся встретили
искренними аплодисментами. 

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ГДЕ ТЫ, ДОМ
С ОДНИМ ОКНОМ?

Прочитал в № 8 газеты ста-
тью «Улица Восьмого марта,
солнечная сторона». Должен
сказать, что у нас, живущих
на этой улице, мнение о ней
совсем не такое восторжен-
ное, как у автора Натальи
Красовой. 

В статье упоминается, например, что
единственный общественный транс-
порт, автобус 727, ходит по улице не-

часто. Это слишком мягко сказано. Ходит
он безобразно, а после 21 часа вообще не
ходит. Несколько лет назад с улицы был
снят трамвай № 27. Вот он ходил часто и
регулярно! А сейчас добраться на нашу
улицу, расположенную недалеко от центра,
- одно мучение. Хотя ситуацию можно из-
менить. Например, продлить маршрут ав-
тобуса № 22 (он ходит по улице Верхняя

Масловка) или сократить протяженность
маршрута № 727 до Савеловского вокзала.
И такое мероприятие не требует дополни-
тельных затрат.

Еще в статье упоминается, что на улице
Восьмого марта много машин. Их не просто
много - они вытеснили людей с тротуаров,
занимают газоны, остановки... В распутицу
по улице пройти невозможно. Это обилие
автомашин объясняется тем, что на улице
располагается офис фирмы «Билайн».
Значит, фирма обязана найти место и обо-

рудовать парковку, а не пользоваться дол-
готерпением и бесправием жителей улицы.

Во дворах на нашей, нечетной, стороне
улицы мусор убирается плохо, контейнеры
переполнены. Общая картина довольно
противная. По работе часто бываю на ок-
раине Москвы, в Люблине. Там все рази-
тельно отличается в лучшую сторону - и
транспорт ходит часто, и тротуары чистые.

Александр УШАКОВ, 
доктор исторических наук, 

академик РАЕН

У входа в Зеленоградскую префектуру посетителей встречает техника,
очень полезная для соискателей всевозможных справок, выписок и раз-
решений. Пообщавшись с сенсорным экраном, чувствительным к вашим
проблемам, вы быстро выясните, где и в какие сроки получите нужный до-
кумент, а принтер выдаст вам бланк соответствующего заявления. Этот
терминал действует как справочная, информирующая о работе службы
«одного окна». Чтобы познакомиться  с этими окнами поосновательнее,
недавно сюда съехались на семинар руководители столичных управ.

Информация нужна,
чтобы принимать ре-
шения. Незачем от-
правлять ее туда, где
ею не пользуются.

Бюрократическая си-
стема живет за счет
согласований, а ее
лишают кормушки.
Каждый чиновник в
отдельности - за ре-
формы, а система -
против.

Контакт заявителя с
чиновником и хожде-
ние по инстанциям
категорически запре-
щен. Большинство
справок выдается
бесплатно.

Идет формиро-
вание единого
городского рее-
стра документов.
Если документа
в нем нет, то ни-
кто не вправе его
требовать. 

Гражданин может по-
лучить информацию  о
том, кто работает с его
запросом, телефон ис-
полнителя, срок подго-
товки ответа. 
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«ОДНО ОКНО» ДИСЦИПЛИНИРУЕТ
И ЧИНОВНИКОВ, И ПОСЕТИТЕЛЕЙ,

А ЗНАЧИТ, ЖАЛОБ 
СТАНОВИТСЯ МЕНЬШЕ

Повестка дня
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16 апреля 1945 г.
В Моссовете состоялось совеща-

ние с участием председателей испол-
комов райсоветов и секретарей рай-
комов ВКП(б) Москвы по вопросам
ремонта жилых домов. Отмечалось,
что в 1945 г. ассигновано на ремонт
домов, находящихся в ведении Мос-
совета, 200 млн. руб., ведомственных
домов - 50 млн. руб.

Московский большевик, 1945,
19 апреля.

17 апреля 1945 г. 17 ч. 50 мин. 
Из директивы Ставки ВГК

№ 11069 Командующему войсками
1-го Белорусского фронта

Получил Вашу шифровку с изло-
жением показания немецкого плен-
ного насчет того, чтобы не уступать
русским и биться до последнего че-
ловека, если даже американские
войска подойдут к ним в тыл.

Не обращайте внимания на пока-
зания пленного немца.

Гитлер плетет паутину в районе
Берлина, чтобы вызвать разногла-
сия между русскими и союзниками.
Эту паутину нужно разрубить путем
взятия Берлина советскими войска-
ми. Мы это можем сделать и мы это
должны сделать. Рубите немцев без
пощады и скоро будете в Берлине.

И. СТАЛИН
А. АНТОНОВ 

ЦАМО. Ф. 148а. Оп. 3763. 
Д. 213. Л. 83. Подлинник.

18 апреля 1945 г. 24 ч. 00 мин. 
Командующему войсками 3-го Ук-

раинского фронта 
Английское посольство просит

принять возможные меры к сохране-
нию жизни и имущества находящих-
ся в Вене британских подданных, и
особенно помещений и имущества
английского Генерального Консульст-
ва, которое находится на Валлнершт-
рассе 8, Вена-1.

Прошу принять возможные меры
для удовлетворения этой просьбы...

АНТОНОВ
№ 867

ЦАМО. Ф. 48а. Оп. 3411. 
Д. 9. Л. 416. Подлинник.

18 апреля 1945 г.
Из приказа народного комиссара

внутренних дел СССР
г. Москва 
Совершенно секретно 
В частичное изменение приказа

НКВД СССР № 0016 от 11 января
1945 г. приказываю:

1. Уполномоченным НКВД СССР
по фронтам впредь по мере продви-
жения частей Красной Армии на тер-
ритории, освобождаемой от войск
противника, при проведении чекист-
ских мероприятий, обеспечивающих
очистку тыла действующих частей
Красной Армии от вражеских эле-
ментов<...>:

2. Уничтожать на месте преступле-
ния, в соответствии с приказом НКВД
СССР № 0061 от 6 февраля 1945 г.,
лиц, уличенных в совершении терро-
ристических и диверсионных актов.

3. Командно-политический и рядо-
вой состав армии противника, а так-
же военизированных организаций:
«Фольксштурм», СС, СА, а также лич-
ный состав тюрем, концлагерей, во-

енных комендатур, органов военной
прокуратуры и суда направлять в ла-
геря для военнопленных НКВД СССР
в установленном порядке.

4. Командный и рядовой состав
т. н. «Русской освободительной ар-
мии» направлять в проверочно-
фильтрационные лагеря НКВД СССР.

<...>
6. Для содержания арестованных

на месте уполномоченным НКВД
СССР организовать необходимое ко-
личество тюрем и лагерей.

Народный комиссар внутренних
дел СССР генеральный комиссар го-
сударственной безопасности

Л. Берия
НКВД и польское подполье

1944-1945. С. 150-153.

20 апреля 1945 г. 20 ч. 40 мин. 
Из директивы Ставки ВГК № 11072

командующим войсками 1-го и 2-го
Белорусских и 1-го Украинского
фронтов 

Ставка Верховного Главнокоман-
дования приказывает:

1. Потребовать от войск изменить
отношение к немцам как к военно-
пленным, так и к гражданскому на-
селению и обращаться с немцами
лучше.

Жестокое обращение с немцами
вызывает у них боязнь и заставляет
их упорно сопротивляться, не сдава-
ясь в плен. Гражданское население,
опасаясь мести, организуется в бан-
ды. Такое положение нам не выгодно.

Более гуманное отношение к нем-
цам облегчит нам ведение боевых
действий на их территории и, несом-
ненно, снизит упорство немцев в обо-
роне. <...>

Рядовых членов национал-социа-
листской партии, если они лояльно
относятся к Красной Армии, не тро-
гать, а задерживать только лидеров,
если они не успели удрать.

3. Улучшение отношения к немцам
не должно приводить к снижению
бдительности и к панибратству с нем-
цами...

И. СТАЛИН 
А. АНТОНОВ

ЦАМО. Ф. 148а. Оп. 3763. 
Д. 212. Л. 13. Подлинник.

20 апреля 1945 г.
Управление Московского трам-

вая направило в Минск оборудова-
ние и материалы для восстановле-
ния трамвайного хозяйства.

ЦГАОРСС г. Москвы, 
ф. Р-150, оп. 9, д. 33, л. 2-3.

22 апреля 1945 г. 16 ч. 15 мин.
Командующему ВВС Красной Ар-

мии
21 апреля с.г. между советскими

и англо-американскими ВВС устано-
влена следующая бомборазграни-
чительная линия: Варнемюнде, Рос-
ток, Гюстров, Кириц, Бранденбург,
Виттенберг, р. Эльба до Мельника,
Прага. Все пункты для советских
ВВС исключительно. Западнее ука-
занной бомборазграничительной
линии боевых действий авиацией не
вести. Воздушная разведка не огра-
ничивается.

АНТОНОВ
№ 13476

ЦАМО. Ф. 48а. Оп. 3411. 
Д. 9. Л. 439. Копия.

23 апреля 1945 г.
Состоялся митинг работников

метро, посвященный вручению Мо-
сковскому метрополитену перехо-
дящего Красного знамени ГКО.

Московский большевик, 
1945, 24 апреля.

Подготовил 
Владимир ПОТРЕСОВ

В прожекторах 
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ПОКА ЖИВЫ ВЕТЕРАНЫ,
ВАЖНО ИХ УСЛЫШАТЬ. 
А УСЛЫШАВ - ПОНЯТЬ 
И ПОМОЧЬ

НА ЭТОЙ 
НЕДЕЛЕ

60 ЛЕТ НАЗАД

ПРОТИВОТАНКОВЫЕ ДЕВОЧКИ

В девичестве она - Рита Четверу-
хина, коренная москвичка из
многодетной семьи. К началу
войны ей исполнилось шестнад-
цать, и она успела окончить во-
семь классов 578-й школы - той
самой, где учился мэр Москвы
Юрий Лужков.

- День, конечно, запомнился,
- говорит она. - Жили мы тогда
на Большой Полянке. С утра ста-
ли собираться на дачу в Салты-
ковке. Мама послала меня в ма-
газин за керосином, поскольку
на даче мы пользовались керо-
газом. Уже на улице услышала
сообщение: началась война. Бы-
ло это, наверное, в половине
одиннадцатого. О войне мы мог-
ли судить тогда только по фин-
ской кампании. И хотя там погиб
мой брат, представления наши
оставались по-детски наивны-
ми. Удивляться тут нечему: вой-
на с Финляндией никак не отра-
зилась на жизни москвичей. Но
очень скоро все изменилось.

Знакомство с жесткими реа-
лиями войны произошло внача-
ле на трудовом фронте. Огром-
ное количество юных москви-
чей отправилось тогда на строи-
тельство оборонительных со-
оружений.

- В большинстве своем это
были девочки, - продолжает
Маргарита Григорьевна. - Внача-
ле нас повезли в Наро-Фоминск,
где строилась резервная линия
обороны. Разместили в церкви,
где сколотили для нас много-
ярусные нары. Вставали затем-
но, на работу шли долго, часа

четыре. Занимались тем, что ва-
лили лес в местах возможного
прорыва танков. За нами шли
саперы и минировали эти проти-
вотанковые засеки. Работа тя-
желая, конечно, но хоть корми-
ли нормально. Продержали нас
там до декабря. Вернувшись в
город, искала работу, чтобы
хоть что-то получать по карточ-
кам. Какое-то время училась на
парикмахера, а потом опять по-
слали на трудовой фронт. На сей
раз далеко. Долго везли на бар-
же, потом высадили где-то под
Калинином. Мы валили строе-
вой лес, огромные деревья, ко-
торые шли на изготовление
шпал и опор высоковольтных
линий.

Здесь московские девчонки,
вчерашние школьницы, хлебну-
ли лиха. Мало того что работа
была явно не по силам, так еще
и держали их впроголодь. Вдо-
бавок Рита, обрубая сучья, по-
ранила топором ногу. Уезжали
из Москвы летом, а продержали
их там без теплой одежды до
декабря...

Именно здесь в рассказе Мар-
гариты Григорьевны впервые
прозвучало: «Это было что-то
страшное...» Впервые, но не в
последний раз.

Тогда, в декабре 1942 года,
она и ее подруги вернулись до-
мой натуральными дистрофи-
ками.

- Остались только кости и ко-
жа, да и ту вши съедали, - гово-
рит она. - Вшей было просто не-
вообразимое количество! И хо-
лод уже лютый. Короче говоря,
приехала совсем больная, в до-

ходягу превратилась. Врачи
строго предупредили, чтобы мы
не вздумали сразу наедаться.
Начинали с двух-трех ложек су-
па... Потом уже мы узнали, что
нельзя было на такую работу по-
сылать несовершеннолетних.

РАССТРЕЛ НА СТРОМЫНКЕ

Но молодость взяла свое. Под-
лечившись и восстановив силы,
снова пошла работать. В начале
1943 года, незадолго до совер-
шеннолетия, подала заявление в
военкомат с просьбой отправить
в действующую армию. И при-
мерно через месяц пришла по-
вестка из Киевского райвоенко-
мата столицы: явиться к шести
часам утра на сборный пункт.
Навсегда врезался ей в память
тот адрес - Стромынка, 32. Про-
сторный двор, окруженный че-
тырехэтажными домами, един-
ственная проходная и столовая в
глубоком подвале. Здесь фор-
мировалось сразу несколько по-
левых госпиталей. А еще сюда
привозили бойцов, уличенных в
дезертирстве.

- Мы ждали, когда нам выда-
дут форму - новую, уже с пого-
нами, - вспоминает Маргарита
Григорьевна. - А дальше пред-
стояла присяга. Но дня за два до
этого нас всех вдруг вывели во
двор. Как выяснилось, на пока-
зательный расстрел дезертира.
Построили вдоль одного из до-
мов, а на противоположной сто-
роне двора поставили носилки.
Потом вывели паренька, по сути
дела, мальчишку лет девятнад-
цати. Он не плакал, не кричал,

был какой-то оцепеневший.
Опустился на колени, по бокам
встали двое военных с пистоле-
тами. Офицер зачитал постано-
вление и сказал, что пригово-
ренный имеет право на послед-
нее слово. Паренек только мот-
нул головой. Тут же почти одно-
временно грохнули два писто-
летных выстрела, и все было
кончено. Нам дали команду -
быстро разойтись... Потом мы
весь день ходили, как в воду
опущенные. Даже есть не хоте-
лось. Просто в жутком состоя-
нии все находились.

Сейчас бы мы сказали, что
мальчишки и девчонки, вчераш-
ние школьники, пережили в том
дворе на Стромынке тяжелей-
ший психологический шок. Тя-
желое лезвие войны поднялось
и опустилось, разом отсекая
детство и юность. Впереди - вне
зависимости от количества про-
житых лет - уже только зрелость
с присущим ей осознанием жес-
токой необходимости. И ника-
кой тебе патриотической рито-
рики, просто труп под окнами
дома. Такой вот воспитательный
момент для новобранцев перед
присягой.

Тогда Рита не могла себе
представить, что это не послед-
няя казнь, невольным свидете-
лем которой ей придется стать...

ГОСПИТАЛЬ № 5164

Через два месяца эшелон повез
их к фронту. Вначале под Воро-
неж, на станцию Лиски. Немцы
бомбили ее нещадно, здесь и
приняли боевое крещение. Поя-

ВОЙНА У КАЖДОГО СВОЯ

Среди фотографий эта - я боял-
ся ее в детстве. Свинцовое,
будто опухшее, лицо на сером

фоне. Короткая стрижка и глаза...
жесткие, сверлящие, чужие. Он в по-
лосатом сюртуке-робе с номером на
груди. Снял его дядя Афанас, посел-
ковый фотограф, на второй день пос-
ле возвращения из бухенвальдского
плена. На обратной стороне рукой от-
ца подпись: «Вернулся из Германии
13 августа 1945 года. Освобожден в
Баварии. Это были трудные годы для
нас»... И какие-то еще слова. Но вы-
цвели чернила и слов уже не разо-
брать...

Последние месяцы жизни он был в
больнице и очень страдал от страш-
ных болей в горле и груди. Сильно по-
худел. Поддерживал нижнюю че-
люсть - она все время подергивалась,
зубы подточились, до крови резали
язык. Почти перестал есть... Но боль-
ше терзало его, мучило пережитое...
Видимо, сдерживать в себе образы
прошлого стало просто невыносимо,
и он рассказывал, рассказывал... буд-
то хотел отторгнуть их от себя, изба-
виться и освободиться. А теперь я не
могу забыть его рассказы...

«...В Германию нас везли в грязных
товарных вагонах, - говорил отец. - В
таких скотину перевозили. Набили в
них людей, как селедок в бочку, ды-
шать нечем... По очереди подсажива-
лись мы к щелям меж досок, чтоб
воздуха захватить, подышать... И так
ехали круглыми сутками. Много лю-
дей умирало. Их охранники выбрасы-
вали с поезда прямо на ходу. Детиш-
ки кричат.

Приехали. Нас из вагонов выгнали,
построили. А холодно... дождик стри-
жет. Площадь перед вокзалом, маши-
ны с солдатами. Впереди крики, орут
там эсэсовцы на своем - нам не по-
нять. Стоишь и думаешь: что ждет те-
бя на чужой земле? Впереди видне-
ются дома каменные, высокие, доб-
ротные. Город какой-то.

- Ну, земеля, приехали, - сказал
друг мой Сашко Марунич. Вижу, тоже
переживает, мнется с ноги на ногу.

- Может, хоть покормят? - буркнул
я. А он: 

- Жди! Скорей прихлопнут!
...Повели нас меж домов. Улочка

узенькая, как каменное ущелье... И
флаги треплются на ветру. Свастики,
свастики, аж рябь в глазах. Как услы-
шали мы автоматные очереди - ос-
толбенели. Но не видно нам, куда
стреляют. В нас, что ли? А как толпа
подалась на нас, поняли - в нас, в
пленных и безоружных, стреляют...
Женщины заголосили. А с боков ав-

томатчики зажимают... Прикладами в
спины. Идти можно только вперед,
только туда, где убивают...

...И погнали нас по той улице. Сра-
зу мы не поняли, почему они так сде-
лали - только когда автоматные оче-
реди слились в сплошной гул и поя-
вились овчарки. Страшные, огром-
ные, раскормленные и... злющие!
Враз взбесились, как запах крови
учуяли. Впивались клыками в людей

УЛИЦА, ПО КОТОРОЙ ШЕЛ ОТЕЦ
30 лет уже живу без отца...
Все, что осталось у меня, -
несколько его фотогра-
фий да память.

Рита Четверухина (Со-
колова). Январь 45-го.

Нужна ли нам вся правда о войне? Недавно довелось услышать та-
кое суждение: пока живы ветераны, лучше придержать кое-какие
секреты и жестокие подробности, которыми полна история Вели-
кой Отечественной. Мотив простой: не стоит, мол, сыпать соль на
раны победителей спорами об оправданности принесенных жертв.
Мысль любопытная, но, по-моему, оскорбительная для людей вое-
вавших. Они-то чаще всего знают эту правду - не архивную, конеч-
но, а свою, лично выстраданную. И нам, пока живы ветераны, важ-
но услышать их. Услышать, чтобы осознать и, если угодно, прочув-
ствовать истинный смысл понятия - Отечественная война. В такой
войне побеждают, в сущности, не армии и полководцы, а народ,
одетый в военную форму. Об этом подумал, когда беседовал с
Маргаритой Григорьевной Соколовой. Недавно, в марте, ей испол-
нилось 80 лет, но годы как будто не властны над этой женщиной.
Удивительно ясно излагает она свою повесть военной поры.

В связи с 60-летием Победы в Великой Отечественной войне Президент
Российской Федерации подписал 30 марта 2005 года Указ «О мерах  по
улучшению материального положения некоторых категорий граждан

Российской Федерации в связи с 60-летием Победы в Великой Отечественной
войне 1941 - 1945 годов». Предусмотрено дополнительное ежемесячное мате-
риальное обеспечение некоторых категорий граждан. Для реализации этого
указа Пенсионный фонд России проводит кампанию по формированию полно-
го списка граждан, на которых распространяется действие новой льготы. Эта
работа, включая регистрацию обращений граждан, проходит в тесном взаимо-
действии с органами социальной защиты населения, местного самоуправле-
ния, общественными организациями ветеранов и инвалидов. Выплаты по ука-
зу предусмотрены с 1 мая 2005 года.

Сергей АЛЕЩЕНКО,
начальник государственного учреждения - 

главного управления ПФР № 10 
по г. Москве и Московской области

ЧТОБЫ УСПЕТЬ...
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вились первые убитые. Назрева-
ло сражение на Курской дуге, и
госпиталь подтянули ближе к
фронту. Развернулись в районе
Старого Оскола.

Что такое полевой госпиталь?
Два врача - хирург и терапевт,
три медсестры, из которых одна -
хирургическая, человек шесть са-
нитарок, пять машин-полуторок с
водителями и пара прицепных
кухонь. Размещались в землян-
ках и палатках. Маргарита Гри-
горьевна продолжает:

- Все было рассчитано на две-
сти раненых. Но кто их считал на
самом деле? Когда началось
сражение, их везли с передовой
тысячами. Кое-как и наспех пе-
ревязанные, они проходили у
нас первичную обработку. Ма-
шины мы старались разгрузить
как можно быстрее, чтобы нем-
цы не успели засечь скопление
техники и прислать самолеты.
Не всех успевали довезти, вме-
сте с живыми часто выгружали
уже трупы. Хирурга мы практи-
чески не видели, поскольку он
редко выходил из операционной
палатки. В залитом кровью хала-
те он выглядел как мясник. Са-
мая распространенная операция
- ампутация. И нам, санитаркам,
доставалось. Занесешь что-ни-
будь в операционную, а там хи-
рург как раз последние швы на
культю накладывает. Рядом - но-
га отрезанная. Вот подхватыва-
ешь ее и несешь к специально
вырытой ямке. Но это еще не
все. Не хватало самых необходи-
мых медикаментов. С умерших
не только одежду снимали, но и
бинты. Потом их стирали, стери-
лизовали и снова пускали в ход.
Они у нас кремового цвета были.
Вместо обезболивающего и нар-
коза - медицинский спирт. Ране-
ного режут, а он мечется и бре-
дит - маму вспоминает, в атаку
рвется, матерится. Танкистов
привозили просто в жутком со-
стоянии. Лицо, руки - все до ко-
стей сгоревшее. Не раз видела,
как убивает человека газовая
гангрена. Такие раненые часто
до последнего оставались в яс-
ном сознании. Сидишь рядом,
разговариваешь с ним, а потом
вдруг он никнет, и все... Хирург
специально для нас как-то
вскрытие сделал, чтобы объяс-
нить: смерть наступает, когда газ
к сердцу подбирается. А пере-
вязки? Сколько повидала ран с
копошащимися там червями.
Поначалу думала, что надо их
вычищать напрочь, но мне рас-
толковали, что они гной уничто-
жают. Были дни, когда по двад-
цать - тридцать человек умира-

ли. Вещи умершего полагалось
разобрать, а документы, какие-
то личные мелочи отправить
родным. Мы находили письма
из дома, читали их и обливались
слезами. Чужое горе волей-не-
волей пропускали через себя. 

Маргарита Григорьевна до сих
пор убеждена: если можно пред-
ставить себе ад на земле, так это
полевой госпиталь. В общей
сложности она провела на
фронтах войны два года и семь
месяцев. Случалось всякое, не
раз попадала под бомбежки и
обстрелы. Страшно было? Ко-
нечно. Но ничто не могло срав-
ниться с ужасом, который она
пережила в госпитале, когда ка-
ждый день на ее глазах десятка-
ми умирали люди.

Если раненых поступало осо-
бенно много, горячую пищу не
готовили. В полевых кухнях едва
успевали кипятить воду, которая
требовалась в огромном количе-
стве. Проблему питания решали
сухим пайком. 

- А весь паек - сухари да сало,
- вспоминает Маргарита Григорь-
евна. - Ну, еще чай, конечно. Но
была проблема с ранеными узбе-
ками: мы никакими убеждениями
и ухищрениями не могли заста-
вить их есть сало. Так и обходи-
лись они размоченными в кипят-
ке сухарями.

Из полевого госпиталя ране-
ных по возможности быстро от-
правляли в тыл. Чаще всего гру-
зили их в студебекеры, которые
подвозили к фронту боеприпасы,
а обратно шли порожними. В
редких случаях вызывали само-
лет. Прилетал обычно Р-5, кото-
рый брал на борт двоих раненых
- лежачего и сидячего.

Лето 43-го оставило Маргари-
те Григорьевне еще одно тяжелое
воспоминание:

- Проходило мимо какое-то пе-
хотное подразделение, возмож-
но, рота. И вдруг колонна остано-
вилась. А мы всегда опасались
демаскировки, скопления вблизи
нашего расположения людей и
техники. Пошли узнать, в чем де-
ло. Видим, несколько солдат ко-
пают на обочине яму. Один из
тех, кто копал, был без ремня, да-
же пуговицы с гимнастерки сре-
заны. Оказалось, это он для себя
могилу роет. Тут же зачитали не
то приказ, не то приговор и рас-
стреляли солдатика. Могилу по-
том просто сровняли с землей.
Так нам его жалко было! Но жес-
токость в конечном счете огруб-
ляет. Нельзя сказать, что привы-
каешь, но, по-видимому, какая-
то защитная реакция срабатыва-
ет. Многие девчонки начинали

курить, выпивать. Слава богу, ме-
ня это миновало.

ПРОЩАЛЬНАЯ УЛЫБКА АСА

Фронт смещался на запад - тяже-
ло, но неудержимо. Госпиталь пе-
ребросили вначале в Сумскую об-
ласть, потом под Харьков. Осе-
нью началось решающее наступ-
ление на Киев. И тут военная
судьба Риты Четверухиной со-

вершает резкий поворот. Во вре-
мя очередной передислокации
госпиталя она попадает под бом-
бежку и получает контузию.

- На станции в Нежине все и
случилось, - рассказывает она. -
В итоге сама оказалась в госпи-
тале. Какое-то время вообще не
могла говорить, видела очень
плохо. Когда через месяц выпи-
салась, догонять свой госпиталь
было уже поздно. И меня через
комендатуру направили в 47-й
полк ПВО, сопровождавший же-
лезнодорожные эшелоны. Так я

стала зенитчицей, на батарее ме-
ня определили заряжающей.
Служили здесь в основном укра-
инцы и сибиряки. Пулеметы и зе-
нитные пушки устанавливались
прямо на платформах, и мы пе-
редвигались в составе эшелонов.

Километрах в восьмидесяти
западнее Киева эшелон с батаре-
ей остановился на какой-то стан-
ции. Здесь-то и показали себя
девчата-зенитчицы.

- На путях оставалось несколь-
ко составов с боеприпасами и ра-
неными, и тут свалились немец-
кие самолеты. Бомбили жутко! И
надо было если не сбить, то хотя
бы прогнать их. Один пилот вел
себя особенно нагло, пролетал
совсем низко, чуть ли не над го-
ловами. Сквозь остекление каби-
ны мы успели заметить даже ух-
мылку на его лице. Вот этот са-
молет и сбил наш расчет... - Мар-
гарита Григорьевна умолкает и
перебирает разложенные на сто-
ле награды. Их немало - юбилей-

ные медали, орден Отечествен-
ной войны. Но она берет в руки
самую невзрачную медаль с по-
тертой ленточкой - «За боевые
заслуги». - Вот самая дорогая
для меня награда. Единственная
медаль, которую я получила на
войне, как раз за тот сбитый бом-
бардировщик. 

ОТРАВЛЕННЫЙ ВЗВОД

Дальнейший путь пролегал через
Тернополь и Львов. К тому вре-
мени батареи уже перегрузили с
платформ на мощные грузовики.
А Риту перевели в штаб полка,
где она исполняла обязанности
связиста. В западных областях
Украины, как затем и в Польше,
отнюдь не все население встре-
чало нашу армию как освободи-
тельницу. Вокруг орудовали бан-
деровцы, и всегда надо было
ждать удара в спину. Вот какой
эпизод 1944-го вспоминает Мар-
гарита Григорьевна:

- Мы сделали остановку на
марше. Комполка, другие штаб-
ные и водители разместились в
стоявшем на отшибе домике. Во-
круг расставили пять наших сту-
дебекеров. Так получилось, что
на посты определили меня и еще
одну девушку. Ей полагалось ох-
ранять домик, а мне - машины.
Лето было, как раз картошка от-
цвела. Ночь выдалась темная, и
мы с подругой отчаянно трусили.
Знали, что где-то поблизости
бродят бандеровцы, да еще мес-
то само по себе опасное. Все во-
круг изрыто траншеями, так что
подобраться незаметно к нашему
расположению ничего не стоило.
В общем, решили мы вместе ночь
коротать, чтоб не так страшно
было. Забрались в кабину грузо-
вика и сидим тихо-тихо... Вдруг
слышим шаги, темный силуэт по-
явился. Нам бы крикнуть «Стой!
Кто идет?», а мы от страха просто
молча сползаем по сиденью
вниз, чтобы нас не заметили.
Оказалось, это разводящий наш
идет, старший лейтенант Павел
Дураков, тоже москвич, кстати.
Он был командиром взвода со-
провождения. В общем, задал он
жару. «Что ж вы делаете? - гово-
рит. - Здесь же штаб, знамя пол-
ковое, боеприпасы в машинах, а
вы посты бросили. Штрафбат за
такое полагается!» Но посмотрел
он на нас, двух испуганных до
смерти девчонок, и, конечно, по-
жалел: «Ладно, никому ничего не
скажу. Дальше втроем патрули-
ровать будем».

Не случайно вспомнила Марга-
рита Григорьевна Павла Дурако-
ва. Уже в победном 1945 году,

когда полк находился в районе
Кракова, он погиб вместе со сво-
им взводом. Погиб нелепо.

- Поляки внешне относились к
нам приветливо, - рассказывает
Маргарита Григорьевна. - Но
многие держали нож за спиной. В
общем, угостили наших ребят
шнапсом. Как оказалось, древес-
ным спиртом. Если бы сразу спо-
хватились, отпоили бы их моло-
ком, но время позднее было. К
утру двенадцать человек мертвы
были. В том числе и мой земляк
старший лейтенант Дураков.

ОДНА НА ВСЕХ...

Победу праздновали в Кракове.
Устроили салют импровизиро-
ванный, потом отправились в ка-
фе. Только одна мысль владела
всеми: скоро домой! Но последо-
вал другой приказ. В числе дру-
гих воинских частей зенитный
полк перебросили на Дальний
Восток, громить японцев. В итоге
ефрейтор Рита Четверухина де-
мобилизовалась только в октяб-
ре 1945 года. Представьте, ей,
бывалой фронтовичке, исполни-
лось в ту пору всего-то двадцать
с небольшим. Но сколько пере-
жито в эти юные годы!

Послевоенная судьба склады-
валась обычно. Вышла замуж,
родила дочь, техникум окончи-
ла. Много лет трудилась в сис-
теме Мосэнерго, а затем в Ин-
ституте радиотехники и элект-
роники АН СССР. 

- Некоторые ветераны обижа-
ются на недостаток внимания к
ним, - продолжает она. - Но тем,
кто воевал, я считаю, грех оби-
жаться. Пенсию хорошую полу-
чаем, Лужков нам еще доплачи-
вает. В институте, откуда я ухо-
дила на пенсию, нас всегда за-
мечательно встречают, банкет
устраивают.

Все так, мирная жизнь сложи-
лась нормально. Но война все
равно близко. Некоторые филь-
мы Маргарита Григорьевна не
может смотреть без слез.

- На экране редко увидишь
правду о войне, - считает она. -
Но есть исключения. Очень близ-
ка мне трагедия девушек из
фильма «А зори здесь тихие...»
Над «Белорусским вокзалом»
слезами обливаюсь, дочь уже ру-
гается: «Зачем ты, мама, его
опять смотришь?» А как не смот-
реть? От пережитого не уйти.

Помолчав, Маргарита Григорь-
евна заключает:

- Знаете, война у каждого
своя. А вот победа - точно одна
на всех.

Петр ПОЛЫНОВ

24 апреля. «Перед батальоном последняя преграда,
которая отделяет его от центра Берлина, - река Шпрее.
Ночью, под прикрытием темноты, бесшумно подтянули к
берегу два катера. Отделение старшего сержанта Шкурко
первым занимает места. Когда первый катер достиг сере-
дины реки, немцы открыли по нему огонь. Толчок в бе-
рег - и солдаты соскакивают прямо в воду... Пока баталь-
он переправляется через реку, горсточка бойцов, водру-
зивших знамя над зданием водной станции, расширяет
маленький плацдарм до двухсот метров по фронту и на
сто метров в глубину». Капитан КУЗЬМЕНКО.

«На следующий день после того, как наши войска
заняли предместье Берлина - Адлерсхоф, мы подыска-
ли здесь помещение для госпиталя... Сорок шесть раз
развертывался наш госпиталь для приема раненых. В
первый раз это были защитники Москвы... Сейчас ране-
ные прибывают к нам прямо с улиц Берлина. Они возбу-
ждены, глаза блестят. Редко услышишь стон... Из бани
уже доносится смех. Начальник бани младший сержант
Ченчиков в порядке «усовершенствования банного де-

ла» повесил зеркала не только в предбаннике, но и в
мыльной. Раненые острят по этому поводу, а Ченчиков
доволен, что его инициатива пользуется таким успе-
хом». Подполковник медицинской службы В. ВОЛКОВ.

«То и дело нам встречались большие группы людей
с котомками за плечами. Это наши, русские. Куда держи-
те путь, родные? В Чернигов, в Киев, в Воронеж? Вместе
с нашими, советскими, идут французы, поляки, греки,
датчане, англичане. Все держат курс на восток, на землю,
освобожденную Красной Армией». Капитан И. СЕНЧА. 

25 апреля. «Сегодня зачитан приказ Верховного
Главнокомандующего № 342: «Войска 1-го Белорусско-
го фронта перерезали все пути, идущие из Берлина на
запад, и сегодня, 25 апреля, соединились северо-запад-
нее Потсдама с войсками 1-го Украинского фронта, за-
вершив таким образом полное окружение Берлина». В
числе других благодарность объявлена и нам - бойцам,
сержантам и офицерам соединения генерал-майора
Выдригана». Майор В. НАЗАРОВ.

«В облаках дыма, поднимавшегося к зениту над
Берлином, можно было встретить в эти дни сотни на-
ших самолетов. Советские летчики полностью господ-
ствовали в воздухе. Группы «мессершмиттов» и «фок-
кевульфов», которые нам приходилось встречать, поч-
ти всегда удирали, не принимая боя». Трижды Герой Со-
ветского Союза гвардии полковник А. ПОКРЫШКИН.

Подготовил
Владимир ЛЮБИЦКИЙ

Читатели «МС» с интересом восприняли публикацию отрывков из книги
«Штурм Берлина», подготовленной группой военных корреспондентов и
изданной лишь однажды - по горячим следам битвы за столицу рейха. Уз-
нав, что выпущена она была в 1948 году Военным издательством Мини-
стерства Вооруженных Сил Союза ССР, многие позвонившие в редакцию
спрашивают: нельзя ли переиздать уникальный сборник? Этот вопрос мы
переадресовываем Министерству обороны России.

ШТУРМ БЕРЛИНА
(ИЗ ДНЕВНИКОВ И ПИСЕМ)

и рвали вместе с одежками и ко-
жу, и мясо...

А сверху, оттуда, из квартир...
не военные, а гражданские немцы
кидали, швыряли в нас чем попа-
дя, в головы наши целились... И
летели на нас утюги, табуретки и
даже цветочницы с цветами... В
Сашку попали сразу, доской в пле-
чо. Аж хрустнуло. Закричал он и
скрючился... А я успел подхватить
его - поволок дальше. Мне тоже и
в спину, и в голову попадали, но я
шел... как помешанный, осатане-
лый... Под стену свалиться нельзя,
стучало в голове, иначе стану до-
бычей автоматчиков и собак. До-
рога одна - посередине улицы...

Кровью уже залило глаза, воло-
сы слиплись, а я шел вперед и впе-
ред. И Сашку тащил. За нашими
спинами пристреливали тех, кто не
мог идти дальше. Их было много.

Слава богу, улица не очень
длинной оказалась. Удалось мне
до конца ее добраться и Сашку
протащить... Опустил его на сухую
траву. А он уже без памяти. 

Впереди, через поле, виднелись
вышки только что отстроенного
концентрационного лагеря»...

Помню, отец как-то сказал:
«После такой страшной войны, по-
сле разрухи и страданий люди уже
не должны повторить прошлое.
Думаю, дальше будет только мир и
радость»...

Виктор ОМЕЛЬЧЕНКО
Иллюстрация автора 

к книге «Голгофа моего отца» 

Подруги боевые (слева направо): Ася Шашкина и Рита
Четверухина. Краков. Июнь 45-го.

Прямой наводкой. Рис. В. Климашина (Сту-
дия им. Грекова).
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РОСТ ТАРИФОВ - ВО МНОГОМ
СЛЕДСТВИЕ РОСТА РАСХОДОВ 
НА ОЧИСТКУ ВОДЫ, ЧТОБЫ СДЕЛАТЬ
ЕЕ ПРИГОДНОЙ ДЛЯ ПИТЬЯ

Чиновники, щедрой рукой оде-
лявшие всех жаждущих, не
могли не ведать о существо-

вании документа, в котором чер-
ным по белому определены грани-
цы охраняемых земель. Это сани-
тарные правила «Зоны санитарной
охраны источников питьевого во-
доснабжения г. Москвы» №
2.1.4.1075-01. Согласно им первый
защитный пояс простирается на
100-150 метров от кромки воды,
второй - на 750 метров. На этих зе-
млях строительная деятельность
запрещена вообще. А в крайних
случаях, там, где это необходимо в
интересах государства, жестко рег-
ламентирована. Казалось бы - вот
надежная преграда для частнособ-
ственнических аппетитов. Ан нет!
Не только последние пять лет, но и
в 90-е годы прошлого века жизнь
на берегах наших рек текла по сво-
им неписаным правилам и законам.

Об этом свидетельствует инфор-
мация Федеральной службы по
надзору в сфере экологии и приро-
допользования. По ее данным, раз-
мер освоения берегов подмосков-
ных водоемов составляет от 20 до
75 процентов, хотя при этом доля
старых деревень и поселков, при-
лепившихся поближе к воде, всего
1-3 процента. Большинство из них
появилось на подмосковной земле
много столетий назад, как говорит-
ся, во времена царя Гороха, когда
люди не придумали еще ни сани-
тарных правил, ни водного кодекса
и жили вблизи рек по неписаным
законам, продиктованным здравым
смыслом. Всякий знал прописную
истину: «Не плюй в колодец». За-
нимаясь историей сельских посе-
лений и сельских нравов еще не-
давнего прошлого, я натолкнулся
на почти невероятный по нынеш-
ним понятиям, но от этого не менее
реальный факт: справить даже ма-
лую нужду в речке или в озере в
глазах деревенских жителей счита-
лось преступлением. Вообще все
источники воды разумелись наши-
ми пращурами источниками жиз-
ни. Отсюда и пошло их почти мис-
тическое почитание от языческих
времен...

У новых поселян (так и срывает-
ся с пера словечко - «иноплане-
тян»), похоже, начисто отсутствует
не только самосознание, но и  ин-
стинкт самосохранения. Ну хоть
бы задались простым и единствен-
ным вопросом: «Какое ж будущее
у обитателей замков (да и самих
замков), выстроенных на берегу
рек и речушек, на наших глазах

превращающихся в сточные кана-
вы, куда поселяне-«инопланетяне»
сливают продукты своей жизнеде-
ятельности?..»

Конечно, всякий волен испове-
довать  любое жизненное кредо, в
том числе и «После нас хоть по-
топ». Но зададимся вопросом: по-
чему все прочие москвичи, жители
окраин должны расхлебывать ре-
зультаты такой «деятельности»?
Почему ежегодно должны раско-
шеливаться на чистую воду? Ведь
рост тарифов - это во многом и
рост расходов Мосводоканала на
очистку воды, чтобы сделать ее
пригодной для питья...

По фактам нарушения природо-
охранного законодательства МГУП
«Мосводоканал» направил более
550 обращений в прокуратуру. Об
этом сообщает пресс-служба это-

го ведомства. Но что значат эти
550 обращений, если общее число
нарушений законодательства за-
стройщиками на берегах водо-
емов, по данным Федеральной
службы по надзору в сфере эко-
логии и природопользования, на
территории Московской области
составляет 250 тысяч... Пока суд
да дело!..

О многолетней судебной тяжбе
правоохранительных органов с
обитателями коттеджного поселка
Екатерининские Валы на берегу
Истринского водохранилища «МС»
уже писала. В конце концов Феми-
да вынесла свой вердикт: «Сне-
сти». Как сообщает пресс-секре-
тарь главного управления Феде-
ральной службы судебных приста-
вов по Московской области Анато-
лий Гара, «принимая во внимание
неоднократное неисполнение от-
ветчиками решения суда, службой
судебных приставов будет органи-
зован принудительный снос неза-
конно возведенных строений». Ос-
нования у власти для таких дейст-
вий есть: Федеральный закон «Об
исполнительном производстве»,
статья 73. Нет самого главного -
денег. Поэтому тот же Гара добав-

ляет: «Все расходы, связанные с
организацией и проведением
службой судебных приставов ис-
полнительных действий по прину-
дительному сносу незаконных
строений, будут взысканы с их вла-
дельцев в троекратном размере».
Словом, будет создан правовой
прецедент, который позволит ре-
шить проблему незаконных по-

строек на прибрежной полосе под-
московных водоемов.

Но владельцы особняков на под-
московных «лазурных берегах»
считают, что их приобретения впол-
не легальны.

Возьмем, к примеру, ту же исто-
рию с истринской землей, с Екате-
рининскими Валами. Она тянется с
1980-х годов, когда санитарная зо-
на водохранилища была нарушена
строительством турбазы для сот-
рудников администрации подмос-
ковного Солнечногорска. В 1991 го-
ду базу приобрело малое предпри-
ятие «Московская коммерческая
биржа». Правда, без согласования с
Госсанэпидемнадзором и Мосводо-
каналом, но на вполне законных ос-
нованиях. Потом здесь разверну-
лось строительство особняков,
проданных позднее той же «Мос-

ковской коммерческой биржей»
частным лицам на законных осно-
ваниях. Позднее многие дома пере-
шли во владения другим лицам на
основании сделки купли-продажи.

И вот тут-то, в конце 1990-х го-
дов, солнечногорская Фемида про-
снулась. Оказывается, по закону
20-метровая прибрежная полоса
является зоной общего пользова-

ния. Гулять по берегу, загорать, ло-
вить рыбу имеет право любой гра-
жданин России, а не только вла-
дельцы коттеджей. Эта зона не
подлежит ограждению. А на деле
уже в 10 метрах от воды стоят за-
боры частных владений. «Святые»
откровения...

О сносе поселка Екатерининские
Валы Солнечногорский суд вынес
решение еще в сентябре 2003 года,
в январе 2004 года суд второй ин-
станции его подтвердил. Но вла-
дельцы особняков по вполне понят-
ным причинам против. Они приоб-
рели их на законных основаниях.
Инициатор кампании по сносу кот-
теджей, заместитель руководителя
Федеральной службы по надзору в
сфере экологии и природопользо-
вания Минприроды РФ Олег Мит-
воль, обвинил власти в бездейст-

вии: «Лично я не могу сесть за руль
бульдозера, но при помощи всех
имеющихся у меня средств буду за-
ставлять госслужащих, от которых
этот снос зависит, выполнить эту
работу».

Адвокат владельцев вилл Олег
Асташенков посетовал, что судеб-
ные приставы должны каким-то
образом убедить «этих несчаст-
ных уничтожить принадлежащие
им дома». «Несчастные» обрати-
лись за защитой в суд. По мнению
адвоката, решение Солнечногор-
ского суда может быть отменено
Мособлсудом или Верховным су-
дом России...

И, пожалуй, самое интересное:
защита потерпевших не исключа-
ет, что за битвой у Екатерининских
Валов просматриваются интере-
сы... третьих лиц. Ходят слухи, что
после сноса домов освободится
место для строительства яхт-клу-
ба. Впрочем, представители мест-
ных властей и Мосводоканала эти
домыслы отвергают. Максимум,
что может появиться на месте по-
селка, это лодочная станция, счи-
тают истцы.

Словом, в истории борьбы за чи-
стую воду остается много неясного,
недоговоренного...

Никто, конечно, не защищает не-
законных застройщиков. Но многие
из них были вполне уверены в сво-
ей правоте: заплатил деньги - имею
право... И потому в какой-то степе-
ни их можно признать потерпевшей
стороной. А вот имена подлинных
виновников этой истории - местных
чиновников и их покровителей, от-
давших побережье на откуп ком-
мерсантов, -  никто не упомянул.
Никто из них не наказан, не привле-
чен к ответственности.

Полоса отчуждения (от закона,
от здравого смысла), возникшая на
берегу Истринского водохранили-
ща, лишний раз свидетельствует,
что действия властей зачастую
противоречат интересам государ-
ства и общества. Порой -  просто
преступны. Но борцы за чистую во-
ду почему-то не любят об этом
вспоминать...

Илья АНДРОСОВ

На кошачий форум привезли
до 300 животных 23 пород.
Старались поспеть к 8 ча-

сам утра - предстояло пройти ре-
гистрацию, ветеринарный конт-
роль и много других процедур.

Зрители также стали собирать-
ся задолго до открытия чемпиона-
та. Первые ряды, которые обычно
предназначаются для почетных
гостей, заняли дети - и никто их не
попросил пересесть. После полуд-
ня начали прибывать столичные
депутаты, представители москов-
ской ветеринарии, районные вла-
сти. Праздник открыла первый за-
меститель председателя Госдумы
Любовь Слиска, которая возглави-
ла попечительский совет чемпио-

ната. «Еще неизвестно, где мы
больше получаем удовольствия -
на выставке картин, на концерте
или на выставке кошек, от обще-
ния с живой природой, - сказала
она. - Любуясь этими пушистыми
комочками, глядя в их глаза, мы
становимся добрее и красивее.
Давайте учиться у животных уст-
раивать свой мир, учиться предан-
ности, верности и добру».

Ах, если бы видели всю кошачью
элиту! Кошки возлежали на специ-
альных подушках-думках. В каж-
дом прозрачном «кошкином доме»
- меховой коврик. С потолка свиса-
ли забавы-игрушки. Хозяева поза-
ботились даже о маленьких све-
тильниках для своих питомцев.

Заметив, с каким интересом Лю-
бовь Слиска рассматривает четве-
роногих красавцев, я решила спро-
сить: «Любовь Константиновна, а у
вас есть дома кошка?» “У меня
кот-британец. Его зовут Шах, ему
еще нет года, - рассказала Любовь
Константиновна, - он работает в
моей семье и сторожем, и врачом,
и охранником. Каждый день пре-
подносит сюрпризы. Например, се-
годня... В кормушке для птиц кон-
чились семечки, и я насыпала туда
кедровых орешков. Кот честно
ждал, когда пернатые прилетят на

завтрак. А потом его терпение лоп-
нуло. Он забрался в кормушку и
съел все орешки сам». 

...В выставочном зале все приба-
влялось народу. Пройдя мимо не-
скольких животных, я замерла воз-
ле рыжего спящего «гулливера» по
имени Пит. Его хозяйка Ирина рас-
сказала, что этот кот породы мэйн-
кун. Его американские родственни-
ки достигают веса 15 кг. Два года
назад Пит уже получил звание чем-
пиона мира и сейчас может себе по-
зволить проспать мероприятие. Сю-
да он приехал со своим семейст-

вом. Характер у Пита, по выраже-
нию Ирины, просто «сливочный». 

Не могла я не задержаться и у
такой экзотической породы, как
донской сфинкс. Его хозяйка Тать-
яна разрешила нам с дочкой по-
гладить это чудо природы. Было
ощущение, будто я провела рукой
по замше. Владелица поделилась
с нами, что всегда мечтала завес-
ти маленькую собачку, но астма не
позволяла исполниться желанию.
Выход нашелся - лысая кошка по
имени Нунки. Она отличается пре-
данностью, умом, чистоплотно-
стью и не вызывает аллергии.

Неподалеку мирно мурлыкали три
товарища - вислоухие шотландцы.
Как утверждает хозяин, они ни разу
в жизни не подрались. Эти миролю-
бивые коты даже ради дамы сердца
не пускают в ход когти. Кстати, по
поводу когтей. Александр Соколов
показал мне семейный альбом с уни-
кальной фотографией. Перед носом
кота на веревочке держали мышку.
Тот хотел ее схватить двумя лапами
одновременно - и скрестил, как че-
ловек, «пальцы» в замок. Этот неко-
шачий жест и остался на пленке.

«Гости чемпионата смогли тут по-
знакомиться с лучшими представи-
телями кошек, живущих в России, -
сказал директор чемпионата Анд-
рей Суринев. - Что отрадно, каждый
год появляются новые удивитель-
ные породы. А значит, больше ста-
новится и любителей этих прекрас-
ных животных».

Уходя с выставки, я подумала: ку-
бок чемпиона - это хорошо, но все-
таки жаль, что котам не вручают
медалей. 

Елена ВОЛКОВА

Недавно Мосводоканал обнародовал пугающе шокирующую статистику о выделении земель
под коттеджную застройку вдоль берегов рек и водохранилищ. Только за последние пять лет
в зонах санитарной охраны водоемов, из которых столица черпает воду, отведено 1000 гекта-
ров, в том числе в водоохранных зонах - 300 гектаров и в прибрежных защитных полосах - 70.
По экспертной оценке, вырубка леса на охраняемых землях составила более 200 гектаров.

В культурно-выставочном центре «Сокольники»
прошел  III Международный чемпионат кошек. Его
информационными спонсорами стали многие сто-
личные СМИ,  в том числе «Московская среда». 

ПОЛОСА 
ОТЧУЖДЕНИЯ

ЖАЛЬ, ЧТО КОТАМ
НЕ ВРУЧАЮТ МЕДАЛЕЙ
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ПРИТОН ЗАКРЫТ. 
ВСЕ АРЕСТОВАНЫ

Десять крупных наркопритонов были
разгромлены полицейскими Управления
Федеральной службы РФ по контролю за
оборотом наркотиков по городу Москве в
первом квартале нынешнего года. Это в
пять раз больше, чем за тот же период
прошлого года. А одна из содержательниц
подпольного наркоклуба уже осуждена
Чертановским судом. Она приговорена к
4,5 года лишения свободы.

Увеличилось в нынешнем году количе-
ство выявленных тяжких и особо тяжких
преступлений, возбуждено и расследовано
15 уголовных дел по преступлениям, со-
вершенным в составе группы. Раскрыто
464 преступления, связанных со сбытом
наркотических и психотропных средств.
Кроме того, столичные наркополицейские
разоблачили пять случаев легализации до-
ходов, полученных от реализации зелья.

- Продолжается работа по пресечению
распространения наркотиков в местах моло-
дежного отдыха, - рассказал начальник от-
дела Управления ФСКН РФ по Москве Алек-
сей Симонов. - В результате проведенных
оперативно-разыскных мероприятий уда-
лось сократить число клубов и дискотек, где
все еще имеют место случаи распростране-
ния зелья. Активизируется и профилактиче-
ская работа. За первый квартал 2005 года
проведено 52 занятия в учебных заведениях
и 49 индивидуальных бесед. Организовано
более 30 встреч с представителями органов
здравоохранения, образования, исполни-
тельной власти, общественных объедине-
ний столицы по вопросам проведения сов-
местных профилактических мероприятий
антинаркотической направленности.

МУЖЧИНА НА ИСТРЕ 
НАШЕЛ ПУЛЕМЕТ

Сотрудники УВД Зеленограда останови-
ли на площади Юности для проверки доку-
ментов 34-летнего местного жителя. Како-
во же было удивление милиционеров, ко-
гда вместо паспорта прохожий вытащил из
кармана пистолет ТТ. Представители пра-
вопорядка тщательно обыскали мужчину и
в другом кармане обнаружили у него во-
семь боевых патронов к пистолету.

Доставленный в отделение милиции
гражданин признался, что нашел оружие
на берегу реки Истры и носит его с собой
в целях самообороны. Однако после более
продолжительной беседы с милиционера-
ми предусмотрительный мужчина вспом-
нил, что хранит дома карабин Мосина.
Причем тоже без документов... По фактам
незаконного хранения оружия возбуждено
уголовное дело по статье 222 УК РФ, ору-
женосец арестован.

ЕХАЛ ЖУЛИК 
ИЗ ТАМБОВА

Около девяти вечера к сотруднику 5-го
отдела милиции УВД на Московском метро-
политене подбежал взволнованный мужчи-
на. Он рассказал стражу порядка, что бук-
вально минуту назад стал жертвой дерзко-
го ограбления. В подземном переходе к не-
му подошел вежливый молодой человек и
спросил, который час. Едва мужчина опус-
тил глаза на циферблат, как получил силь-
нейший удар в голову и рухнул на асфальт. 

Воспользовавшись беспомощным со-
стоянием прохожего, молодой человек
снял с него новую темно-зеленую дублен-
ку, сбросил с себя потрепанную куртку и
уже в шубе с чужого плеча быстро удалил-
ся в метро. Но уйти далеко ему не удалось.

Дежурный наряд милиции немедленно
взял под контроль всю территорию стан-
ции «Таганская». Одному из сотрудников
милиции показался подозрительным мо-
лодой человек, ожидавший поезда на
платформе. Парень был в темно-зеленой
дубленке, которая ему была явно велика.
Увидев приближающегося милиционера,
пассажир занервничал и попытался сме-
шаться с толпой. Но милиционер задержал
подозрительного парня. 

- Выяснилось, что двадцатидвухлетний
уроженец Тамбова приехал в Москву на «га-
строли», - пояснила сотрудница пресс-
службы УВД на Московском метрополитене
Лейла Курбанова. - Он нигде не работал, ре-
гистрироваться не стал. Скорее всего на его
совести не один такой эпизод. Сейчас моло-
дой человек задержан, возбуждено уголов-
ное дело по статье «грабеж», подозревае-
мого проверяют на причастность к другим
подобным преступлениям.

КРИМИНАЛ

-Елена Анатольевна, появи-
лись ли какие-нибудь новые
требования к тем, кто соби-

рается путешествовать за предела-
ми России?

- Все требования остались преж-
ними. Но, как показывает практика,
далеко не все о них хорошо знают.
Мы постоянно сталкиваемся с проб-
лемой просроченных паспортов. Так,
во многих государствах разрешение
на въезд дается только тем гражда-
нам, у которых срок действия загран-
паспорта имеет «запас» полгода.
Другими словами, если срок дейст-
вия вашего документа заканчивает-
ся, рекомендую оформить новый. 

- Как долго длится оформление
загранпаспорта?

- Обычно эта процедура занимает
30 суток. Разумеется, если все доку-
менты оформлены правильно  и не
возникает никаких дополнительных
проблем. Иногда мы можем пойти
навстречу и ускорить процедуру по-
лучения загранпаспорта. Недавно,
например, к нам обратились ветера-
ны Великой Отечественной войны.
Они получили подарок - поездку во
Францию. Туристические путевки бы-
ли «горящими», сроки поджимали.
Но ветеранов мы не подвели, паспор-
та вручили уже через четыре дня. 

- Какие документы необходимо
иметь для получения загранпаспорта?

- Сразу скажу, что перечень всего
необходимого есть в каждом пас-
портно-визовом отделении. Вы пи-

шете заявление на бланке, который
выдается сотрудниками ПВО. Заверя-
ете его на работе - на бланке преду-
смотрена специальная графа. Если
учреждение, где вы трудитесь, него-
сударственное, ты мы просим прине-
сти трудовую книжку. 

Кроме того, нужно заплатить гос-
пошлину и принести фотографии ус-
тановленного образца. Если вы полу-
чаете паспорт на ребенка до 14 лет,
то размер госпошлины - 200 рублей.
Для остальных граждан она вдвое
больше. За сам бланк паспорта те-
перь платить не надо. Еще нужно
предоставить российский общеграж-
данский паспорт.

- А если гражданин собирается
ехать в страну ближнего зарубежья? 

- Заграничный паспорт нужен не
только в Прибалтике - Латвии, Литве
и Эстонии, но и Грузии, Молдавии,
Туркмении, Азербайджане и, обра-
щаю на это внимание, на Украине.
Общегражданский паспорт нельзя
использовать не по назначению. У
нас были случаи, когда при пересече-
нии границы с Украиной местные по-
граничники за неимением у граждан
заграничного паспорта делали отмет-
ки в общегражданском. После этого
в наших учреждениях с такими пас-
портами отказывались работать и
предлагали поменять общеграждан-
ский паспорт на новый.

- Много разговоров о введении в
паспортах специальных биометриче-
ских данных: отображения радужной
оболочки глаза, отпечатков паль-
цев... 

- Сразу успокою всех, кто слышал
об этих инициативах. Во-первых, ни-
кто из представителей соответствую-
щих служб других государств ника-
ких требований нам не выдвигает.
Более того, у многих граждан до сих
пор бланки паспортов старого образ-
ца с символикой СССР. И по этому
поводу никаких претензий ни с чьей
стороны не было.

Что касается биометрических дан-
ных, то предпосылок для беспокой-
ства нет. Это перспектива. Нет ни ин-
струкций, ни соответствующей тех-
ники. 

- А новый общегражданский пас-
порт? О его замене нет разговоров? 

- Никаких инструкций мы не полу-
чали, и паспорта нового образца -
общегражданские и заграничные,
которые мы сейчас выдаем гражда-
нам, годятся для любых действий.
Об их замене беспокоиться нет ника-
кого смысла. Главное, советую вла-
дельцам документов чаще в них за-
глядывать и проверять сроки замены
и действия. Тогда проблем не будет.

- Напомните нашим читателям по-
рядок работы ПВО.

- Приказом начальника ГУВД Мо-
сквы установлен единый порядок
приема населения в паспортно-визо-
вых отделениях отделов внутренних
дел УВД административных округов.
В понедельник, среду, а также 1-ю и
3-ю субботу каждого месяца прием
населения осуществляется с 9.00 до
18.00. Во вторник и четверг - с 11.00
до 20.00, а в пятницу - с 9.00 до
16.45. Запомните время обеденного
перерыва - с 13.00 до 13.45. Кроме
вторника и четверга: в эти дни обе-
денный перерыв с 14.00 до 14.45.
Выходные дни - суббота (кроме 1-й и
3-й каждого месяца), воскресенье и
понедельник, если он следует за ра-
бочей субботой. 

За попрошайничество и бродяжничество
задержано 477 несовершеннолетних, а
112 - за совершение общественно опас-

ных деяний. Заработал закон о наказании за
употребление спиртных напитков в обществен-
ных местах. Таких нарушителей задержано
469. 13 человек уличены в употреблении  нар-
котиков.

Проблемы милиции создавали не только бро-
дяжки из других регионов России. Нагатинский
районный суд рассматривал дело пятнадцати-
летнего Игоря Р. Его образование завершилось
в третьем классе. Он нигде не работает, не учит-
ся, бродяжничает. Родная мать мальчика попро-
сила о помощи. Согласно Федеральному закону
«Об основах системы профилактики безнадзор-
ности и правонарушений несовершеннолетних»
было вынесено ходатайство о помещении его в
Центр временного содержания несовершенно-
летних подростков (ЦВСНП) для дальнейшего
определения в спецшколу № 11. 

Это уникальное закрытое учреждение имеет
еще одно название - спецшкола «Шанс». Она
создана по инициативе правительства Москвы.
Условия, в которых содержатся трудные под-
ростки, на сегодня несравнимы ни с одним по-
добным учреждением. Бассейн, спортзалы,
компьютерные классы, библиотеки, а главное
- внимание и патронат педагогов. Причем каж-
дый без исключения ребенок получает макси-
мум заботы. Достаточно сказать, что в самом
большом классе учится четыре ученика.

- Конечно, никакой преподаватель или ком-
пьютерный зал не заменят ребенку родителей, -
прокомментировала решение суда начальник
отдела по делам несовершеннолетних УВД ЮАО
Елена Кулакова. - Но в данном случае это реаль-
ный шанс спасти мальчика... Каждая судьба ин-
дивидуальна, к каждому подростку нужен свой
подход. Только так можно вызволить детей из
плена улицы и правового нигилизма.

В самом крупном Южном округе столицы си-
туация с подростковой преступностью и право-
нарушениями за последнее время улучшилась.
Уменьшилось число тяжких и особо тяжких
преступлений, снизилось количество хулиган-
ских действий и разбоев. Но, как считает Кула-
кова, это не повод для успокоения. Цифра лука-
ва и не всегда отражает реальную картину. И к
тому же подростки требуют постоянного внима-
ния и работы на перспективу. Уже сейчас Елена
Кулакова составляет план взаимодействия всех
служб и организаций, работающих по профила-
ктике преступлений несовершеннолетних, на
будущий 2005-2006 учебный год.

Около половины коммерче-
ских организаций в стране
зарегистрированы на под-

ставных лиц. По словам замес-
тителя начальника ГУВД Моск-
вы Виктора Васильева, в столи-
це эта цифра еще больше. Из
960 тысяч зарегистрированных
в городе фирм около 600 не от-
читываются перед налоговыми
органами о хозяйственно-фи-
нансовой деятельности или
представляют полностью «ну-
левую» отчетность.

- Фирмы-однодневки ис-
пользуются в реализации все-
возможных теневых схем, - счи-
тает генерал-лейтенант Виктор
Васильев. - Благодаря им нечи-
стые на руку коммерсанты ухо-
дят от уплаты налогов, приду-

мывают различные махинации
для незаконного возврата НДС,
при вывозе российских капита-
лов за границу. Существующие
лишь на бумаге фирмы включа-
ются в хитроумные схемы при
операциях с недвижимостью и
других мошеннических сделках. 

Около 40 процентов фирм-
невидимок используется в
сфере строительства и отрас-
лях топливно-энергетического
комплекса, треть создается
специально по заказу банков-
ских структур, а около семи
процентов принимает участие
во внешнеэкономической дея-
тельности. Остальные фирмы
регистрируются «на злобу дня»
- создаются под конкретную хо-
зяйственную сделку. 

Противодействие регистра-
ции коммерческих организа-
ций на подставных лиц и пре-
сечение их махинаций стали в
2004 году приоритетными на-
правлениями деятельности на-
логовых органов, подразделе-
ний экономического блока
ГУВД Москвы и Управления
Федеральной налоговой служ-
бы РФ. Удалось предотвратить
незаконную регистрацию в Мо-
скве более 400 коммерческих
организаций, зарегистрирован-
ных на подставных лиц. По
данным сотрудников милиции,
число претендентов на регист-
рацию коммерческой деятель-
ности с мая 2004 года снизи-
лось более чем вдвое. А всего
по этой линии оперативной ра-

боты выявлено 52 преступле-
ния, в 36 случаях виновные
привлечены к уголовной ответ-
ственности.

Проанализировав ситуацию,
ГУВД Москвы сформировало
пакет предложений, направлен-
ных на внесение изменений в
действующий закон о госреги-
страции компаний, и внесло эти
предложения на рассмотрение
в Мосгордуму. Сегодня налого-
вые инспекции обязаны выда-
вать предпринимателям свиде-
тельства о регистрации и по-
становке на налоговый учет не
позже чем на шестой день пос-
ле обращения претендента. Из-
за этого пятидневного срока,
по мнению милиции, компе-
тентные органы не успевают

проверить документы и дать
оценку реальным намерениям
коммерсантов.

Представители ГУВД Москвы
предлагают увеличить сроки
проверки представляемых ино-
городними заявителями доку-
ментов при регистрации ими
фирм. Отведенного сейчас на
эти действия времени недоста-
точно, считают представители
правоохранительных структур.
Милиция не успевает даже ус-
тановить подлинность юриди-
ческого и фактического адреса
фирм. В ГУВД надеются, что
Мосгордума, имеющая право
законодательной инициативы,
вынесет сформулированные
предложения на обсуждение
Госдумы.

ПОЗАБЫТ, ПОЗАБРОШЕН...

ОТКУДА ТЫ,
БРОДЯГА?

В Москве прошла крупно-
масштабная операция «Бро-
дяга», в которой принимало
участие более трех тысяч со-
трудников различных подраз-
делений правоохранитель-
ных органов. Милиция отра-
ботала в тесном контакте с
представителями органов
здравоохранения и образо-
вания, а также социальной
защиты и комиссий по делам
несовершеннолетних.  По
результатам рейдов в дежур-
ные части ОВД доставлено
1672 подростка, более тыся-
чи из которых гости столицы.

Приближающееся лето ассоциируется у нас с
летними отпусками и путешествиями. Нередко,
продумав туристический маршрут, выбрав
«звездность» отеля и оговорив переезд от аэ-
ропорта до отеля, мы забываем о такой «мело-
чи», как загранпаспорт. Чтобы не стать жертвой
собственной невнимательности, мы попросили
начальника паспортно-визового отдела УВД
ЮАО Елену ГРОЗОВСКУЮ напомнить о прави-
лах получения и сроках действия заграничных
паспортов.

ЗАГЛЯНИТЕ 
В ПАСПОРТ

17Правопорядок
ПОЧАЩЕ ЗАГЛЯДЫВАЙТЕ 

В СВОЙ ПАСПОРТ 
И СВЕРЯЙТЕ СРОКИ ЕГО

ДЕЙСТВИЯ С КАЛЕНДАРЕМ
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УБИЙЦА-ИДЕАЛИСТ
Более двух тысяч

лет человечество
помнит фразу: «И
ты, Брут!» Она  ста-
ла историческим
клеймом на образе
Марка Юния Брута
- философа, орато-
ра, политика, юри-
ста и военачальни-
ка. Это был чело-
век чести, добле-
сти, мужества и гу-
манизма. Перед чи-
тателем предстает
Древний Рим с его
бурными историче-
скими и политиче-

скими коллизиями, героями и антигероя-
ми. Автор книги «Брут» (издательство
«Молодая гвардия») - известная фран-
цузская исследовательница и литератор
Анна Берне.

ПИГМАЛИОН ИЗ ДОМЛИТА
И з д а т е л ь с т в о

«РОСМЭН» выпус-
тило том избранных
произведений на-
шего современника,
писателя и главного
редактора «Литера-
турной газеты»
Юрия Полякова. В
книгу вошли роман-
эпиграмма «Козле-
нок в молоке» о
безвестном мыти-
щинском вахлаке,
ставшем  в одноча-
сье продвинутым
писателем-авангар-

дистом, а также повести «Небо падших» и
«Подземный художник». Все произведе-
ния уже знакомы поклонникам Полякова.
Издание включает в себя предисловие ав-
тора, послесловие Владимира Бондаренко
«Одинокий беглец на длинные дистанции»
и емкие примечания, позволяющие уз-
нать, как создавались произведения, ка-
кие получали отклики критиков и коллег. 

КРУЧЕ РЕМАРКА
Не ищите анало-

гий с произведени-
ями культового в
60-е годы прошлого
века немецкого пи-
сателя. В романе
Виталия Гладкого
«Жизнь взаймы»
( и з д а т е л ь с т в о
«Центрполиграф»)
нет сентименталь-
ных страниц, ро-
мантической любви
и философских
рассуждений геро-
ев о вечном и ми-
молетном. Гладкий

- мастер крутого боевика с элементами
детектива и триллера. Его героям неко-
гда рассуждать. Чтобы выжить, они долж-
ны действовать. А от быстроты их реак-
ции зависит не только выживаемость
персонажей, но и продолжительность сю-
жета романа.

В ПОИСКАХ ГАРМОНИИ 
И СВОБОДЫ

Роману Милана
Кундеры «Бес-
смертие» (изда-
тельство «Азбука»)
присущи все особен-
ности авторского
стиля: точные обра-
зы, мягкий юмор,
щемящая тоска по
прошлому, которого
не в силах вернуть
никто на свете. Но в
«Бессмертии» Кун-
дера раскрывает
свой талант с новой
стороны. Его образы
прорастают сквозь

время и пространство, заставляют читателя
по-иному увидеть привычное и канонизиро-
ванное нашей цивилизацией. Писатель
словно протестует против того, к чему стре-
мится герой: «Гармоническое сочетание од-
нообразия и свободы - чего лучшего может
желать себе человечество?»

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК - В ДУШЕ
ХУДОЖНИК. ПРАВДА, ОДНИ ОБ ЭТОМ
НЕ ДОГАДЫВАЮТСЯ, А ДРУГИЕ ВИДЯТ
МИР ТОЛЬКО В СЕРЫХ ТОНАХ

Культпоход
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Героя (Петр Федоров) обвиняют в убий-
стве дочери городского прокурора, ко-
торая в действительности покончила с

собой. Но все улики против ни в чем не по-
винного парня.

И вот разворачивается на экране битва
между женщиной-адвокатом - человеком

неподкупным и держимордой-прокурором
(Марина Звонарева и Григорий Анашкин).
Он жаждет крови убийцы - неважно, будет
доказана вина подозреваемого или нет.

Сделана заявка на конфликт беззакония
и закона. Но авторы идут по пути наимень-
шего сопротивления. Уходят от серьезней-
шей и интереснейшей борьбы за торжество
закона - к житейскому и юридическому ка-
зусу. Превращают фильм в поверхностную
мелодраму: историю любви адвокатессы к
обвиняемому. Это, конечно, трогательно, но
конфликт фильма становится намного
мельче и банальнее. Это уже более прими-
тивная история, к высоким образцам детек-
тивного жанра отношения не имеющая.

Мы знаем реальную историю следовате-
ля в юбке, «следовательши», влюбившейся
в подследственного, завзятого бандита.
Правда, в последнее время всплыла инфор-
мация, что дамочка отнюдь не влюбилась, а
притворилась влюбленной, вступив в заго-
вор с неизвестными третьими силами, заин-
тересованными в освобождении преступни-

ка. В фильме «Неуправляемый занос» ощу-
щается перекличка с тем непростым сюже-
том. Однако в этом фильме адвокатесса от
любви глупеет так, что понимаешь: сцена-
рист и режиссер работают спустя рукава, на
потребу барышень в платьицах с оборочка-
ми и рюшечками, мечтающих получить чув-
ствительные стихи в альбом.

По сути этот фильм аморален.
О непродуманности замысла свидетель-

ствует и такой смешной факт. В киноверсии
финала нет. То ли спасся бедный подозре-
ваемый, то ли нет. А вот на видеокассетах
он убегает и спасается. Можно было бы
придумать и 10 финалов на выбор. Ну и
что? Все равно в последних кадрах - лишь
погоня, охота на зайца. Или волка. Как угод-
но. Ну а фильм, претендующий на то, чтобы
показать конфликт закона и беззакония, не
получился.

Однако зрители, возможно, будут пла-
кать. Те, что любят дешевую мелодраму.
Думающие - будут разочарованы.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

КИНОШКА... С ОБОРОЧКАМИНовый фильм Георгия Шенге-
лии - «Неуправляемый занос»
по сценарию, написанному им
совместно с Еленой Караваеш-
никовой. Название - из терми-
нологии автогонщиков. Главный
герой обожает автомобили,
виртуозно владеет искусством
вождения и может круто завер-
нуть машину, сохраняя власть
над ней. Это управляемый за-
нос. А вот неуправляемый - это
стихийный, когда занесло так,
что возникает и угроза жизни.

В галерее «Дом Нащокина» проходит вы-
ставка художника Владимира Войнови-
ча. Это не однофамилец известного пи-

сателя, это он и есть. А ведь до 63 лет был ху-
дожником от слова «худо»: в детстве нарисо-
вал лошадь, но получился какой-то сундук с
ногами. Учась в ремесленном училище, сри-
совал с обложки журнала «Блокнот агитато-
ра» портреты Ленина и Сталина, но мастер
производственного обучения сказал, что
портреты вождей в Советском Союзе имеют
право рисовать только те, кто имеет на это
специальное разрешение, а всем прочим за
подобное безобразие дают срок. В 35 лет
Владимир Войнович нарисовал какой-то порт-
рет. Лицо напоминало одновременно писате-
ля Владимира Тендрякова и солдата Ивана
Чонкина. После этого опыта Войнович пере-
стал рисовать. А когда ему было уже за 60,
его жене подарили купленный на улице на-
тюрморт: букет роз. Владимир Николаевич
пригляделся, подумал, что в этой работе чего-
то не хватает, взял кисть, высветлил фон - и
неожиданно розы как будто расцвели. И нача-
лось! Написал автопортрет, еще один, натюр-
морт, еще один, пейзаж... Сейчас это пример-
но 500 полотен.

На выставке представлено 70. Перед откры-
тием Владимир Войнович сказал, что пишет
примитивно. Разумеется, это не так. В про-
шлом году его выставка с большим успехом
прошла в Русском музее... Есть в изобрази-
тельном искусстве жанр, называемый прими-
тивизмом, он же - наивный жанр. Этим терми-
ном обозначают творчество художников-само-
учек, среди которых очень много весьма та-
лантливых. Но среди работ, представленных
на этой выставке, большинство выходит за

рамки наивного жанра. Пейзажи сделаны
вполне профессионально. И вот что удиви-
тельно: прожив шесть десятков лет, претерпев
немало испытаний и потрясений, человек пи-
шет цветы, деревья, плоды, которые дышат
такой радостью бытия! Прекрасны и вьюнки,
изящно украшающие стену дома в Германии,
и цветочки, пробившиеся сквозь траву возле
домика в русской деревне, рядом с железной
кадкой и деревянной калиткой. Весенняя реч-
ка. Запорошенные снежком строгие башни...
Предстает мир, в котором человеку уютно.
Созданный художником, пришедшим к гармо-
нии с окружающим миром.

А вот присущая творчеству писателя Вла-
димира Войновича ирония сказалась в порт-
ретах и жанровых сценках. В них-то порой и
проявляется стилистика наивных художников.
Он нарисовал свою дочь Ольгу с собакой.
Очень сосредоточенная и гордая девочка (как
подобает серьезным подросткам) и такая же у
нее собака. Поэт Татьяна Бек сердита. Серди-
та и ее очаровательна кошка. А вот в «Даме с
собачкой» сразу угадывается американка -
трудно объяснить, почему. Эдакая тучная ле-
ди, о которой писал Сэлинджер, говоря о на-
значении творчества: работать для тучной ле-
ди. Которая пришла в театр, купила книгу или
картину, обыкновенная женщина, со своими
бедами и радостями. Собирательный образ
простого человека: читателя, зрителя, персо-
нажа, которого любишь. Возможно, писатель
Войнович изобразил бы такую даму с сарказ-
мом. Художник Войнович - с улыбкой. Челове-
ка, разглядевшего в случайной встречной до-
брую, симпатичную женщину. Раздумья о
творчестве угадываются в картине, на кото-
рой изображены Пушкин и Войнович. Высоко-

мерие? Ничуть не бывало. У Пушкина в руках
гусиное перо - символ поэзии, Войнович обло-
котился о компьютер. М-да, подтекст...

Очень интересны философски-забавные
картины. «В.И. Ленин излагает запорожским
казакам план ГОЭЛРО». Надо же такое приду-
мать! А среди них кого только нет... Ну такая
озорная фантазия! По-детски озорная и доб-
рая - в портрете «Ленин - хороший». К улыба-
ющемуся вождю сбегаются трогательно-сча-
стливые цыплята. А на книге в руках вождя на-
писано: «Куроводство и революция». Однако в
картине «Сталин - плохой» - уже никакого до-
бродушия, никакого умиления. В руке окрова-
вленный нож, и... цыплята от него в ужасе раз-
бегаются. Но и тут озорство. Причем тут цып-
лята? Вот что говорит Владимир Войнович: «У
меня есть фруктовая серия, рыбная серия, ку-
риная. Куриная серия - протест против неспра-
ведливости. Художники на своих полотнах лю-
буются лебедями и стервятниками, но высоко-
мерно обходят вниманием птицу, массово
жертвующую ради нас своей жизнью». И вот
мы видим на выставке картину «Стриптиз»:
курица сама себя ощипала и предстает перед
всеми голенькой. «Конец пути»: курица с цып-
лятами важно шествуют в ресторан с вывес-
кой... «Цыпленок жареный». Какая роскошная
у птичек жизнь! И вспоминаются слова чехов-
ского персонажа: «Ну не курицын ли я сын?»

Многие художники утверждают, что живо-
пись не должна быть литературной. То есть ее
философия не должна проистекать из сюже-
та. Владимир Войнович, писатель, ставший
живописцем, - достойный их оппонент. Как
сказал художник Борис Мессерер: «Картины
Владимира Войновича дарят нам возмож-
ность посмотреть на мир наивным удивлен-
ным взглядом и открыть в нем неожиданные
краски, повороты и композиции».

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

История женитьбы провинциа-
ла Саввы Василькова на юной
хищнице, мотовке, красавице

Лидии Чебоксаровой становится
именно таким открытым и нелице-
приятным разговором. Он о том, что
меняется в привычном течении
жизни, когда иными предстают да-
же вечные ценности: порядочность,
честность, здравомыслие. Все это в
наше время может показаться пре-
досудительным и смешным. Когда
Лидия и ее златолюбивая мамаша
говорят о жадности, скопидомстве,
когда молодой муж неоднократно и
убежденно повторяет: «Но из бюд-
жета я не выйду!..» Публика поче-
му-то смеется. Впрочем, не почему-
то, а по-современному понимая
слово «бюджет» и его тайны. И
очень точно реагирует, когда, разо-
чаровавшись в бездумных поклон-
никах, припертая к стенке мужем и

своими растратами, красавица уже
убежденно, пережив крах «шикар-
ной» жизни, говорит ему в ответ на
предложение стать экономкой на
зарплате: «Я принимаю ваше пред-
ложение, потому что считаю его вы-
годным».

Режиссер Галина Дубовская не
стремится нарочито выпячивать ак-
туальность звучания Островского
разными фантазиями и вывертами.
В этом отношении ермоловцы так-
тичны на фоне других театров, увле-
кающихся шоу по мотивам класси-
ческой драматургии. Этот же театр
привлекает бережным отношением
не только к замыслу автора, но и
умением создать отличную галерею
персонажей, каждый из которых
четко проявляется в царстве денег -
и «бешеных», и трудовых. Этими
персонажами очень умело - до поры
- «дирижирует» умный и циничный

интриган Глумов (Н. Токарев). Глу-
мов ярок. Но нельзя не назвать и
других прекрасных актеров, что всю
эту дерзкую и нравоучительную ис-
торию разыграли: Н. Архангельская
(Чебоксарова), Н. Селиверстова

(Лидия), В. Якушин (Васильков),
А. Шейнин и В. Павлов (Кучумов),
Г. Галкин (Телятев)... Короче, спра-
ведливо назвать всех, кто занят в
этой очень удачной премьере.

Наталья ЛАГИНА

ВОЙНОВИЧ СТАЛ НАИВНЫМ

...А ДЕНЬГИ БЫВАЮТ РАЗНЫЕ
Премьерой комедии «Бешеные деньги» Мос-
ковский драматический театр имени М.Н. Ермо-
ловой обращается к этой пьесе в третий раз
начиная с 1945 года. Она, скажем так, стала
культовой в его истории. Ведь эта пьеса позво-
ляет вести особенно острый разговор не толь-
ко о давних, но и о нынешних предпринимате-
лях, уверенно набирающих силу, - об их кредо,
взглядах, намерениях и поступках.



-Элий Михайлович, а почему ваш
отец, человек с распространен-
ным русским именем, назвал

вас так необычно?
- Во-первых, отца звали не Михаил, а

Микеле, потому что он из итальянской
семьи, поселившейся когда-то в Польше.
И не Белютин, а Белуччи. Это уж потом
фамилию переделали на русский лад. А
мое имя - воспоминание о Кракове, где
дед основал оперный театр. Элигий - это
средневековый святой, епископ и про-
светитель, которого почитают в Польше.
Ему принадлежат слова «не полагайся на
надежду, полагайся на собственные си-
лы, и они удвоятся».

Потом отец приехал в Россию делать
революцию. Сделал, хотел вернуться на
родину, а его расстреляли.

- Как вы встретили войну? 
- В июне 41-го исполнилось 16, полу-

чил паспорт, иду гордый по Пушкинской
улице. Вдруг слышу выступление Моло-
това: «Сегодня, в 4 часа утра...». Решил,
что надо что-то делать. Я учился в экс-
тернате, последние три класса прошел
за год, и школьные будни меня особо не
касались. Поехал вместе со всеми под
Смоленск рыть противотанковые рвы.
Ехали дня четыре, через Калугу. Больше
стояли, пропускали военные эшелоны.
Наконец приехали, нас выгрузили в по-
ле. Все было организовано очень плохо,
кормить ребят никто не собирался. Зато
дали лопаты. 

От местных жителей помощи не было
никакой. Мы выглядели слишком ухо-
женными, и кусок хлеба, кружка воды
доставались только в обмен на «обувку»
и «одежку». Люди не могли простить
«Москве» годы полуголодного сущест-
вования, то, что забыли вкус сахара и ра-
ботали до изнеможения без оплаты.

К счастью, вскоре привезли заключен-
ных из тюрем, у них была своя кухня, и
они делились баландой. Уголовники учи-
ли нас спать на земле, подложив под се-
бя еловые ветки, «соображать» еду и до-
говариваться с колхозниками об обмене.

Нам, городским мальчикам, установи-
ли норму - два кубометра в день. Пред-
ставляете, что это такое? Ну, конечно,
мозоли, грязь, заражение крови... Но по-
везло: в конце августа появился приказ
вернуться в Москву и продолжать заня-
тия. Да только учиться пришлось в Цен-
тральном доме пионеров, откуда через
два месяца мы вышли младшими лейте-
нантами. И уже учили дедушек-ополчен-
цев ползать по-пластунски и разбирать
винтовку образца позапрошлого века.

Потом меня отправили на фронт, под
Рузу, командовать этими ополченцами.
Винтовка - одна на пятерых, в атаку шли
с бутылками с горючей смесью, а немцы
нас из автоматов поливают. Бутылки
бьются, люди горят... Утром смотрю на
поле, где лежат убитые, а они почти го-
лые. Экипировка у нас была такая, что
приходилось снимать одежду с трупов.

Немцы нас скоро окружили. И опять
повезло: я знал эти места, часто ездил
сюда на этюды - с 13 лет учился у худож-
ника Аристарха Лентулова. В общем, из
окружения удалось выйти, а заодно и ра-
неного командира вытащить из-под ог-
ня. За это меня и представили к ордену. 

Вскоре меня контузило, так что вручили
орден уже в госпитале. Но контузило так,
что на этом мои боевые дела закончились.
Когда в 42-м хотели послать под Сталин-
град, то медкомиссия забраковала. Вое-
вал я в общей сложности три месяца, поэ-
тому рассказывать о своих фронтовых де-
лах просто несерьезно - ведь многие про-
шли этот путь от начала до конца.

- Какими вам запомнились фронто-
вые будни?

- Я понял, что война превращает чело-
века даже не в животное - животные так
себя не ведут, - а в чудовище. Это ужас-
но, она должна быть исключена из чело-
веческого бытия.

Тогда, под Москвой, у меня появилось
непреодолимое желание рисовать. На-
шел в одной из брошенных изб черниль-
ницу, у двери сельпо - кусок оберточной
бумаги, а кистью стала щепка. Получи-
лась серия рисунков. В 1957-м их опуб-
ликовали в Польше, отметили почетным
дипломом. У нас они увидели свет лишь
в новом веке.

- Когда вы решили стать художником?
- Вообще-то я мечтал стать музыкан-

том, композитором, учился в музыкаль-

ной школе, поклонялся Стравинскому.
Но после контузии левая рука не дейст-
вовала, и я пошел в художественно-пе-
дагогический институт. К нам приходили
рисовать такие маститые художники, как
Кончаловский, Кузнецов... Дело в том,
что у нас в помещениях топили, и натур-
щица могла раздеваться и позировать.

- Ваши картины были на выставке в
Манеже почти полвека назад. Что там
случилось?

- В 1962 году тогдашний глава страны
Хрущев посетил выставку 30-летия МОС-
ХА, где среди прочих были представлены
и две сотни работ наших художников из
объединения «Новая реальность». Хру-
щев в искусстве разбирался слабо, пар-
тийная челядь решила этим воспользо-
ваться для идеологического погрома.
Например, попалась ему на глаза карти-
на «Спасские ворота». Вождь расшумел-
ся: «Это издевательство! Где тут зубцы
на стенах? Почему их не видно?»

Мои объяснения не помогли, и я услы-
шал: «Вот что, Белютин, я вам говорю
как председатель Совета Министров, что
это не нужно советскому народу. Пони-
маете, это я вам говорю!»

Началась травля. Из института, где я
преподавал, выгнали.

В 1991 году, на нашей второй выстав-
ке в том же Манеже, мы беседовали с
одним известным партийным деятелем.
Он меня спросил: «Элий Михайлович, вы
знаете, почему партия всегда выступает
против непривычной живописи и музы-
ки?» И пояснил: «Живопись, как и музы-
ка, - выражение духовной свободы чело-
века. А это опасно, потому что духовно
свободный человек неуправляем». Я
возразил: мол, вы же разрушаете твор-
ческую личность... На что получил ответ:
«Лучше разрушить личность, чем дать
ей свободу».

Так вот, на этой второй выставке, по-
сле многих лет гонений, больше сотни
наших картин были отобраны для
Третьяковки, а газета «Правда», поли-
вавшая нас когда-то грязью, хоть и за-
поздало, но извинилась. Наши картины
появились во многих музеях страны,
несмотря на отчаянное сопротивление
Минкульта. Словом, пришло официаль-
ное признание и в России, а меня даже
наградили орденом Почета... Вот такая
история.

- Что такое «Новая реальность»? 
- Это студия, которую мы создали с

товарищами в 1947 году, сразу же пос-
ле ждановского постановления о фор-
мализме в искусстве. Сегодня она объе-
диняет сотни независимых художников,
а тогда нас было всего шестеро. Смысл
наших новаций в том, что художник не
должен соревноваться с натурой, это
невозможно. Она настолько хороша,

что смешно надеяться ее повторить. По-
этому мы отказываемся не от реально-
сти, а от фотографии, предпочитая ре-
альность нашей жизни, нашей души.
Ведь самое главное - как мы восприни-
маем мир.

Глядя на фотографию, человек вспо-
минает нечто похожее, и это что-то дает.
Но ему нужно большее, нужно заряжать-
ся, глядя на картину. Современный чело-
век обязательно должен участвовать в
процессе восприятия. Иначе что? Погля-
дел и ушел. А тут картина становится ча-
стью его самого - ведь он же увидел са-
мого себя, свои переживания. Это и есть
новое искусство. Зритель обязательно
должен почувствовать волнение худож-
ника, понять, что он выражает, и тогда
картина станет его духовной собственно-
стью, частью его жизни. Сегодня нужна
живопись, которая передает не натуру, а
твои чувства, переживания, и поэтому не
обойтись без абстракции.

- Вот об этом - чуть подробнее. Абст-
ракционистов традиционно обвиняют в
непонятности. Одно дело - Шишкин, «Ут-
ро в сосновом бору»: деревья, медведи -
все как настоящие, и совсем другое -
Малевич со своим черным квадратом...

- Знаете, я был еще подростком, когда
увидел эскиз Иванова к его картине «Яв-
ление Христа народу». Это была обыкно-
венная ветка, реалистически написанная,
но она давала такое ощущение полноты
свободы, которая не снилась ни Матис-
су, ни Малевичу... хлестче любого абст-
ракционизма. Художник как-то сказал,
что в мундирном воротничке очень труд-
но чувствовать себя свободным. Но, гля-
дя на его «Ветку», было впечатление, что
человек дышит полной грудью. И тогда я
понял, что в искусстве это главное. Если
вы чувствуете, что у вас есть это дыха-
ние, то можете стать художником, писа-
телем, инженером - вообще можете кем-
то стать, потому что для индивидуально-
сти самое важное - внутренняя духовная
свобода. Вы можете лишиться всего,
жить в ужасных условиях, но это не важ-
но, если вы свободны.

Ведь Тициан тоже сначала писал на
религиозные сюжеты - иконы, но потом
отказался от прежних традиций, потому
что все искусство - это восстание. Это не
я говорю, а художники Средневековья.

- Почему восстание?
- Потому что человек развивается,

растет. Ван Гог, Пикассо, Кандинский...
Что они - сумасшедшие, что ли? Они
прекрасно понимали, что делают, и фор-
мировали новые способы восприятия
мира. Нас не удивляет, что можем из
квартиры позвонить в Америку - потому
что мы подготовлены к тому, чтобы это
воспринимать. Так и художник готовит
человека к новой жизни, к новой грани
бытия. 

Один наш московский мэтр говорит:
мол, главное для художника - зарабаты-
вать деньги. Нет, главное - быть худож-
ником, писать то, что у тебя внутри, пусть
и голодая при этом. А если деньги зара-
батывать - то ты просто ремесленник.

- В свое время были популярны слова,
что искусство принадлежит народу. Их
вспоминали, если народ чего-то не пони-
мал. Какие у вас в этом смысле отноше-
ния с соотечественниками?

- Маркс однажды сказал, что для не-
музыкального уха музыка - это простой
шум. Но у меня есть на этот счет своя
теория, я думаю, что дело тут не в подго-
товленности, а в контакте. Чтобы вос-
принимать искусство, мало ходить в му-
зеи или консерватории. Иногда деревен-
ский житель очень остро чувствует ис-
кусство, в то время как иной академик,
крупный ученый, совершенно его не вос-
принимает. Что ж, это вполне нормаль-
но. Если человек не понимает сложные
формы - он идет смотреть шоу или
стриптиз. Говорят, внутренне это благо-
творно на него действует. То же самое в
известной мере делает и бетховенская
симфония, разница лишь в уровне.

Что такое, например, древнеегипет-
ские барельефы или музыка некоторых
народов Севера - блим-блим на одной
ноте? Тоже искусство. Здесь важно, как
оформляются и проявляются человече-
ские чувства, каким образом происходит
контакт со зрителем или слушателем.

Нельзя подходить к этому так, как Гит-
лер: мол, любой ефрейтор должен пони-
мать живопись. Тогда получится низве-
дение человека до уровня животного. Не
случайно же искусство Третьего рейха и
нашего сталинского рейха одинаковы. А
ведь до Сталина развивались революци-
онные принципы начала ХХ века, где бы-
ли Кандинский, Малевич и другие. В об-
ществе зрел бунт, и художники его выра-
зили. Но потом этот кипящий котел на-
крыли крышкой соцреализма, приду-
манного метода для представления несу-
ществующей жизни, что неизбежно при-
вело к новому взрыву.

Не надо унижать людей. В них зало-
жен огромный потенциал творческого
роста, совершенствования, поиска. Ис-
кусство должно поднимать человека, на-
полнять его какими-то идеями, побуж-
дать к совершенству. 

Сегодняшнее искусство только созда-
ется и безусловно будет восприниматься
всеми. Оно может быть совсем не таким,
как видится мне и моим товарищам, но
оно будет. Оно должно задевать челове-
ка, чтобы тот обязательно сопереживал
художнику. Мы ищем пути к нему. 

- Находите?
- Судя по отзывам, порой что-то уда-

ется. Когда сделали вторую выставку в
Манеже, посетители нам говорили, что
приходили туда отдыхать. Живопись на-
страивает людей на совершенно новый
лад. Недаром в православных храмах
повсюду иконы, в католических -
скульптуры. А цель одна - воздействие.
И современные художники ищут пути к
этому. Пусть порой смешно и глупо, но
это же нормальное развитие искусства.
Мы обязаны искать, а уж Бог поможет
найти средства сделать наше искусство
всеобщим.

Нередко и ошибаемся. Один мой уче-
ник, например, взял дверь и к ней приде-
лал двенадцать звонков. Так он хотел пе-
редать дух коммунальной квартиры. Но
это натурализм, все равно, что картины
Шилова. Только вместо того чтобы вы-
писывать детали, он берет готовую
дверь. И зритель соприкасается всего
лишь с бытом, с мелочевкой. Но если вы
хотите быть Шекспиром, зарядить чело-
века на большее, то ваше искусство
должно вывернуть человека наизнанку и
показать его суть.

Беда в том, что сегодня мы - жертвы
позапрошлого века, когда искусство бы-
ло визуально-познавательным. На смену
ему идет другое, искусство воздействия,
дающее эмоциональную информацию,
которая задевает любого. Может быть,
лишь в будущем столетии искусство ста-
нет таким, что не останется человека,
равнодушного к нему. Во всяком случае,
мы в это очень верим.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ
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ВОЙНА ПРЕВРАЩАЕТ 
ЧЕЛОВЕКА В ЧУДОВИЩЕ. 

ОНА ДОЛЖНА БЫТЬ ИСКЛЮЧЕНА
ИЗ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО БЫТИЯ

Место встречи

Элий Михайлович - профессор живописи и графики, кандидат искусство-
ведения, лауреат всевозможных международных премий. Почетный поль-
ский орден «Виртути милитари», золотая медаль Венеции, его картины - в
римском музее шедевров... Это именно на него и его товарищей сильно
разгневался Хрущев в 1962 году на той памятной выставке в Манеже. Зато
на второй выставке, которая состоялась там же, спустя 29 лет, когда при-
шло новое поколение, в адрес художников объединения «Новая реаль-
ность» звучали уже не ругательства, а слова понимания и благодарности.
А еще биография художника примечательна тем, что в 16 лет, в 1941 году,
он получил первый свой орден - Красной Звезды - «за личное мужество и
отвагу в спасении товарищей». За всю Великую Отечественную этой на-
грады было удостоено меньше трех тысяч воинов.

ИСКУССТВО - ЭТО ВОССТАНИЕ

Элий БЕЛЮТИН:

Освобожденная Руза.
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СЕРТИФИКАТ НА ЛЕКАРСТВА
СТАЛ ФИЛЬКИНОЙ ГРАМОТОЙ,
КОТОРАЯ НИКОГО 
НЕ ЗАЩИЩАЕТ ОТ ПОДДЕЛОК

Будем здоровы!
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КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

 АРТРИТАРТРИТ         АРТРОЗАРТРОЗ      ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
 ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ               ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

Недавно мэр Москвы
Юрий Лужков торже-
ственно открыл уни-
кальную для столицы
лечебницу. Это новый
лечебно-диагностиче-
ский корпус городской
клинической больни-
цы № 36.

Расположенная на улице Фортуна-
товской в районе Соколиная Гора
(ВАО), ГКБ № 36 отметила в 2001

году свое 100-летие. Является одним
из крупнейших стационаров Москвы,
рассчитанным на 1400 коек. Имеет 25
отделений хирургического, терапевти-
ческого, гинекологического, ожогово-
го профиля, а также 27 параклиниче-
ских отделений. На базе больницы от-
крыто одно из первых в Москве отде-
лений магниторезонансной компью-
терной томографии, в котором прово-
дят безошибочную диагностику прак-
тически всех травматических повреж-
дений, а также опухолей, инфарктов и
многих других заболеваний.

Проблема доселе была в одном:
мощностей 36-й ГКБ давно уже не
хватало. Строительство ее новых
мощностей велось с 1993 года. И вот
наконец завершилось. По словам
Юрия Лужкова, оно обошлось городу
в 1,5 миллиарда рублей.

- Нам не жалко потраченных де-
нег, - сказал мэр. - Ведь новый
корпус является современным ме-

дицинским учреждением. Кроме
того, он необходим в этой части
города, поскольку в районе как раз
недоставало медицинских учреж-
дений.

Новый лечебно-диагностический
корпус рассчитан на 300 коек. Его об-
щая площадь - 38,5 тысячи квадрат-
ных метров. Еще 2 тысячи квадрат-
ных метров занимают инженерные
службы. Три зоны корпуса и вспомо-
гательные службы соединены между
собой отапливаемым подземным пе-
реходом. В зоне «А» располагаются
различные лаборатории и аптека. В
центральной зоне «Б» находятся при-
емное отделение, блок на 11 опера-
ционных и реанимация. Ожоговый
центр занимает зону «В», здесь же

расположены диагностические и ле-
чебные отделения.

С введением в эксплуатацию нового
корпуса завершилось формирование
уникального, не имеющего аналога в
столице лечебного учреждения, кото-
рое сможет оказывать высококвали-
фицированную помощь при множест-
венных тяжелых повреждениях. Отме-
тим, что сегодня именно в ГКБ № 36
госпитализируют 60 процентов всех
пострадавших с ожогами, нуждаю-
щихся в стационарной помощи. От-
крытие ожогового центра в новом ле-
чебно-диагностическом корпусе поз-
волит существенно улучшить ситуа-
цию с оказанием медицинской помо-
щи этой категории больных.

Геннадий ГЕНИН

-Павел Владиславович, каково сейчас со-
стояние фармацевтического рынка в
стране?

- Специалисты оценивают оптовый рынок в 4,3
миллиарда долларов. А в розницу ежегодно продает-
ся лекарств на 5,5 миллиарда долларов. Это мало: в
России покупают лекарств в десятки раз меньше,
чем в Европе. Почему? Современные качественные
лекарства недешевы. Тем не менее с каждым годом
мы потребляем лекарств больше на 15-20 процентов.

- Добавлю: по соответственно растущим ценам.
- Не скажите. Предпринимаются соответствующие

меры. Одна из них - ограничение наценок на препара-
ты, вошедшие в «Перечень жизненно необходимых и
важнейших лекарственных средств» Минздрава РФ,
который насчитывает более 360 наименований.

- А что с ценами на лекарства, не являющиеся, по
мнению Минздрава, жизненно необходимыми?

- Они продаются по свободным ценам. Однако это
не значит, что цены можно задрать как угодно высоко.

Это не позволит сделать конкуренция, которая
сегодня, к счастью, на нашем фармрынке сильная.
Она ограничивает цены на лекарства порой эффек-
тивнее государственных мер.

- Известно, Россия готовится к введению новых
международных стандартов в связи с вступлением
в ВТО. Что ожидает фармацевтический рынок и про-
изводителя?

- Если новые правила игры будут вводиться по-
спешно, могут возникнуть немалые трудности. В
большинстве развитых стран фармацевтическое
производство ведется в соответствии со стандартами
GMP (good manufacturing practice - правильная про-
изводственная практика). Если производитель имеет
сертификат GMP, то это во всем мире подтвержде-
ние качества продукции. Взяв курс на вступление в
ВТО, мы тоже готовимся к обязательному примене-
нию этой системы. Но чтобы подогнать наши отста-
лые предприятия под жесткие международные тре-
бования, необходимы громадные финансовые сред-
ства. Найти их невозможно без увеличения стоимо-
сти самого производства, в результате чего предпри-
ятия, использующие примитивные технологии, могут
исчезнуть. А вместе с ними - и недорогие лекарства.

- В сфере контроля качества лекарств, поступаю-
щих на внутренний рынок, нас тоже ждет реформа:

в мае грядет замена обязательной сертификации
фармацевтической продукции на добровольную.

- Основная цель этой реформы - усиление госу-
дарственного контроля на фармацевтическом рын-
ке. Пока у нас контроль за качеством и безопасно-
стью лекарств осуществляется по старинке - при по-
мощи сертифицирования. От этого способа защиты
рынка и потребителя весь мир давно отказался как
от дорогого и неэффективного.

До 2004 года стоимость сертификации в России
для изготовителя была необременительной. Но с
прошлого года тариф многократно возрос. Сертифи-
цировать каждую серию стало накладно. И изготови-
тели начали хитрить. В результате сертификат на
фармацевтическую продукцию, по сути дела, стал
филькиной грамотой, не защищающей рынок ни от
подделок, ни от бракованного или испорченного то-
вара. Кроме того, сертификация тормозит вступле-
ние России в ВТО, поскольку противоречит междуна-
родным правилам торговли. Поэтому с 1 мая долж-
ны начать работать территориальные органы контро-
ля качества лекарств в каждом субъекте Федерации.

Планируется создать механизм тотального государ-
ственного контроля всех участников рынка. Такой кон-
троль должен позволить реально снизить объем нека-
чественного товара. Надеюсь, переход на новые прави-

ла игры пройдет безболезненно для потребителей ле-
карств. Но для этого правительству предстоит в сжа-
тые сроки выполнить колоссальный объем работы. Ес-
ли оно это сделает, тогда и процесс реформирования
системы контроля и сертификации лекарственных
средств для населения пройдет просто незамеченным.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

От редакции. Впрочем, китайской стеной госу-
дарственного контроля за качеством лекарствен-
ных препаратов отечественный фармацевтиче-
ский рынок вряд ли огородить. Особенно если из-
готавливать и продавать подделки в нашей стране
пока и выгодно, и сравнительно безопасно. Ни в
Административном, ни в Уголовном кодексах нет
понятия «фальсификация лекарств». Существует
лишь ответственность за мошенничество и неза-
конное использование товарного знака, каковые в
принципе трудно доказуемы. Инспектора уверены,
что только соответствующая уголовная статья по-
могла бы снизить количество подделок. Хотя и
это, наверное, не панацея. Есть страны, где за
фальсификацию лекарственных средств преду-
смотрена даже смертная казнь, но и там преступ-
ный бизнес, оказывается, процветает. В США при-
шли к выводу, что победить «заразу» можно,
только снабдив каждую таблетку индивидуальным
микрочипом. Но нам, очевидно, о такой дорого-
стоящей технологии пока не стоит и мечтать. Да и
нужно ли это, если использованы далеко не все
механизмы решения самой проблемы?..

Лечебный эффект от этого немудре-
ного средства подчас оказывается
чудодейственным. Банки вызыва-

ют на коже временное покраснение и не-
большие кровоизлияния, которые оказы-
вают благоприятное рефлекторное воз-
действие на внутренние органы. В ре-
зультате усиливается кровообращение,
улучшаются питание и сопротивляе-
мость тканей, быстрее рассасываются
воспалительные очаги. Исследования
медиков показали, что под влиянием ба-
нок понижается артериальное давление,
замедляется пульс, в крови уменьшается
число белых кровяных телец - лейкоци-
тов, что свидетельствует об уменьшении
воспалительного процесса, повышается
свертываемость крови. Врачи рекомен-
дуют применять банки при бронхитах,
воспалении легких, плевры; острых и
хронических миозитах, невралгиях, нев-
ритах. Полезны банки и в послеопераци-
онном периоде, у ослабленных больных. 

Обычно их ставят на поверхности ту-
ловища там, где толщина мышечного и
жирового слоев позволяет расположить
сразу по пять-десять банок. Чистый, без
повреждений участок кожи смазывают

вазелином, чтобы уменьшить вероят-
ность ожога и возможность проникнове-
ния воздуха под край банки. Внутрь со-
суда на две-три секунды вносится горя-
щий ватный тампон, смоченный спиртом
(или горящая полоска бумаги), после че-
го банка быстро ставится горлом на по-
верхность кожи больного. Воздух под
стеклянной банкой разрежается, кожа
втягивается в нее и спустя пять-десять
минут приобретает ярко-розовую или
багровую окраску. После этого легким
надавливанием пальца отделяют кожу
от края банки, одновременно отклоняя
ее дно в противоположную сторону. При
этом в нее проникает воздух, и она лег-
ко отпадает.

Помните: при выполнении этой проце-
дуры необходимо быть очень вниматель-
ным и осторожным. Попадание капли го-
рящего спирта на кожу или перегретые
края банки чреваты ожогами. Они могут
образоваться, и если банки держать
слишком долго. Поэтому первые проце-
дуры необходимо провести под контро-
лем человека, уже овладевшего этим не-
хитрым медицинским навыком.

Александр КРЫЛОВ

Мало что в медицине используется так же давно, как
лечебные банки. Изначально они изготовлялись из
глины, полых рогов животных, плотных сортов дере-
ва. Сегодня обычные аптечные банки - это неболь-
шие цилиндрические стеклянные сосуды с утолщен-
ным краем и расширенным полусферическим дном.
Но если под рукой нет такой аптечной тары, вместо
них можно использовать чашку, стакан с ровным за-
кругленным краем.

БЕРЕГИТЕ СЕБЯ...
ПОД БАНКАМИ

МЭР ОТКРЫЛ 
УНИКАЛЬНУЮ ЛЕЧЕБНИЦУ

Отечественный фармацевтиче-
ский рынок ждут большие пе-
ремены. Об этом беседа наше-
го корреспондента с генераль-
ным директором Межрегио-
нального центра сертифика-
ции лекарственных средств
Павлом КОРЫТНИКОВЫМ.

ЗАЧЕМ ТАБЛЕТКЕ ЧИП
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МОСКВИЧКИ 
ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

Триумфом столичных мастеров художествен-
ной гимнастики завершились соревнования в лич-
ном многоборье чемпионата России, проходивше-
го в Казани.

Весь пьедестал почета за москвичками. Чащина,
Сесина и Путинцева никому не позволили вкли-
ниться в свою дружную троицу призеров.

У ОЛИМПИЙЦЕВ - 
ВТОРАЯ РОДИНА

В нашу столицу с кратким визитом пожаловала
делегация из Афин, на спортивных аренах которой
еще в прошлом году соревновались олимпийцы со
всего света.

Мэр Афин Дора Бакоянни встретилась с руково-
дителем Федерального агентства по физической
культуре и спорту РФ Вячеславом Фетисовым. В
теплой, дружеской беседе гостья сообщила, что
отныне всем россиянам - чемпионам Игр присвое-
но звание «почетных жителей греческой столи-
цы». Пожалуйте на землю Древней Эллады!

ТИТАН НЕ ШУТИТ...
Чемпионат столицы по конному спорту собрал

едва ли не весь цвет отечественных мастеров вы-
ездки.

Приятно отметить, что во всех видах программы
сильнейшими стали москвичи. Например, Анна
Иванова первенствовала в «кюре» на своем лю-
бимце Бельведере. Выступление под музыку Анне
удалось на славу. «Малый приз» достался Марии
Шуваловой, победившей на суровой с виду коняш-
ке Титан. А «Средний приз» теперь красуется в
офисе другой москвички - Ларисы Бушиной, блес-
нувшей изяществом и почти непогрешимым ис-
полнением программы на Заалькениге.

«УТОПИЛИ» ПО ПОЛНОЙ
ПРОГРАММЕ

Столичные динамовцы продолжают биться за
медали российского первенства по водному поло.

Путь на олимп нелегок, «бело-голубые» только-
только вышли в полуфинал, преодолев сопротив-
ление команды «Штурм-2002-юниор» из подмос-
ковного Чехова. В обоих поединках - на выезде и
дома - москвичи оказались заметно сильнее сопер-
ников. Сначала в гостях «Динамо» выиграло - 10:6,
причем хозяева бассейна размочили счет лишь в
третьем периоде. В привычном для динамовцев
бассейне «Олимпийский» ответный матч развивал-
ся почти по аналогичному сценарию. 8:3 - после
двух периодов, окончательный результат - 9:6.

Теперь динамовцы сыграют два полуфинальных
поединка с волгоградским «Спартаком-Лукой-
лом». Первый состоится в Москве в конце апреля.

НИЖЕ ПОЯСА НЕ БИЛИ
Об экзотическом виде борьбы - таэквондо -

«МС» уже рассказывала. Правда, тогда был репор-
таж с соревнований детей. Нынче пришло сообще-
ние с чемпионата мира среди взрослых бойцов,
состязающихся в столице Испании - Мадриде. В
таэквондо, напомним, нельзя бить ниже пояса, а
также в затылок, спортсмены старались соблю-
дать правила. И в весовой категории 54 килограм-
ма россиянин Магомадов стал бронзовым призе-
ром. Разумеется, победил кореец Ким: представи-
тели этой страны - законодатели мод в таэквондо.
«Серебро» у иранца Фейроллы.

НИЧЬЯ С ПОДТЕКСТОМ
Редко в дерби московских команд случаются

ничейные результаты. Обычно встречи проходят
остро, бескомпромиссно, при высоком накале
страстей, тем более когда друг другу противостоят
непримиримые соперники - ЦСКА и «Спартак».

Впрочем, несмотря на результат, игра смотре-
лась, чаша весов колебалась то в одну, то в другую
сторону. Между прочим, совсем недавно армейцы
выиграли у почти непобедимых земляков-дина-
мовцев - 4:2. И потому спартаковцам было непро-
сто сдержать атаки соперника, явно переживаю-
щего подъем. Однако ничья - 3:3.

ВЕСНОЙ ШАЙБУ ГОНЯЮТ
Конечно, баталии проходят на аренах с искусст-

венным льдом. В чемпионате столицы пока лиди-
руют армейцы, ниже расположились спартаковцы,
на третьем-четвертом местах - «Динамо» с
«Крыльями Советов».

Интересно, что в матчах московского первенст-
ва победитель определяется не только в основное
время. Отдельно хоккеисты выполняют серию бул-
литов, за успех начисляют еще одно очко. Так вот,
армейцы оказались сильнее динамовцев во всех
компонентах - 7:1 по игре и 3:1 - по буллитам. А
«Спартак» принимал в Сокольниках «Крылья» и
тоже был удачливее - 2:1 и 3:1.

21Стадион для всех
ПОДНЯТЬ БЫ ВСЕ КУБКИ,

СОДВИНУТЬ ИХ РАЗОМ -
А К НИМ БЫ ПРИБАВИТЬ

УМЕНЬЕ И РАЗУМ!
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ТАБЛО

-Ваша команда созрела
для побед над ЦСКА? -
без раскачки интересу-

юсь у заслуженного тренера Со-
ветского Союза, заслуженного
мастера спорта, президента ба-
скетбольного клуба «Динамо»
Евгения ГОМЕЛЬСКОГО.

- Не можем ставить перед ре-
бятами иных задач, кроме как
выиграть у армейцев, - откро-
венно говорит Евгений Яковле-
вич. - Вот 20 и 21 апреля запла-
нированы матчи «Финала четы-
рех» Кубка страны, они пройдут
во Дворце спорта на улице Ла-
вочкина. Два полуфинала и фи-
нал. Разумеется, жаждем и на-

ционального Кубка, и позднее -
чемпионского звания. Ведь
должны мы реабилитироваться
перед своими болельщиками за
досадные неудачи на европей-
ской арене, в Кубке УЛЕБ.

- В жизни «Динамо» по ходу
сезона были непростые перио-
ды, сопровождавшиеся обид-
ными поражениями как в до-
машних соревнованиях, так и
на международном уровне.
Чем они, на ваш взгляд, обу-
словлены?

- Пожалуй, стечением об-
стоятельств... Кто, например,
мог предположить, что победа
в Кубке УЛЕБ над клубом «Ге-

мофарм» в гостях затем обер-
нется жестоким фиаско на
родной площадке? А все пото-
му, что очень уж удручающе
подействовало на наших ребят
поражение в чемпионате стра-
ны от ЦСКА. Помните, мы, как
никто, очень близки были к
победе в том поединке над ар-
мейцами. Но упустили выиг-
рыш. И к ответному матчу с
«Гемофармом» подошли чрез-
мерно уставшими, морально
угнетенными. Многие задним
числом говорили: мол, зачем
стоило упираться с ЦСКА, по-
берегли бы силы для встречи
на европейской арене. Как тут
убедишь игроков: дескать, от-
дайте матч ЦСКА, что ли?!
Ведь многие поколения дина-
мовцев всегда и в полную силу
бились с армейцами! На такое
пойти мы не могли.

- В данной связи не поторо-
пились вы расстаться с изра-
ильским тренером Цви Шер-
фом? Все-таки «Динамо» под
его руководством завоевало
«бронзу» минувшего первен-
ства.

- Так скорее он от нас ушел...
Ничего не скажу о нем плохого:
сильный, грамотный специа-
лист. Но его отношения с игро-
ками становились все более
сложными. Есть такое понятие:
психологическая несовмести-
мость. Пришлось расстаться.

- А работой нынешнего на-
ставника Валерия Тихоненко
вы довольны?

- Вполне. Двенадцать подряд
побед, наверное, о чем-то гово-
рят. В команду пришел человек,
для которого Россия, отечест-
венный баскетбол - не пустой
звук. Его уважают, он умеет ла-
дить с людьми. И задачи перед

тренером, его подопечными по-
прежнему высокие. Надо ведь
оправдывать хорошей игрой,
добротными результатами ко-
лоссальные нервные затраты,
материальные вложения в ко-
манду.

- Вероятно, есть мастера,
мягко говоря, не совсем оправ-
давшие надежды клубного ру-
ководства? Например, по ходу
прошлого чемпионата вы не
всегда лестно отзывались о не-
которых легионерах...

- Я считал и считаю, что про-
фессионал - он и в Африке про-
фессионал. Но когда некоторые
люди говорят только о деньгах,
забывая об игре, это, не скрою,
начинает коробить. Истинный
мастер, по моему разумению,
никогда не забывает о своем
имидже, не выдает откровенно
серенькие матчи. К примеру,
дай бог, чтобы тот же Линн
Грир, на которого мы очень рас-
считывали в начале сезона,
хоть немножко оправдал наде-
жды в концовке первенства и
розыгрыше Кубка. Мастер с не-
богатым игровым мышлением,

поверьте, обуза для команды.
Пришлось перестраиваться.
Грира стал подменять его более
опытный соотечественник Ари-
эл Макдональд. Это не от хоро-
шей жизни.

Разочаровывает пока лито-
вец Кшиштоф Лавринович. В
«Динамо» он демонстрирует
далеко не ту блестящую игру,
что годом раньше в пермском
«Урал-Грейте». Надеюсь, он
прибавит на площадке. С Рус-
ланом Авлеевым, который дос-
тался нам в свое время с преве-
ликим трудом, вовсе пришлось
расстаться - не устроило его от-
ношение к делу. Мирсад Туркан
тоже не впечатляет. Например,
провалил оба важнейших матча
с ЦСКА, ряд других встреч. Ис-
тинный класс спортсмена про-
является в матчах с сильными
оппонентами.

- Какие еще моменты в игре
клуба вас не удовлетворяют?
Что необходимо подправить,
может быть, усилить?

- Ключевые позиции в любой
команде отводятся центровым
и разыгрывающим. Если место
центрового худо-бедно не пус-

тует, то позиция разыгрываю-
щего, конструктора атак, увы,
вакантна. Здесь еще проблем
хватает.

Волнуют и резкие перепады
в игре. Наши ребята в некото-
рых матчах вели в счете по 18-
20 очков, но с трудом удержи-
вали преимущество. Иногда
ухитрялись проигрывать, как
это произошло в Кубке УЛЕБ
против софийского «Академи-
ка». Мне, например, было
стыдно и за последнее наше
унижение от питерского «Спар-
така». При всем уважении к
спартаковцам не должны мы
им проигрывать - ни очка. И
все-таки позитива в жизни «Ди-
намо» больше.

- Что прежде всего имеете в
виду?

- Наш ближайший резерв.
Будущее клуба, его развитие
связано большей частью с та-
лантливой молодежью, которая
уже настойчиво стучится в две-
ри взрослой команды. Почти в
каждом матче регулярного пер-
венства появлялся на площадке
Васильев, рассчитываем на
Кармазинского, Романова, Фе-
рябреникова. Особые надежды
связываем с мальчишками, ко-
торым нет еще и 16 лет, они вы-
ступают за юношескую коман-
ду «Динамо». Громыко, Хво-
стов, Кузнецов, Берков играют
и в сборной страны своего воз-
раста. Хвостов, говорю не без
гордости, уже признавался луч-
шим разыгрывающим России. 

- У баскетбольного «Динамо»
становится все больше поклон-
ников. Чем вы это объясняете,
кроме как неплохой игрой подо-
печных?

- Мы работаем с болельщи-
ками как до, так и во время мат-
чей, думаю, им приятно это
внимание. Например, по ходу
баскетбольного поединка ра-
зыгрываются призы, выделяе-
мые и учреждаемые спонсора-
ми нашего баскетбольного клу-
ба. А какая у нас классная груп-
па поддержки! Девчонки в иг-
ровых паузах танцуют просто
блестяще, болельщики в вос-
торге. И почти на каждый матч
администрация «Динамо» вы-
деляет транспорт для комфорт-
ной поездки своих фанатов во
Дворец спорта на улицу Лавоч-
кина. Так будет и на этот раз,
когда 20 и 21 апреля динамов-
цы сыграют в «финале четы-
рех» Кубка страны. 

Кстати, пользуясь случаем,
приглашаю поклонников нашей
команды посетить кубковые по-
единки. И заранее благодарю
их  за поддержку!

- Наконец-то мы сыграли
в свою силу! - ликовал
после матча автор двух
мячей в ворота динамов-
цев, спартаковский по-
лузащитник Денис Боя-
ринцев. - Конечно, знали
о традиции столичного
дерби, настраивались
как никогда. Правда, на
крупную победу не рас-
считывали. Но о выигры-
ше думали все.

...В подтрибунном помещении
«Лужников», рядом с разде-
валками футболистов, ца-

рило диаметрально противоположное
настроение. Спартаковцы выходили к ре-
портерам в приподнятом настроении, ди-
намовцы, понятно, пребывали в удручен-
ном состоянии. 5:1! - в пользу «Спарта-
ка». До игры такой результат никому, на-
верное, даже не снился.

«Красно-белые» словно с цепи сорва-
лись: еще до перерыва они трижды по-
разили цель, пропустив только однажды.
Причем динамовцы счет открыли.

- Мне это напомнило кошмар в знаме-
нитом матче сборных Португалии и Рос-
сии - что ни удар, то гол, - горестно заме-
тил вратарь «Динамо» Максим Левиц-
кий. - «Спартаку» везло. Ничего, жизнь
продолжается...

По иронии судьбы в стартовом со-
ставе «бело-голубых» вышли сразу
трое португальцев. Питомцы Олега
Романцева могут утешить себя тем,
что выходцы из этой страны тоже
получили от российской команды
немало мячей, должок им отчасти

вернули. Но, право, утешение сла-
бое. 

На Олега Романцева было больно
смотреть: он переменился в лице. Раз-
гром, да какой, от своей бывшей коман-
ды - такого врагу не пожелаешь. На пос-
лематчевой пресс-конференции Олег

Иванович долго не усидел. Заметил
лишь, что в составе много травмирован-
ных, что игра пока еще не поставлена.

Вряд ли, однако, подобные объяс-
нения удовлетворят болельщиков
«Динамо». В любом состоянии (а оно
у динамовцев отнюдь не предынфарк-
тное) негоже проигрывать извечному
сопернику так крупно. Тем более что у
«Спартака» не настолько «звездный»
состав, против которого совсем уж не-
возможно устоять. 

Конечно, причины неудачи глубже. На-
пример, все команды Романцева - от
клубных до сборной - неизменно плохо
играли в защите, зато брали свое в атаке.
В «Динамо» коллектив под руководст-
вом Олега Ивановича объективно еще не
успел сложиться, требуется время. Бо-
лельщикам надо запастись терпением.

В последних матчах натужно (тре-
вожный звоночек!) играют столичные
армейцы. Сначала они уступили в от-
ветном четвертьфинальном поединке
Кубка УЕФА французскому «Осеру» на
его поле (0:2), но по сумме двух встреч
(дома ЦСКА победил - 4:0) москвичи в
полуфинале престижного европейско-
го турнира. Там их поджидает итальян-
ская «Парма». Тремя днями позже по-
допечные Валерия Газзаева проиграли
и гостевой поединок чемпионата Рос-
сии питерскому «Зениту» - 0:1.

Результаты других встреч 5-го тура:
«Крылья Советов» - «Локомотив» - 0:0,
«Торпедо» - «Томь» - 3:0, «Шинник» -
«Терек» - 2:1, «Сатурн» - «Алания» - 3:1,
«Москва» - «Ростов» - 1:0, «Рубин» -
«Амкар» - 2:0.

ИГРАТЬ НАДО, 
А ДЕНЬГИ ПРИЛОЖАТСЯ
Баскетболисты столичного «Динамо», как и в прошлом году,
претендуют на самые высокие позиции в российском пер-
венстве. Если по итогам сезона-2003-2004 «бело-голубые»
стали бронзовыми призерами, то теперь у них есть прекрас-
ная возможность подняться выше. В регулярных соревнова-
ниях динамовцы финишировали вторыми, а это означает,
что при прочих благоприятных обстоятельствах они могут
сыграть в финальной серии за звание чемпионов России. Их
соперниками почти наверняка будут земляки-армейцы.

КАКАЯ БОЛЬ - 
ПОЧТИ ПЯТЬ НОЛЬ!

Евгений ГОМЕЛЬСКИЙ: 

Жестко играли спартаковцы против динамовцев.



Разработка российских ученых -
БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕ-
НИЕ», которое не содержит ни

грамма «химии» и совершенно без-
вредно для человека, животных и самих
растений и помогает решить разнооб-
разные проблемы фермеров, садово-
дов и огородников.

Замечено, что самым быстрым и без-
опасным восстановителем плодородия
почв являются полезные микроорганиз-
мы. Подсмотрев у природы процессы,
происходящие внутри плодородных
почв, ученым удалось создать эффек-
тивный препарат - биоудобрение «Возро-
ждение».

Основа нового препарата - большой
набор полезных микроорганизмов, вы-
деленных естественным путем: это бак-
терии фотосинтеза, молочнокислые бак-
терии (типа кефирных и йогуртных),
штаммы дрожжей, различные грибки и
др. Большое разнообразие живых мик-
роорганизмов, входящих в состав био-
удобрения «Возрождение», позволяет за
короткий срок восстановить плодородие
почвы. Попав в землю, они способны не
только оживить ее, но и обеззаразить, то
есть привести почву в идеальное состоя-
ние. Используя биоудобрение «Возрож-
дение», вы наверняка откажетесь от ядо-
химикатов и привычных удобрений, по-
скольку микроорганизмы, попадая на
грядки, начинают работать немедленно.
В результате в почве органика перераба-
тывается в гумус за один-два месяца, что
приводит к увеличению урожая в не-
сколько раз (обычно процесс минерали-
зации длится несколько лет).

Почва быстро становится рыхлой. Ес-
ли до применения «Возрождения» вно-
сили органику регулярно, то через два
месяца работы с новым препаратом вы
получите «пуховую» землю с огромным
количеством питательных веществ,
столь необходимых растениям. Активно
начнут размножаться дождевые черви, а
гумусовый слой заметно увеличится (т.к.
они питаются микроорганизмами).

Биоудобрение значительно ускоряет
процесс компостирования и улучшает ка-
чество компоста - даже семена сорняков
перерабатываются за один-два месяца!

Применение биоудобрения повышает
устойчивость растений к заморозкам. И
это подтверждено многочисленными
экспериментами и опытом садоводов и
огородников, уже применявших «Возро-
ждение» на своих участках. Практически
исчезают пустоцветы, а срок созревания
плодов сокращается примерно на две не-
дели. В плодах значительно уменьшается
содержание нитратов, увеличивается
лежкость урожая.

Начать применять «Возрождение»
можно в любое время. Но чем раньше вы
внесете в почву микроорганизмы, тем
быстрее они начнут свою работу по вос-
становлению ее плодородия. 

Кстати, и комнатные цветы будут
вам тоже очень благодарны за новый
препарат.

Теперь поговорим о вещах более про-
заичных. Туалет на участке необходим,

вот только хлопот с ним бывает много.
Но если вылить 100 г биоудобрения в вы-
гребную яму, то вы будете избавлены от
всех сопутствующих этому месту непри-
ятностей. Исчезнет неприятный запах и
уменьшится в объеме содержимое ваше-
го туалета.

Биоудобрение «Возрождение» можно
применять для весенне-осенней подго-
товки почвы, для полива и опрыскивания
рассады и взрослых растений, для быст-
рого компостирования, для борьбы с
сорняками, подавления болезнетворных
микробов и приготовления в домашних
условиях препарата для борьбы с насе-
комыми-вредителями. 

Телефоны для консультаций: (095)
510-51-76, 995-86-37.

Научно-производственный центр аг-
роэкологии и протобиотиков, г.Москва.

ЖИВАЯ ВОДА ДЛЯ МЕРТВОЙ ЗЕМЛИ
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Потребуется: одна-две плоские стамески различ-
ной ширины (например, пять и двадцать пять
миллиметров) для зачистки соединений; белье-

вая веревка или любой другой шнур, шпагат для стяж-
ки рамы при склейке; столярный угольник (для такого
дела можно отобрать у ребенка и чертежный); кусач-
ки-бокорезы (если соединения собраны, как обычно,
на гвоздях). Ну и, естественно, молоток. 

Раму надо аккуратно разобрать. Зачистить соедине-
ния от старого клея. Обычно соединение рам называ-
ется «на ус» - это соединение двух реек рамы под пря-
мым углом со спиливанием каждого конца под углом
45 градусов. Наносим клей и соединяем «усы». Раму
по периметру обматываем шнуром, который нужно на-
тянуть, насколько хватит сил. Для большего натяже-
ния под него можно подложить дощечки. Проверяем
точность.

После склейки раму можно укрепить способами,
показанными на рисунках. 

Для заделки сколов, задиров, отверстий на лев-
касе и дереве рекомендую пользоваться готовыми
шпатлевками для дерева. Шпатлевку нужного цве-
та можно приготовить и самим, если взять древес-

ную пыль (например, от шлифовальной машинки),
добавить в нее лак НЦ (нитроцеллюлозный) любой
марки или отечественный паркетный лак. 

Дмитрий КАЗАНЦЕВ

«Прочитала в рубрике
«Школа выживания» материал
«Зоны на выбор» («МС» № 10).
Речь в нем идет о геопатоген-
ных зонах и как смягчить их
воздействие на человека. Но
ведь комфортное проживание
в квартире зависит даже от
того, как правильно расста-
вить мебель. Расскажите, как
это сделать в спальне

Елена ЗОРИНА».

Помочь тут может фэн-
шуй - древнекитайское ис-
кусство создания гармонии
между людьми, вещами и
природой. Причем в спальне
нужно не только точно вы-
брать место для кровати, но
и правильно сориентировать
ее. Например, Лилиан Ту, ав-

тор многих книг по фэн-шуй,
предупреждает: на спящего
не должны быть направлены
углы мебели, а над головой
надо избегать нависающих
люстр, бра или вентилято-
ров. Громоздкий шкаф у из-
головья - тоже не лучший ва-
риант. 

Нехорошо, если кровать
направлена к входной двери
или находится у стены на-
против окна. Нужно также
обратить внимание на то,
чтобы экран телевизора или
компьютера не был напра-
влен на спящего. В таком
случае технику лучше при-
крыть на ночь занавеской.
И поосторожней с зерка-
лами, особенно если они
отражают друг друга. Ка-

ким-то неведомым нашей
науке образом они, по мне-
нию знатоков, даже способ-
ны вмешиваться в семейную
жизнь...

Не рекомендуются в
спальне и растения, особен-
но с острыми листьями, а
также кактусы и цветы с
сильным запахом.  Но если,
просыпаясь, человек видит,
скажем, приятную картину,
любимое украшение или хо-
роший вид из окна, это даст
заряд бодрости на весь день. 

Ремонт мотокультиваторов,
бензопил и мотоблоков

выезд мастера на дом

491-72-20, 158-81-79
с1100 до 2200

ФЭН-ШУЙ ПЛОХОМУ НЕ НАУЧИТ

МИНДАЛЬ НА СЛИВЕ
Деревья в моем саду все-

гда плодоносят. Все дело
в прививке. Многие садо-

воды панически боятся этой
операции и считают, что лучше
купить готовое привитое в пи-
томнике деревце. Что ж, при-
вивка - действительно проце-
дура ответственная. От того,
насколько грамотно ее провес-
ти, зависит, обретут ли старые
деревья вторую молодость.
Черенки (привои) должны
иметь хорошо вызревшие поч-

ки, которые лучше брать из
внешней части кроны взросло-
го дерева. Эти побеги отлича-
ются от других короткими
междоузлиями (промежутка-
ми между почками) с сильно
развитыми глазками (почка-
ми) в пазухах листьев. Они ин-
тенсивно поглощают питатель-
ные органические вещества
для активного приживания на
новом месте и образования
новых побегов. Операцию про-
водят весной, в период актив-

ного сокодвижения, когда кора
легко отделяется от древеси-
ны, а температура ночью не
опускается ниже -5O С. Но едва
почки тронутся в рост, привив-
ку придется отложить до сле-
дующей весны.

Опытные садоводы спилива-
ют на дереве основные ветви,
срезы гладко зачищают садо-
вым ножом. Диаметр среза не
должен превышать 10 см, ина-
че рана будет заживать мед-
ленно и возникнет опасность
появления дуплистости. На
концах укороченных ветвей де-
лают надрезы коры длиной 5-7
см и вставляют в них по одно-
му черенку. На сучки толщиной
8-10 см - по 2 черенка. Причем
на каждом черенке должно
быть по три-четыре хорошо
развитые почки. Верхний срез
делают непосредственно над
верхней почкой. Место привив-
ки обвязывают пленкой, а вер-
хушку черенка обмазывают са-
довым варом. Через три-четы-
ре года перепривитые деревья
создадут новую крону и дадут
плоды другого дерева.

Владислав ГОРДИН

22
СВЕТ И ТЕПЛО - ГЛАВНЫЕ
УСЛОВИЯ ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ
ХОРОШЕЙ РАССАДЫ, А ЗНАЧИТ,
И БУДУЩЕГО УРОЖАЯ

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 14 (120), 20 - 26 апреля 2005
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Ремонт старых рам для зер-
кал, живописи, графики и
фотографий в домашних ус-
ловиях произвести достаточ-
но просто.
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Продающаяся на рынке рассада, имея хо-
рошую листовую массу, по возрасту мо-
жет быть очень молодой, и растениям в

дальнейшем не хватит времени, чтобы пышно
цвести или плодоносить. Однако любому ого-
роднику по силам вырастить рассаду и само-
му, и даже таких прихотливых культур, как то-
маты, перец и баклажаны.

Лучше это делать в торфоперегнойных
горшочках, но подойдут и пластиковые ста-
канчики и другие емкости, заполненные поч-
венной смесью из дерновой земли, торфа,
песка и золы. Самое главное - не дать вытя-
нуться появивишимся всходам. Чаще всего
они вытягиваются ночью, поэтому нужно ста-
раться поддерживать в это время температу-
ру ниже, чем днем. Полив проводить изредка
утром водой комнатной температуры, как
только почва подсохнет. В противном случае
сеянцы могут не только вытянуться, но и за-
болеть.

Недостаток освещенности приводит к ис-
кривлению и также к вытягиванию рассады.
Свет и тепло - основные составляющие успеш-
ного выращивания рассады.

Когда через одну-две недели у появивших-
ся всходов сформируются первые настоящие
листочки, сеянцы большинства растений пи-
кируют. Загущенные сеянцы осторожно вы-
нимают из горшочков, стараясь не повредить
корни. Каждый сеянец размещают в отдель-
ном горшочке и погружают в лунку до первых
листочков, надавливая указательным паль-
цем на основание корешка. Затем прижимают
к корешку грунт и выравнивают углубление.
Сразу поливают водой комнатной температу-
ры и в солнечную погоду притеняют на один-
два дня. Сеянцы приживаются в течение трех-
четырех дней. Распикированные растения

держат на теплом подоконнике или переносят
в обогреваемую теплицу, где их оставляют до
высадки в грунт. 

Через четыре-пять дней проведите первую
подкормку растений однопроцентным раство-
ром любого комплексного удобрения. Делать
это надо раз в десять дней. Хорошо чередо-
вать минеральные и органические удобрения.
Отстающих в росте удобряют обильнее и ча-
ще. Если рассада томатов, перца и баклажанов
растет в пластиковых емкостях, не поливайте
ее слишком обильно. Как только корни расте-
ний дотянутся до донышка, пересадите их в
большие по размеру емкости. 

За две недели до высадки на постоянное
место в грунт рассаду выносят на некоторое
время (два-три часа) на застекленные лоджии,
веранды, открывают окна в комнате или про-
ветривают парник. Время нахождения на воз-
духе постепенно увеличивают. Если долго
держится холодная погода, когда теплолюби-
вые растения нельзя высаживать в открытый
грунт, их приходится несколько раз пересажи-
вать из горшка в горшок. 

Перед высадкой на постоянное место хоро-
шо рассаду подкормить, используя слабый
раствор комплексного удобрения. Высажива-
ют рассаду на постоянное место вечером или
в пасмурную погоду. Почву в горшочках с рас-
тениями и лунки, в которые они будут высажи-
ваться, обильно поливают. 

Рассада приживается тем лучше, чем мень-
ше повреждается при высадке. Даже незначи-
тельное увядание рассады на момент посадки
в грунт надолго задержит дальнейший рост, а
более сильное подвядание неизбежно приве-
дет к потере раннего урожая. 

С. РОДИОНОВА, 
кандидат биологических наук

Для получения хорошего урожая в Подмосковье при
возделывании многих культур приемлем только рас-
садный способ.

САМА РАССАДУ Я САДИЛА

БИОУДОБРЕНИЕ
«ВОЗРОЖДЕНИЕ»

будет продаваться на выставке «Фазенда 2005»
по адресу: Футбольный манеж ЦСКА (м. «Динамо»),
стенд П-16 «Возрождение» с 19 по 29 апреля 2005 г.

А ТАКЖЕ ПРОДАЕТСЯ В МАГАЗИНАХ:
«Хозтовары», м. «Ул. Подбельского», Погонный проезд, д. 25, тел. 160-57-03
«Царицынский» прод. рынок, сек. «Сад, город, семена», 2 этаж, м. «Царицы-
но» 
«Хозтовары», м. «Речной вокзал», ул. Ангарская, д.1, к.3, платф. Ховрино,
тел.906-19-10
пав. «Семена», у метро «Водный стадион»
Рынок «Садовод» в Тайнинском, сек.Г7-10 «Зеленый рай», м. «Медведково»
«Дом и сад», м. «Комсомольская», ул. Новорязанская, д. 25, стр. 1, тел.
265-12-80
«Ариал», м. «Киевская», Кутузовский пр-т, д. 5/3, тел. 243-20-97
«Семена», м. «Тургеневская», ул. Мясницкая, д. 13, тел. 925-14-96
«Природа», м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 16, тел. 253-52-31
«Семена», м. «Новокузнецкая», ул. Пятницкая, д. 17, тел. 951-37-65
«Цветы», м. «Проспект мира», Протопоповский пер., д. 9, тел. 680-61-92 

Дополнительную информацию можно получить по тел. 995-86-37, 510-51-76

После публикации статьи о биоудобрении «Возрождение» редакция по-
лучила очень много звонков от садоводов-любителей. По многочислен-
ным просьбам читателей повторяем рассказ о чудо-удобрении.

Какую выбрать пленку для тепли-
цы, сейчас на рынке их так много?
Чем одни пленки отличаются от дру-
гих?

С уважением, 
садовод Агафонов П.И.

Среди множества тепличных пле-
нок советуем вам обратить внима-
ние на «СВЕТЛИЦУ». Ее основные
отличия от привычных полиэтилено-
вых пленок - это повышенная проч-
ность, эластичность и морозостой-
кость (-80° С). Благодаря этим свой-
ствам «СВЕТЛИЦА» не боится силь-
ного ветра, града, мороза и служит
на теплицах 7 лет и больше без сня-
тия на зиму. Если же вы по каким-то
причинам захотите ее на зиму снять,
«Светлица» не растрескается от про-
битых дырочек за счет своей эла-
стичности и также прослужит не ме-
нее 7 лет. Она гидрофильна, облада-

ет теплоудерживающим эффектом.
Оптимальные спектральные харак-
теристики пленки обеспечивают за-
каливание рассады, и растения вы-
растают сильными, не болеют.

«Светлица» разработана для раз-
ных климатических зон, она служит
и в Архангельской области, и в Аст-
рахани, Риге, Хабаровске, других го-
родах нашей страны и зарубежья. 

ООО «Шар», разработчик «Свет-
лицы», выпускает и пленку для
мульчирования «Черномор». Под
ней уничтожаются сорняки, в почве
сохраняется влага, не образуется
почвенная корка, растения меньше
страдают от морозов в бесснежные
зимы. Урожай вы получите больше и
раньше, чем обычно. Срок службы -
5 лет.

Пленка для декоративных водо-
емов «Водяной» сочетает в себе
прочность, эластичность, стойкость

к прокалыванию, морозостойкость.
Она служит не менее 10 лет, легко
укладывается на рельеф, не разру-
шается корнями растений, хорошо
сваривается. 

Долговечные пленки экономят
ваше время и труд.

СОЛНЫШКО ГРЕЕТ, ЩЕБЕЧУТ ПТИЦЫ,
ПОРА ТЕПЛИЦУ НАКРЫТЬ «СВЕТЛИЦЕЙ»!

Разработчик 
и изготовитель - 

НПФ ООО «ШАР»
г. Санкт-Петербург, 

тел. для опт. покупателей: 
(812) 227-92-06; 222-67-85

e-mail: shar@nm.ru, www.shar.nm.ru

Приобрести пленку 
от производителя можно на
выставке «Фазенда 2005» 

с 19 по 29 апреля Футбольный
манеж ЛФК ЦСКА

Магазины в Москве: 995-66-38,
980-98-98, 913-53-96, 151-48-39

БАБУШКИН ПОРТРЕТ



Без проблем у нас только с проблемами.
Мыслим де-юре, существуем де-факто.
Жизнь - это такое кино, которое хочется досмотреть до

конца.
Когда душа требует, тело не в силах отказать.
Своим голосом в хоре поет тот, у кого нет слуха. 
Чем меньше точек соприкосновения, тем легче жить

душа в душу.
Смех в ответе за многие слезы.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

КРУТЫЕ МЫСЛИ

Грачи прилетели, подснеж-
ники проклюнулись, гаиш-
ники спрятались в кустах...
Начались битвы за скво-
речники и прочую недвижи-
мость, за место под солн-
цем и за лучшую долю...
Женщины вышли на охоту
на мужчин, мужчины - на

женщин, милиционеры на
мигрантов...
Финансисты считают ды-
ры в бюджете, коммуналь-
щики - на дорогах, ос-
тальные считают звезды...
Оппозиция очухалась от
зимней спячки и пошла в
наступление, рыболовы

настраивают снасти, па-
костники готовят интри-
ги...
Текут ручьи, поют сердца,
худеют вклады на сбер-
книжках...
Словом, в Обалдуевск
пришла весна. С чем мы
всех и поздравляем...

А БЫВАЛО,
В ЭТУ ПОРУ...

В 1544 году весна принесла высокое половодье. Как
отмечается в Псковских летописях, вода затопила мно-
гие дворы и монастыри. На Новгородчине по берегам
Ильменя, Волхова и других рек была затоплена «орная
земля» (то есть пахотная). Разразилась дороговизна:
«...хлеб дорог, четверка ржи по гривне московской».

1546 год. На Русский Север весна пришла рано: Се-
верная Двина вскрылась в середине апреля. 

А вот события следующего, 1547 года в Москве:
«...Тая же весны пришла засуха великая, и вода в одну
неделю спала, а суда на Москве-реке обсушило». 12 ап-
реля был пожар, при котором сгорели многие торговые
ряды  и целые улицы. Взрывом разметало «стрельни-
цу» (пороховой погреб), разбросало кирпичи по бере-
гам Москвы-реки и в реку.

1573 год. Поздняя весна. Перед Троицей люди по
льду переходили из Швеции в Ревель.

В 1597 году в западно-русских землях на санях езди-
ли очень долго (до конца апреля). Во время половодья
затопило низкие места, пострадали посевы, дворы, во-
дой унесло многие срубы и плоты. Землю начали па-
хать в середине мая, да и то  в поле было очень грязно. 

В 1657 году 6 апреля отмечен в Москве «великий ве-
тер». Последний снег выпал 11 апреля. Затем потепле-
ло. 19 апреля на утренней заре был мороз, и до конца
месяца теплая погода перемежалась с дождями.

А вот 27 апреля 1668 года ночью в Москве мороз
был сильный.

1673 год. В Нижнем Новгороде 23 апреля летописец
констатирует: «Туча велика, черна и град великий, а в
иных местах вместе с градом падал великий снег. И так
было четверть суток».

В 1686 году на Украине в апреле вернулись холода.
Очевидцы рассказывали: «Снег великий выпал по свя-
том Георгии (конец апреля) и килька день лежал». А во-
обще весна на Руси была особенной. «Лед на Вологде
реке прошел апреля  же в 6 день, а вешняя вода пришла
вся вдруг из лесов, и пашню вешнюю стали пахать ап-
реля же с 15 числа, а теплоты солнечные мало бывало,
все стояло стужею великою и до Петрова Заговеина».

1690 год. На Русском Севере «весна стояла вельми
мразна и студена. А скоцкой корм с великою нуждою
покупали большой ценой, а по деревням кормили ско-
тину сосняком. А лед пошел из рек апреля в 28 день».

В 1702 году в Москве «апрель начался такой резкой
теплотой, что лед и снег быстро исчезли. Москва-река
от такой внезапной перемены, продолжавшейся сутки,
поднялась так высоко, как и не запомнят старожилы».

1712 год. В Финский залив в конце апреля с северо-
востока пришел сильный шторм, во время которого
шел снег.

Весной 1717 года в Киеве выгорел район Подола. В
результате предыдущего малоурожайного года прави-
тельство запретило вывоз хлеба за границу. Правда,
уже в июне, когда появилась надежда на хороший уро-
жай, запрет был снят.

В 1730 году в Западной Европе с апреля началась за-
суха. Продлилась она вплоть до октября.

Составил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 20 по 26 апреля

Середина весны в Москве и области выдалась на ред-
кость спокойной. Максимальные уровни подъема вешних
вод не достигали критических отметок. В Дмитровском
районе наибольший подъем уровня наблюдался на реках
Дубна и Лама, местами были затоплены отдельные уча-
стки поймы. Максимальные уровни воды в Оке на участ-
ке от Серпухова до Коломны оказались только на 0,10-
0,40 м выше нормы. 

Лед растаял на прудах и озерах Москвы. Освобожда-
ются ото льда и водохранилища. Началась вегетация рас-
тений и деревьев: зацвела мать-и-мачеха, распустились
сережки на иве и ольхе. 

В среду погоду в Москве еще будет определять южный
циклон. Но центр его окажется восточнее столицы и с се-
верными ветрами к нам начнет поступать холодный воз-
дух. Днем в Москве около 6 градусов тепла, по области -
до 10 градусов. 21 и 22 апреля Московская область ока-
жется в зоне повышенного давления, ночи будут холод-
ными, в Москве около 0, по области до 3 мороза. Утром
не исключен небольшой снежок. При солнце днем воздух
прогреется в Москве до 7 - 9 градусов, в Подмосковье до
11. В выходные дни новый южный циклон принесет дож-
ди. В западных районах столицы погода будет сырой и
ветреной. Ночью в Москве 2 - 7, днем максимальная тем-
пература - около 15 градусов. 

В Вербное воскресенье, посещая кладбища, следует
одеваться теплее. В понедельник и вторник циклон отой-
дет на восток, дожди прекратятся, но при северном ветре
ночью около 0 градусов и днем не выше 6 - 8 тепла. Сред-
няя суточная температура воздуха окажется ниже нормы.
В выходные дни не стоит спешить на дачные участки,
почва еще сырая и холодная. Теплая погода вернется в
столичную область в последних числах апреля. 

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефо-
нам: МТС - 0804, БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
КОНЕЧНО, И НА СОЛНЦЕ

БЫВАЮТ ПЯТНА, 
НО ОНИ НЕ МЕШАЮТ

ЗВЕЗДЕ БЫТЬ ЗВЕЗДОЙ
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Прежде всего для удачной охоты придется на-
учиться опознавать пол объекта. Способ-
ность к мимикрии позволяет ему при помощи

брюк, которые обычно носят женщины, косичек,
сережек и кулонов сливаться с толпой своих пре-
следовательниц.

Необходимо знать места, где водится мужчина.
В отличие от раков, он редко клюет в укромных
уголках типа библиотеки. Нужно найти шумное ме-
сто, где он ходит косяками. Причем одна из помощ-
ниц может, и даже должна, шебаршиться и громко
разговаривать, как бы распугивая их. В этом слу-
чае большинство действительно разбегается, но
какой-либо самец обязательно клюнет на самую
молчаливую. Либо, по контрасту, на болтушку.

Неплохо использовать приманки. Они бывают
различных типов, как-то: броская деталь одежды,
отсутствие этой самой одежды, татуировка на зу-
бах или, в конце концов, капля варенья на носу. Не-
плохо использовать звуковые манки - звенящий
смех, напоминающий встряхивание полной копил-
ки, или фальшивое мурлыканье модного хита. На-
конец, на дискотеке можно просто держать в руках
жареную курицу. Это удивляет и приманивает.

Если поклевка произошла или дичь в капкане,
можно начать и разговоры разговаривать. Но с
умом. С некоторыми уместно употреблять выжим-
ки из словаря иностранных слов, с другими впле-
тать выражения типа «сыграем в бутыльбол, а то
сушняк долбит», с третьими разумнее всего как
можно реже вякать, почти не перебивая объект
охоты и преданно глядя в рот.

Но так или иначе в болтовню необходимо впле-
тать продуктовые названия. Ведь одно из лучших
средств приручения - это хороший прикорм. Имен-
но при запахе пищи у мужчин моментально выде-
ляется сексуальная слюна, а при виде снеди в при-
готовленном состоянии даже самые дикие особи
становятся совершенно ручными и ножными. То
есть начинают ходить на задних лапках и просят
руки. А большего нам, охотницам, и не надо.

Инна САВЕЛЬЕВА,
жрица

ОХОТА 
НА МУЖЧИН

Дамы и господа, хо-
тите жить лучше –
живите проще! Бе-

рите пример с меня.
Раньше я жил слож-

но. Я с тоской ходил на
противный рынок и ла-
ялся там с торговками.
Я с зубовным скреже-
том посещал магазин и
бился там насмерть с
оголтелыми продавщи-
цами. Я с отвращением
стоял у мерзкой плиты и
готовил несъедобную
пищу. Я через силу смо-
трел по телевизору без-
дарные фильмы с от-
вратительными сюжета-
ми. А на ночь я против
собственной воли ухо-
дил к не самой приятной
женщине и до утра
вздрагивал от ее бан-
дитского храпа. А утром
весь этот идиотизм по-

вторялся в той же пос-
ледовательности. И мне
от жизни такой не хоте-
лось жить вовсе.

Но сегодня я проснул-
ся, встряхнулся, стал
жить проще, и день про-
шел замечательно! Я
весело сбегал на чудес-
ный рынок, где меня
приветствовали общи-
тельные труженицы при-
лавков. Я с радостью
сходил в удивительный
магазин, где меня чутко
обслужили изящные
продавщицы! Я с насла-
ждением постоял у чу-
десной плиты, выдав на-
гора соблазнительное
жаркое! Я с огромным
удовольствием посмот-
рел прекрасный фильм
с талантливым сюжетом
и совершенно гениаль-
ной концовкой! На ночь

ко мне пришла моя лю-
бимая женщина, и я с
замиранием сердца слу-
шал до утра ее детское,
непосредственное поса-
пывание. А утром я с
восторгом шагнул на-
встречу новому дню, и
он ответил мне прият-
ной взаимностью.

Конечно, и на солнце
бывают пятна, но они не
мешают звезде быть
звездой, и даже если ту-
чи закроют небо, солнце
все равно согреет нас и
осветит дорогу в жизни.
Живите проще, дамы и
господа!

Господи, как мне на-
доело строить из себя
моралиста и оптими-
ста! Завтра обязатель-
но начну жить слож-
нее.

Александр 
КОСТЮШИН,

двуликий

ЖИВИТЕ ПРОЩЕ

Тянет больше, чем деньги и слава,
Крезов, голь, мудрецов, дураков
Это сладкое слово «халява»,
Как когда-то сказал Табаков.
Проку в ней - кот наплакал, 

не боле!
Отчего ж нас так властно манит,
Подминая гордыни и воли,
К той халяве какой-то магнит?
Это рюмничество, бутербродство,
Вид бесплатных бананов и груш
Возбуждают в нас не благородство,
А утробную низменность душ!
Разражаемся громом оваций,
Но не шарм, пиетет и почет -

Джин фуршетов, 
коньяк презентаций,

Харч приемов нас больше 
влечет!

Пья без меры, жуя без рассудка,
Мы становимся так хороши!..
Но где буйствует праздник 

желудка,
Там тушуются фибры души!
Взгляды мутны, и губы слюнявы,
Мысли спутанны, словно в бреду!..
Но зовут меня вновь на халявы,
И на них я послушно бреду.

Павел ХМАРА,
дармовщик

ХАЛЯВА

Весна. Вечер. У входа в ме-
тро останавливают двое в
форме:

- Ты кто?
- Иванов Иван Иванович.
- Точнее!

- Иванов Иван Иванович, рус-
ский, не женат, не был, не при-
влекался, не имею...

- Почему пьян?
- Я не пил!
- Совсем не пил?
- Ну, две недели назад, бутыл-

ку пива...
- А говоришь, не пил! Сержант,

обыскать!.. Документы, деньги -
сюда... Значит, Иванов?

- Иван Иванович...
- Говоришь, трезвый? А ну-ка,

сосчитай быстро до десяти...

- Раз-два-три-четыре-пять...
- Достаточно. А теперь скажи,

сколько пальцев на руке?
- Пять.
- А на трех руках?
- Пятнадцать!

- А трех рук не бывает!
- Бывает, если собираются двое,

один из которых однорукий!
- Ишь как рассуждает!.. Сер-

жант, может, он все-таки не
пьян? Ладно, свободен! Возьми
свои документы!

- А деньги?
- Какие деньги?
- Мои! Из кармана!
- Нет, сержант, он все-таки

пьян! Везем его в вытрезвитель!
Антон МАКУНИ, 

пострадавший

ЭКСПЕРТИЗААлле! Слушаю! Да, я Петя! А кто на проводе? Нет, не
узнаю! Клава? Нет?! Тогда Вера! Нет?! А... Лерочка!
Здравствуй, пупсик! Как нет? Не Лера? Маня, ты,

что ли? Не Маня? Все! Понял! Наденька! Где пропадала,
кукла? Три дня тебя не слышал. Как не ты? Брось разыг-
рывать! Голос твой, хватит из меня дурачка лепить!

Кто, кто?! Жена? Чья жена? Моя?! Что у тебя с горлом,
лапуся? Простуда? Береги себя, суслик. Выезжаешь?
Прекрасно! Всю неделю о тебе думал: как ты там, в чужом
городе? Бешено скучал! Какие имена? Клава, Вера... Да
это я шутил. Сатирик все-таки... Ну, до встречи, кроко-
дильчик!

Владимир КАПИАНИДЗЕ,
однолюб

НА ПРОВОДЕ
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